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ПРЕДИСЛОВИЕ

Настоящий учебник состоит из трёх разделов (Libro de 
profesor, Libro de lexico, Libro de ejercicios) и предназначен для 
студентов впервые приступающих к изучению испанского языка 
как второй иностранный в филологических и основной в 
гуманитарных институтах и университетах, рассчитан на 350- 
400 часов аудиторных занятий и соответствует программе по ис­
панскому языку для языковых специальностей высших учебных 
заведений.

Цель учебника — способствовать практическому овла­
дению языком, выработать речевые навыки, необходимые для 
процесса общения, чтения, понимания несложных текстов.

Учебник содержит вводно-фонетический курс, основной 
лексико-грамматический курс, состоящий из приложений - 
таблицы неправильных глаголов (включающий около 1000 
глаголов) и дополнительные тексты со стихами из популярных 
песен.

Текстовой материал учебника состоит из адаптированных 
отрывков испанских и латиноамериканских авторов, а также из 
текстов, составленных авторами по оригинальным источникам, 
по материалам справочной литературы и прогрессивной испано­
язычной прессы.

Вводно-фонетический курс рассчитан на 60-70 часов 
аудиторных занятий, содержит правила чтения и произношения, 
фонетические упражнения, построенные на интернациональной 
лексике. В него включен минимальный грамматический и 
небольшой по объему лексический материал, необходимый для 
общения в аудитории.

Основной лексико-грамматический курс содержит объяс­
нения грамматических явлений испанского языка (имя сущест­
вительное, прилагательное, наречие, артикль, местоимение, 
глагол — в рамках изъявительного и сослагательного наклоне­
ний и т.д.) и грамматические, лексические, текстовые, речевые и



ситуативные упражнения, как на русском, так и на узбекском 
языках. Каждый урок завершается дополнительным текстом для 
перевода со словарем.

Структурно учебник включает следующие разделы:
Фонетика. Звуки испанского языка даются в сравнении с 

русскими или с узбекскими звуками; если звук не имеет русского 
эквивалента, то описывается его артикуляция. Кратко характе­
ризуются (и иллюстрируются) основные типы интонации.

Грамматика. Раздел включает основные грамматические 
явления, необходимые для общения на испанском языке, для 
чтения газет и несложных текстов художественной литературы, 
а именно: времена изъявительного наклонения futuro, presente и 
preterito perfecto, многие глагольные конструкции - perifrasis - и 
др. Новый грамматический материал закрепляется на ранее 
изученной лексике.

В учебнике используется грамматическая терминология 
(название времен, наклонений, частей речи и т.п.), принятая 
Испанской Академией в последней Грамматике (Real Academia 
Espanola. Esbozo de una nueva gramatica de la lengua espanola. 
Madrid, 1973).

Лексика. Этот раздел содержит: словарь; упражнения на 
составление тематических рассказов, позволяющих преподава­
телю активизировать новую лексику; тематические диалоги, 
показывающие функционирование новой лексики в диалоги­
ческой речи (речевые образцы) и имеющие цепью развить у 
студентов навыки подготовленной устной речи; небольшой 
тематический текст для развития навыков аудирования (может 
быть использован и для развития навыков говорения), другие 
упражнения. ч

Указанные в учебных текстах цены на товары и услуги, 
некоторые названия улиц, гостиниц и т. п. -условны.

Основной текст и послетекстовые упражнения. Текст 
содержит всю новую лексику по теме и грамматику урока. 
Среднее количество новых слов в тексте 25-35. Большинство 
текстов - диалогические. Так как лексика и грамматика текста 
закрепляются в предтекстовых упражнениях, текст выступает 
как бы в качестве новой ситуации, помогающей развивать
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навыки подготовленной монологической и диалогической речи 
(ответы на вопросы преподавателя, постановка вопросов к 
тексту, выделение основных смысловых частей текста и краткое 
изложение их содержания, пересказ текста).

Дополнительные тексты подобраны, как правило, по 
теме урока: они расширяют знания студентов и содержат новую 
лексику по изучаемой теме.

Приложения. В конце книги приводятся таблицы спряже­
ния отклоняющихся глаголов, глаголов индивидуального спря­
жения, а также список глаг олов с нестандартным управлением.

Методические пояснения
Вводно-фонетический курс построен по принципу обуче­

ния «от буквы к звуку». Обучение произношению осуществля­
ется параллельно с обучением технике чтения.

Преподаватель показывает букву, объясняет особенности 
чтения и произношения обозначаемого ею звука или звуков, 
демонстрирует отличия испанской произносительной нормы от 
русской или узбекского (упражнения типа «Сравните .. .»). Затем 
в аудитории под контролем преподавателя студент приступает к 
выполнению упражнения типа «Прочтите» Таким образом, он 
начинает не с имитации, как принято, а с самостоятельной 
попытки создать звуковой образ слова, опираясь на его графику 
и данные правила. Это не исключает коррекцию преподавателя, 
имитацию за диктором и другие приемы обучения фонетике.

Слова и выражения, содержащиеся в этом курсе и необхо­
димые для общения в аудитории, вводятся преподавателем по 
мере усвоения фонетического материала.

При выполнении фонетических упражнений дома реко­
мендуется сначала переписать текст упражнения, отмечая сле­
дующим образом трудные для усвоения фонетические явления:

1) обводить другим цветом предударные и особенно 
заударные о, чтобы предупредить редукцию;

2) ставить точки под буквами 1, п, t, чтобы напомнить об 
апикальном характере соответствующих им звуков;

3) отмечать лигами все случаи стяжения и слияния гласных 
и согласных на стыках слов, чтобы напомнить о непрерывности 
испанского фразового единства;



4) перечеркивать нечитаемые буквы h и и (в буквосоче­
таниях que, qui, gue, gui);

5) перечеркивать пунктирной линией буквы, обозначающие 
звуки в слабых позициях;

6) в случаях перехода одного звука в другой (напр. ,[п] в 
[»?]) надписывать сверху букву, соответствующую новому 
звуку;

7) ставить стрелку острием вверх над последним слогом в 
вопросительных предложениях без вопросительного слова;

8) подчеркивать ударный слог.
Особенность первой части основного курса — обучение 

грамматическим явлениям испанского языка в сравнении с 
аналогичными явлениями (если таковые имеются) русского язы­
ка. Весь материал разбит на параграфы. Объяснения г раммати­
ческих явлений целесообразно завершать таблицей или схемой.

Для большег о осознания тех или иных значений грамма­
тических форм предлагается так называемый условный перевод 
(упражнения на русском (узбекском) языке с заданием, указать 
только необходимую грамматическую форму, не делая полного 
перевода упражнения).

Весь текстовой материал этой части учебника помещен в 
упражнения, которые сопровождаются вопросами и ситуатив­
ными заданиями.

Основой уроков второй части курса является текст, на 
лексическом материале которого построены все лексико­
грамматические и коммуникативные упражнения.

Дополнительные „тексты рекомендуется прорабатывать 
самостоятельно, осуществляя контроль с помощью проблемных 
вопросов и заданий.

НЕМНОГО ОБ ИСПАНСКОМ ЯЗЫКЕ

Испанский язык относится к группе романских языков и 
является самым распространенным из них. На испанском языке 
говорят более 300 (1990 г.) миллионов человек. Это - население 
Испании, 18 стран Латинской Америки (Аргентина, Боливия, 
Венесуэла, Гватемала, Гондурас, Доминиканская Республика,
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Колумбия, Коста-Рика, Куба, Мексика, Никарагуа, Панама, 
Парагвай, Перу, Сальвадор, Уругвай, Чили, Эквадор), некоторых 
районов Северной Африки, Филиппин.

Испанский язык является одним из официальных и рабочих 
языков Организации Объединенных Наций и многих других 
международных организаций.

Испанский язык, как и другие романские языки (фран­
цузский, португальский, итальянский, каталанский, румынский, 
молдавский и др.), образовался из разговорного латинского 
языка, народной латыни, который в начале Ш-го века до нашей 
эры принесли на Пиренейский полуостров римские завоеватели 
и который был усвоен коренным населением, большинство 
которого составляли древние иберы.

Распад Римской империи способствовал проникновению на 
полуостров германских завоевателей - вандалов, свевов и 
вестготов, которые владели им с V по VIII век нашей эры, не 
оказав большого влияния на испанский язык.

В начале VIII века началось завоевание (conquista) Пире­
нейского полуострова арабами, быстро захватившими большую 
часть его территории. Но уже в 718 году население поднялось на 
вооруженную борьбу за освобождение и независимость - 
началась Реконкиста (reconquista): возвращение захваченных 
земель, создание на освобожденных территориях христианских 
государств (королевств). Особую роль в Реконкисте и создании 
испанского государства сыграла Кастилия, объединившаяся в 
1479 году с дру г им сильным королевством - арагонским. Именно 
поэтому кастильский диалект стал основой испанского 
литературного языка.

В 1492 году, когда был взят последний арабский город - 
Гранада, закончилась Реконкиста, и кастильский двор получил 
возможность снарядить первую экспедицию Христофора 
Колумба в Индию. 12 октября 1492 года им была открыта 
Америка - корабли X. Колумба прибыли к острову (Ган- 
Сальвадор Началось колониальное завоевание «нового света» 
испанскими конкистадорами. Испанский язык распространяется 
(навязывается) в покоренных землях, и его развитие в новых 
условиях происходит под определенным влиянием языков
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коренного населения и других разнообразных факторов, что 
привело к появлению национальных вариантов испанского язы­
ка в государствах Латинской Америки. Поэтому правомерно в 
настоящее время в лингвистической литературе говорится о 
национальных вариантах испанского языка в Латинской Аме­
рике (кубинском, мексиканском, аргентинском и др.).

Но, с другой стороны, и сам испанский язык метрополии 
вобрал в себя много латиноамериканских элементов, особенно 
лексических. Именно этот факт определяет необходимость 
положить в основу обучения на I курсе испанский (кастильский) 
язык, который позволяет успешно работать в любой испаного­
ворящей стране

Условные сокращения

adj. — adjetivo — имя прилагательное
adv. — adverbio — наречие
conj. — conjuncion — союз
etc, — etcetera — и т. п. ит. д.
f — femenino — женский род
m — masculino — мужской род
P — participio — причастие
Pi — plural — множественное число
prep. — preposition — предлог
pron. — pronombre — местоимение
Ud., Vd. — usted — Вы
vi. — verbo intransitivo — непереходный глагол
vt. — verbo transitivo — переходный глагол
inf. — infinitivo — инфинитив
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EL CURSQ FONETICA

A a A a a N n N n ene
Bb Bb be O o O o о
C c C c ce Pp Pp pe
D d D d de Qq Qq cu
Е е Ее e R r R r ere
F f F f efe S s Ss ese
G g G g ge T t T t te
H h Hh haebe U u Uu и
l i I i i V v Vv uve
J j J j jota Ww Ww uve

K k K k ka X x X x doble
LI LI ele Y y Yy equis

M m M m erne Z z Z z у griega
N n N n ene zeta

LECCION 1
La fonetica:

1. Las vocales /a/,/e/,/i/, /о/,/и/
2. Las consonantes /f/,/m//n/,/p/,/t/,/s/,/l/,/r/,/b/,/l>A/d/, /d/,/k/
3. 1 -ra regia del acento.
4. La entonacion. La entonacion de las oraciones narrativas con 

un grupo melodico.
La gramatica:

1. Los articulos indeterminados
2. El genero de los sustantivos у los adjetivos
3. El orden de las palabras en la oracion narrativa e interrogante

Fonetica
En el espanol hay 5 letras para 

designacion de los sonidos vocalicos у 22 
letras para designacion de las consonantes.
Algunos sonidos del espanol son parecidos 
a los sonidos analogos del ruso, esto:

Las vocales: /a/,/e/,/i/,/o/,/u/
Las consonantes: /f/,/m/,/n/,/p/,/t/



1. Las vocales: /a/,/e/,/i/, /о/,/и/
Todos las vocales son pronunciadas muy precisamente, 

brevemente, mas intensamente у no se reducen nunca 
sonido - La anotacion literal A, a -  se 
/а/ pronuncia сото el sonido

ruso /а/ bajo el acento.

sonido - La anotacion literal E, e - se 
M  pronuncia сото el sonido

ruso acentuado /э/.

sonido - La anotacion literal I, i; Y, a 
/I/ - se pronuncia сото el

sonido ruso / и / bajo el 
acento. Las consonantes ante 
/i/ no se ablandan.

sonido - La anotacion literal О, о - se 
lot pronuncia сото el ruso /о/

bajo el acento, pero mas 
cerrado, con los labios 
grande у redondos

sonido - La anotacion literal U, и - se 
/и/ pronuncia сото el ruso /а/

bajo el acento, pero mas 
cerrado у energico.

2. Las consonantes /f/,/m/,/n/,/p/,/t/,/s/,/l/,/r/,/b/,/J>/,/d/, /d/,/k/ 
sonido - La anotacion literal F, f /ф/: fe, feo 
№ '

sonido - La anotacion literal M, in al sonido ruso /м/: mam, 
/mi mono



sontdo - La anotacion literal N, n - se distingue de la 
In/ / consonante ruso hi! que a su articulacion la punta de 

la lengua toca los alveolos superiores: Ana, uno, una

sontdo
/р/

sontdo
i l l

sonido
M

sontdo
N

sonido
/г/

sonido
/Ъ/

sonido
ф/

sonido
Id/

- La anotacion literal P, p - es proximo al sonido ruso 
/p f  : Pepe, pipa

- La anotacion literal T, t - se pronuncia mas 
intensamente, que en el ruso у no se ablandan nunca 
ante las vocales e, i. tema, tipo, fapa

- La anotacion literal S, s - representa algo medio entre 
los rusos /с/ у /ш/ o.w, sano, asno

- Se deja ver por la letra L, I. Se pronuncia es un poco 
mas firm© que ruso suave /1/ у no se ablanda nunca: 
luna, lino, lomo

- La anotacion literal R, r - se distingue del ruso fmne 
/р/ por una pronunciacidn mas suave: metro, tintero, 
mar

- La anotacion literal B, b; V, v - se pronuncia сото 
ruso /6/ a principtos de la frase о la oracion, tambien 
despues de las consonantes m, n a mediados de 
palabra: bolso, mam bo, vis i la

- tambien se deja ver por letras B, b; V. v se encuentra 
en todas las posictones, excepto indicado mas arriba 
para fbf. A la articulacion de este sonido el labio no se 
cierra por completo, v forman la hendidura, a traves 
de que pasa el a ire. El sonido indicado se llama 
fricativo: lubo, libro, Pablo

- Se deja ver por la letra D, d. Se 
de la palabra despues de la paus 
las consonantes n у / a med

17



pronuncia сото la letra rusa /д1. donde, saldo, data, 
dote

sonido - Se deja ver tambien por la letra D, d у se encuentra en 
Ш  todas las postciones, exeepto mdicado mas arnba para

el sonido /d/. A la articulation de este sonido la punta 
de la lengua toca ligeramente los dientes incisivos 
superiores, dejando la salida para el a ire. Este sonido 
se llama tambien fricativo: mad re, todo, tarde, dado, 
dedo. una, dama
El sonido 7d/ a final de la palabra se pronuncia muy 
flojamente: Madrid, pared

La anotacion literal C, c: Qu, qu; K, k. Se pronuncia 
сото ruso /к/. Se representa en la carta por las letras:
a) С, с - ante las vocales а, о, и у las consonantes: 
casa, cubano, contar, acta
b) Qu, qu - ante las vocales e, i, у  la vocal и en la 
combinacion que, qui no se pronuncia: quinta, 
queso, que
K, k - se encuentra en las palabras del origen 
extranjero: kilo, Karakul

3 .1-ra regia del acento
Las palabras que se acaban en las vocales

о consonantes n y s ,  son pronunciadas con el 
acento a la si laba penultima: vive, bolso, toman, 
osos

Las palabras que componen la exception 
de esta regia, se escriben con el acento grafico:
Andres, capitan, fabrica
4. La entonacion. La entonacion de las 
oraciones narrativas con un grupo melodico.

Bajo la entonacion se comprendido el regimen ritmico-melodico 
del habia, la alternation de las subidas у las bajas de la voz. Se 
diferencian tres tipos de la entonacion de las oraciones. narrativo, 
interrogante у exclamativo.

sonido
/к/



La entonacion puede ser que asciende о desciende depende del 
tipo de la oracion.

En la oracion narrativa de este tipo la entonacion descendente:

^ c o s  es p r o f e ^
V "  4

Tales oraciones consisten de 3 partes: 1 ° parte - muy corto - del 
comienzo del grupo hasta la primera silaba acentuada, su tono poco a 
poco sube; 2° - mas largo - de la primera silaba acentuada hasta la 
ultima silaba acentuada, su tono tiene una altura regular; 3° - muy 
corto - de la ultima silaba acentuada hasta el fin del grupo, su tono 
desciende.

Gramatica

1. Los articulos indeterminados
El articulo indeterminado tiene las formas siguientes:

Genero Singular Plural 
masculinos un unos 
femeninos una unas

El articulo determina el sustantivo, indicando & T̂engo un
su genero, el numero, la certeza о el incertidumbre.
El articulo indeterminado se emplea a la primera 
mencion del objeto.

un perro - unos perros 
una pluma - unas plumas 

El articulo indeterminado del plural se emplea en los 
significados varios.

unos libros, unas casas



2. El genero de los sustantivos
1 Los sustantivos en espaftol 
i pueden ser masculinos о 
] femeninos. Por lo general, los 
; sustantivos que temunan en -o 
j  son masculinos у los que 
i terminan en -a son femeninos.
I............... .......... .................

masculino
un banco 
un puerto 
un libro

Los sustantivos masculinos

Generalmente, los nombres 
que se refieren a personas у 
animales masculinos son de 
genero masculino.

i Excepts en el caso de personas y 
animales. el gtSnero gramatico es 

! solo una convene ion que indica 
el articulo у la desinencia del 

: adjetivo que se usan con un 
nombre especftlco

femenino
una casa 
una escuela 
una ventana

Ejemplos:

un toro un padre 
un hombre un gato

■ En general, las sustantivos que Ejemplos:
j  terminan en las letras -n, -o, -r, - un galon un puente

s , -с о -I (NORSEL) son un perro un parachoques
masculinos. un bailador un general

Exeepciones:
una fuente una imagen una nube

j Los sustantivos que 
i terminan en -та , -pa о - 
j  ta que son de origen 
i  griego generalmente 

son masculinos.

Ejemplos:
un elima un drama un problema
un eometa un idioma un programa
un diadema un тара un sistema
un diagrams un planeta un telegrama
un dilema un poema un tema



Excepciones:
una cima una da mu una trama

.......-ГашЫёп son masculinos 
: algunos nombres de on цеп 
: griego у de otras lenguas que 
: terminan en-a

un
sofa

Ejemplos:

un un
tranvia pijama

Los sustantivos femeninos
Generalmente, los sustantivos 

I que se refieren a personas у 
animales femeninos son de 
genero femenino

Ejemplos:

una mujer 
una vaca

una perra 
una madre

En general, los sustantivos que 
: terminan en -a son femeninos

Ejemplos:

una casa una escuela 
una cobija una гора

Excepciones:
un dia

La mayoria de los 
sustantivos que terminan en - 
umbre, -ie, -i6n, -dad, -tad
о -is son femeninos.

Ejemplos:
una especie una serie 
una eostumbre una muchedumbre 
una educacion una formaoion 
una ciudad una facultad 
una crisis una tesis

Los sustantivos que empie/.an con a- (o con ha-) acentuada 
requieren el articulo el para mantener la eufonia, pero conservan su 

genero femenino. En plural, se usa el articulo femenino plural.

un pie 
un avi6n

un puente 
un camion

un enfasis 
un analisis



Ejemplos:
un agua clara unas aguas elaras
un aguila pequefia unas aguilas pequcfias 
un hacha fina unas haehas finas
un Area inda unas areas aridas

Casos у sentidos especiales
Los nombres que denotan un . Ejemplos:

miembro de un grupo у terminan :
en -ta о en -Ista pueden ser о j un anarquista una anarquista
masculinos о femeninos, segun el j un artista unaartista
sexo de la persona, j

3. El genero de los adjetivos
Muchos adjetivos distinguen la variacion de genero con la 

oposicion /-о/, /-a/ en su significante: bueno/buena, 
amarillo/amarilla, dura/dura. Otros no poseen caracteristica propia 
en el masculino у solo se distingue el femenino:

frances/francesa, registrador/registradora, ladron/ladrona, 
creador/creadora, grandote/grandota, feote/feota.

Y otros carecen de esta variacion generica: 
verde, cortes, celta, vinicola, azul, cruel, feliz, atroz, facil, virgen.

Como regia general, en espanol los adjetivos se colocan despues 
del sustantivo — al contrario de otros idiomas, сото el ingles, en que 
necesariamente lo predicen — pero ello admite algunas excepciones 
en casos especiales.

Preposiciones 
a, de, en, con

Las preposiciones son palabras que se 
emplean en la formacion de las oraciones para 
relacionar las ideas componentes de la misma; 
de manera que si ellas mismas no tienen un 
sentido expresivo propio, contribuyen de 
manera fundamental a darle sentido a la 
totalidad de la oracion al establecer una relacion semantica о de 
sentido.



1) La preposicion a con fos verbos del movimiento orientado 
hacia una direccion responde a ia pregunta ̂ adonde?:

El va a la universidad.
2) responde a la pregunta quicn?
Elena da a Carmen un libro. /А quien da Elena un libro?

('armen saluda a Pedro. <A quien saluda Carmen?
Nota: El verbo entrar se utiliza con una preposicion en, por eso 

usa la pregunta ^donde?
Carmen entra en casa. / Donde entra Carmen?

La preposicion de con los sustantivos:
1) Entrega las relaciones del caso genitivo (el accesorio) 

responde a la pregunta 6de quien?:
el libro de amigo

2) Indica al punto de partida del movimiento responde a la 
pregunta ^de donde?:

Ella sale de la universidad
3) Se emplea despues de los sustantivos que designan el nombre 

de las calles, los prospect os los 'ou leva res, las ciudades ets.:
la calle de Colon, la Avenida de Bolivar, el Paseo de Marti.
4) FormaIi?a el /ognnen verbal responde a ia pregunta 0de que?:

hablar de un asunto

La preposicion en tieiennn.a el sitio responde a la pregunta 
(.donde'.’:

Jose esta en la universidad

La preposicion con determina las acciones comtmes:
Alberto habia con amigo.



El оrden de las palabras en 
la oracion narrative

En las oraciones narrativas 
afirmativas у negatives en el 
espaftol es aceptado el orden 
directo de las palabras - en el 
primer lugar - el sujeto, el 
predicado en el segundo. En 
las oraciones negatives ante el 
predicado se pone la particula 
no

Carmen vive en Tashkent. ~ 
Carmen no vive en Tashkent.

El ordcn dc las palabras en la oracion 
interrogante

En las oraciones interrogantes con la 
palabra interrogante ^d6nde? .̂adonde? 
(;.I)e donde?, el orden siguiente de las 
palabras - en cl primer lugar la palabra 
interrogante. en el segundo - el predicado, 
en el tercero - el sujeto, siguiente los otros 
miembros de la oracion Ademas la palabra 
interrogante siempre se escribe con el 
acento.

El signo de mterrogacion se pone 
сото delante de la oracion interrogante, у 
al final de ella.

IDonde vive Carmen?, lAddnde va 
Carmen?. ^De donde sale Carmen?



La fonetica:
1. Las consonantes /c/,/r:/, III, /п/
2. Division de palabras у reglas de transferencia
3. 2-a regia del acento
4. La entonacion narrativa la oracion con dos grupos melodicos 

La gramatica:
1. Los articulos determinados
2. El plural de los sustantivos у los adjetivos
3. Las palabras interrogativas (Pronombres interrogativos)

Fonetica

1. Las consonantes /с/,/г:/, /II/, Ini
sonido - La imagen de letras Ch ch -  se pronuncia es mas 
/с/ energico ruso /ч/: charla, escucha, muchacha

sonido - La imagen de letras Rr rr -  se pronuncia asi сото /г/, 
/г:/ pero la punta de la lengua toca los alveolos algunas

veces.
Este sonido se encuentra:
a) en el comienzo absoluto, donde se representa por la 
letra R, r: revista, ruso, Ramon;
b) a mediados de palabra despues de las consonantes
I, n, s у donde se representa por la letra r: alrededor, 
sonrisa, israelita;
c) a mediados de palabra entre las vocales a la imagen 
por la letra rr: parra, perro, matron

La doble L, (elle, LL) ya casi no tiene pronunciacion 
general. Se articula con el apice de la lengua у los 
alveolos de los dientes superiores. En la actualidad, en 
buena parte de Espana у de Атёпса Latina, el fonema 
lateral palatal representado originalmente por este 
digrafo se ha perdido у ha convergido con el fonema 
palatal central representado por la consonante Y. Este

sonido
/11/



cambio fonoldgico se denomina yeismo. silla, 
amarillo, ella

sonido - La N, n representa un sonido palatal nasal, que 
/п/ significa que el aire escapa a traves de la nariz у es

articulada con parte media о trasera de la lengua 
contra el paladar oseo. espanol, nifio, cafia

2. Division de palabras у reglas de transferencia
Division de palabras en las normas de la lengua espanola casi 

identicas a las normas de transferencia.
Si una consonante entre dos vocales, se forma una silaba seguida 

por una vocal, por ejemplo: me-sa, a-mi-go, pa-ta-ta.
Las vocales que forman diptongos о triptongo no estan 

separados сото un diptongo у triptongo siempre se incluye en una 
silaba, por ejemplo: e-di-fi-cio, sie-te, i-no-cen-cia.

La combinaciones de las vocales, que no son diptongos, forman 
silabas separadas, por ejemplo: le-er, tra-ido, da-ri-ais

Dos consonantes adyacentes estan separados (con algunas 
excepciones), por ejemplo: pron-to, ver- de, tiem-ro, os-cu-ro

Combinaciones de cualquiera consonante (excepto s) у 
consonantes [1] у [r] son inseparables, por ejemplo: pa-dre, li-bro, 
ja-blo, si-glo.

En las palabras con prefijos que terminan en la consonante (por 
ejemplo: sub-, ob-, ab-, ad-, des-, en, etc), division de palabras se 
lleva entre el prefijo у la base, por ejemplo: ab-sol-ver, ins-pi-rar, 
sub-lu-nar, en-la-zar, ob-lon-go, des-ra-zo-na-ble.

Las normas de transferencia, no coinciden con las normas de 
separacion de palabras siguientes:

al final de una fila у en el inicio del siguiente es imposible salir 
de una carta, entonces no se puede transferir, por ejemplo : o-cupar, 
teori-a, emple-o.

Si en medio de una palabra tiene la letra h, siempre es transferido 
a la nueva linea, por ejemplo: super-hombre, alco-hol, al-haja.



3. 2-a regia del acento
Las palabras que se acaban en la I  r 

consonante, excepto n, s son pronunciadas con 1
el acento sobre la ultima silaba: espanol, pared, 0  ^
profesor r

Las palabras que componen la exception U
de esta regia, se escriben con el acento grafico: 
arbol, mamiol, matron

4. La entonacion narrativa la oracion con dos grupos melodicos
El primer grupo melodico, en que el pensamiento no es acabado, 

se acaba por la subida del tono, el segundo grupo melodico, que se 
termina la exposition del pensamiento, se acaba por la baja del tono:

v?f-cos У e n en Mad л-
1 ^

Gramatica:
1. Los articulos determinados ' .

El articulo concuerda en genero у 
numero con el sustantivo.

Genero Singular Plural 
masculinos el los 
femeninos la las

Us os generates:
El articulo determinado acompana a un 

sustantivo que menciona о cuya existencia 
es «conocida por las personas que hablan».

Creo que vive en la capital.
El articulo determinado masculino 

singular se contrae cuando se combina con 
las preposiciones de у a: bШ КИ ВО В

En el espanol la preposicion a siempre se emplea ante el 
complemento directo que designa la persona:

Veo a Pablo. Espero a Lucia.
Veo un autobus. Espero el autobus.



2. EI plural de los sustantivos у los adjetivos
Para formar el plural de los 

sustantivos у adjetivos terminados en 
vocal se anade -s.

el libro - los libros, bonito - bonitos 
la casa - las casas, cttbana — cubanas

Para formar el plural de los 
sustantivos у adjetivos terminados en consonante se anade -es 

la flor - las jlores, matron — marrones

3. Las palabras interrogativas (Pronombres interrogativos)
Pronombres interrogativos sirven para 

preguntar por persona о cosa que por el 
momento se ignora. Son las palabras usadas 
para preguntar, de manera directa (con 
signos de interrogacion), о indirecta.
Ortograficamente se distinguen de los 
determinantes reiativos en que llevan tilde.

Sus formas son: ^Quien? -  кто?
(kim), ^Que? -  что? (nima), ^Donde? -  
где? (qaerda), ^Cuando? -  когда?
(qachon), ^Por que? -  почему? (nimaga),
^Cual? -  (Какой, какая, какое)?
(qanday), ^Cuanto? -  сколько? (qancha), ^Como? -  как? 
(qanday).

Los pronombres interrogativos a diferencia de los reiativos 
siempre llevan el acento grafico.

En las preguntas indirectas los pronombres interrogativos 
tambien siempre conservan el acento grafico.

Los pronombres interrogativos quien/quienes se usan para 
hacer una pregunta sobre personas. Cuando hay preposicion, esta 
precede al pronombre interrogativo.

6Quien habia?
El pronombre interrogativo que se usa para preguntar algo sobre 

las cosas. Cuando hay preposicion, 6sta precede al pronombre 
interrogativo. Que siempre pide una definicion о explicacion.



(I Que es eso?
Los pronombres cual/cuaies siempre piden una seleccion de una 

lista real о imaginaria
/Cual es tu nombre?

Si se nombran las posibilidades antes de hacer la pregunta, se 
usa cual о cuales

Si primero se hace la pregunta, se usa que.
Tengo una pluma у  una lapiz. / Cual prefieres?

/ One prefieres, una pluma у  una lapiz?
Los pronombres euanto/cuanta/cuantos/cuantas se usan para 

preguntar sobre una cantidad.
/Снаnlas hermanas tiene Marisa?

Los pronombres interrogativos pueden emplearse con las 
preposiciones entonces su significado se cambia: i \  donde? -  куда? 
(qaerga), ^De donde?-откуда? (qaerdan), <;Con quien? -  с кем? 
(kim bilan), ^Para que? -  для чего? (nima uchun)



La fonetica:
1. La consonante /0/, у semivocal /у/
2. La letra H h
3. La entonacion de las oraciones interrogantes.

La gramatica:
1. Pronombres personales tonicos, (fuertes)
2. Verbo. Presente de Indicativo. Г conjugacion
3. La forma impersonal hay
4. Los adjetivos que se acaban en -e у en las consonantes
5. La pregunta que у la conjuncion que
6. El complemento directo
7. La particula afirmativa si у la particula negativa no

Fonetica
1. La consonante /0/, у semivocal /у/
sonido - La anotacion literal C, c; Z, z. El sonido interdental 
/0/ tiene la analogia en el ingles. Se pronuncia en una

serie de las provincias de Espana. En la America 
Latina corresponde al ruso /с/. Se representa por las 
letras:

a) С, с ante las vocales e, i: cinco, cenar, cenicero

b) Z, z ante las vocales a, o, u, al fin de la palabra у 
ante las consonantes: zapato, zorra, azul, azteca, 
pez. Al final de la palabra z en el singular, durante el 
uso en el plural, la consonante indicado se cambia en 
la ortografia en c: lapiz - I apices, vez - veces, pez - 
peces

sonido - La anotacion literal Y, y. Se parece al sonido ruso /и/, 
/у/ Se encuentra a principios de la palabra ante las

vocales, entre las vocales у a finales de la palabra: yo, 
mayo, voy



2. La letra H h /hache/
La letra H, h no se pronuncia nunca. Es muda: hoy, hablar, 

hermano

3. La entonacion de las oraciones interrogantes.
En las oraciones interrogantes la primera silaba acentuada es 

mas alta por el tono. El signo vuelto de la pregunta, que se pone a 
principios de la oracion interrogante, permite correctamente entonar 
la pregunta. Comparen las oraciones interrogantes у narrativas:

La entonacion de las preguntas generales у pronominales es 
distinta. En la pregunta general en el primer lugar esta habitualmente 
un predicado. La primera silaba acentuada es el mas alta por el tono; 
luego el tono cae у sube bruscamente sobre la ultima silaba 
acentuada

La pregunta pronominal comienza del pronombre interrogativo. 
El tono de la voz sube bruscamente sobre la primera silaba acentuada, 
luego baja hasta la ultima silaba acentuada. Desde la ultima silaba 
acentuada hasta la ultima silaba el tono de la voz se mantiene en un 
nivel. Si la oracion comienza о acaba por la silaba acentuada, estas 
silabas se pronuncian mas alargamiento:

Gramatica:
1. Pronombres personales tonicos, (fuertes)

perso genero singular
na

plural

1 mascul nosotros
nosotras

2 mascul. tu vosotros



femen. vosotras
3 mascul. а ellos

femen. ella ellas
neutro ello

La forma cortes Usted Ustedes

1) El pronombre de la 2-a persona del plural vosotros, -as se 
emplea entre el grupo de los adictos, de los amigos, el grupo de las 
personas, cada uno de que puede hablar de «tu».

2) Usted, ustedes -  se emplean al tratamiento cortes.
3) El pronombre del genero neutro ello se acerca con el 

significado del pronombre esto: Ello (= esto) nos da animo
1. Pronombre tu, el escrito con acento.
2. Los pronombres usted, ustedes se escriben habitualmente en 

la forma reducida:
Ud., Uds.

3. Los pronombres personales 
сото el sujeto habitualmente baja.

Vivo en Tashkent. Saludamos a 
Pedro.

4. Sin embargo a la 
contraposicion el pronombre personal 
se conserva.

Yo vivo en Tashkent у  tu vives en 
Madrid.

5. Los pronombres usted у 
ustedes habitualmente no bajan.
IDonde vive usted? - Vivo en Madrid

2. Verbo. Presente de Indicativo. 1-ra conjugacion
En el espanol todos los verbos comparten, depende de sus 

terminaciones en la forma Infinitivo, a tres conjugaciones -ar, -er, - 
ir.

Por tipo de conjugacion, los verbos se subdividen en:
1) Regulares, que conjugan por un modelo de sistema.
2) Irregulares, que incluyen:



a) El grupo de los verbos irregulares conjugados por el modelo 
especial

b) El grupo de los verbos de la conjugacion individual que 
conjugan por el modelo especial para cada verbo.

Los verbos de I  conjugacion en Infinitivo tienen la desinencia -ar.
Los verbos de !a conjugacion en Infinitivo tienen la desinencia-

ar.
Presente de Indicativo de Ia conjugacion tiene las desinencias 

siguientes:

(yo) trabaj-o (nosotros, -.as) trabaj-amos
(tu) trabaj-as (vosotros, -as) trabaj-ais

(usted, el, ella) trabaj-a (ustedes, ellos, ellas) trabaj-an

Utilizacion del presente de Indicativo
■ El presente de Indicativo expresa acciones que tienen lugar en 

el momento en que se habia. Por ejemplo: Carlitos estudia en el 
institute.

* El presente de Indicativo expresa acciones que ocurren 
frecuentemente. Por ejemplo: Carla nunca desayunapor la manana.

■ Puede expresar acciones futuras. Por ejemplo El verano que 
viene mis amigos se van de vacaciones a Nicaragua.

* Se utiliza para expresar ordenes. Por ejemplo: Ahora mismo 
vas a casa de Jose у  traes el libro.



3. La forma impersonal hay
En cuanto al haber сото verbo impersonal, en este uso el verbo 

haber solo tiene una persona у es la tercera de singular en cada 
tiempo, el presente tiene la forma especial hay.

La oracion con la forma hay comienza del complemento 
circunstancial de lugar, luego siguen el predicado у el complemento 
directo expresado a menudo por los sustantivos con el articulo en el 
singular indeterminado, о sin articulo en el plural.

El complemento circunstancial de lugar - hay - el complemento
directo

Al traducir este verbo a veces baja.
En la mesa hay un bolso. Aqui hay mesas у  sillas.

4. Los adjetivos que se acaban en -e у en las consonantes
Los adjetivos que se acaban en el singular en -  e о en 

consonantes, tienen la forma unica para los generos de masculino у 
femenino.

un libro interesante, una revista interesante 
un bolso marron, una mesa marron

\ Nota: Los adjetivos que designan la naeionalidad, forman el genero femenino

I por el adici6n de la desinencia -a

I espafiol -  espanol a, aleman - ale m ana, franees  -  francesa, uzbeko -  uzbeka

5. La pregunta que у la conjuncion que
Puede actuar en las oraciones en calidad de la 

palabra interrogante у en calidad de la conjuncion. La 
forma nunca es cambiada.

La palabra interrogante que ante el verbo 
corresponde a la pregunta rusa что? о uzbeka нима?, 
a ante el sustantivo какой? какая? какие? который? которая? 
которые? qanday? qay?, qaysi (biri)?

/Que escucha Carmen? /  Que re vista lee Carmen?
La conjuncion que corresponde a la conjuncion rusa что, 

который, которая, которые, о uzbeka qaysiki, у se emplea en las 
oraciones compuestas subordinadas.



Pedro visita a Elena que vive en la calle Goya.

6. El complemento directo
Cuando en calidad del complemento directo actua la notion «la 

persona», ante el nombre sustantivo en dativo о acusativo se pone la 
preposition.

Yo escucho a Pedro. Miro a Carmen. Elena da flores a Lolita.

7. La particula afirmativa s* у la particula negative no
La respuesta a la pregunta que comienza del verbo, en la 

position afirmativa se pone la particula afirmativa si, que se escribe 
con el acento grafico.

IEscucha Elena la musica? - Si, Elena escucha la musica.
La respuesta negativa a la pregunta que comienza del verbo, se 

pone la particula negativa no, luego la coma, a la negation se 
confirma la particula no ante el verbo.

jEscuchan ellos la musica? - No, ellos no escuchan la musica.
/ Miran ellas las revistas? - No, ellas no miran las revistas.



La fonetica:
1. Las consonantes /g/, Ы
2. La letra X, x
3. Diptongos у triptongos
4. La entonacion de las oraciones exclamativas

La gramatica:
1. Presente de Indicativo II у III conjugacion de los verbos
3. Los adjetivos: mucho, poco, cuanto
4. Los numerales 1-10

Fonetica
1. Las consonantes /g/, /х/
sonido - La imagen de letras G, g; Gu, gu. Se pronuncia сото 
/g/ el sonido ruso /г/ Se escribe: a) ante las vocales a, o,

u у ante los consonantes por la letra G, g: gato, 
mango, alguno, grupo, gris; ante las vocales i, e - por 
la combinacion de letras Gu, gu: guitarra, Miguel, 
guerra, guinda
En la combinacion gue, gui la letra u no se pronuncia. 
Para que la letra sea pronunciada, sobre ella son 
puestos dos puntos (trema) ii: antigiiedad, pngiiino

sonido - La anotacion literal G, g; J, j. El sonido gutural, es 
/х/ semejante al ruso /х/. Se escribe por las letras:

a) J, j ante las vocales а, о, у u al final de la palabra: 
jamon, jota, juntos, reloj;
b) G, g; J, j ante las vocales e, i: gente, girar, mujer, 
jinete

2. La letra X, x
Ante las consonantes la letra X, x se pronuncia сото /s/, ante las 

vocales сото /ks/: texto, extranjero, taxi, examen 
El esquema de los diptongos



3. Diptongos у triptongos
Un diptongo es el conjunto de dos vocales dentro de una misma 

silaba, una de-las cuales sera siempre una vocal cerrada (i о u). 
Existen dos tipos de diptongos:
■ diptongos crecientes, formados por una vocal cerrada mas una 

vocal abierta: ia, ie, io, iu, ua, ue, uo, ui

* diptongos decrecientes, formados a su vez por una vocal 
abierta mas una vocal cerrada: ai, ei, oi, au, eu, ou. Cuando se 
encuentran al final de la palabra, los diptongos ai, ei у oi se escriben 
ay, ay у oy, respectivamente.

Un triptongo aparece cuando no son dos, sino tres, las vocales 
que aparecen dentro de una misma silaba. La vocal situada en el 
centro es siempre abierta, en tanto que las de los extremos son 
cerradas. Existen siete posibles triptongos:

• uai (escrito uay cuando este triptongo se halla a final de 
palabra): a-ve-ri-giictis, U-m-giiay...

* uei (escrito uey cuando se encuentra a final de palabra): a-ve- 
ri-giieis, Cci-ma-giiey...

iai: i-ni-ciais... iau: miau... uau: guau...
iei: i-ni-cieis... ioi: hioi-des...

4. La entonacion de las oraciones exclamativas
La entonacion de las oraciones exclamativas - desciende nte, con 

una subida fuerte del tono sobre la primera silaba:



Gramatica:
1. Presente de Indicativo П у III conjugacion de los verbos

II conjugacion
(yo) com-o (nosotros, - as) com-emos
(tu) com-es (vosotros, -as) com-eis
(usted, el, ella) com-e (ustedes, ellos, ellas) com-en

П1 conjugacion
(yo) viv-o (nosotros, -.as) viv-imos
(tu) viv-es (vosotros, -as) viv-is
(usted, el, ella) viv-e (ustedes, ellos, ellas) viv-en



caber caer dai decir estar haber hacer
quepo caigo doy digo estoy he hago
cabes caes das dices estas has haces
cabe cae da dice esta ha hace
cabemos caemos damos decimos estamos hemos hacemos
cabeis caeis dais decis estais habeis haceis
caben caen dan dicen estan han hacen
ir oi r poder poner querer saber salir
voy oigo puedo pongo quiero se salgo
vas oyes puedes pones quieres sabes sales
va oye puede pone quiere sabe sale
vamos oimos podemos ponemos queremos sabemos salimos
vais ois podeis poneis quereis sabeis salis
van oyen pueden ponen quieren saben salen
ser tener traer valer venir ver
soy tengo traigo valgo vengo veo
eres tienes traes vales vienes ves
es tiene trae vale viene ve
somos tenemos traemos valemos venimos vemos
sois teneis traeis valeis venis veis
son tienen traen valen vienen ven

3. Los adjetivos: mucho, poco, cuanto
Estos adjetivos concuerdan en el genero у el numero con los 

sustantivos, a que se refieren. En existencia de estos adjetivos el 
articulo ante el sustantivo no se emplea.

JZuantos libros compra Pedro? - Pedro compra muchos (pocos)
libros.

Durante la enumeracion se pone habitualmente un adjetivo, 
preferentemente el genero masculino. En el apariamento hay muchos 
(pocos) divanes, si lias у  mesas.

4. Los numerates 1-10
lun(o), una 3 tres 5 cinco 7 siete 9 nueve
2 dos 4 cuatro 6 seis 8 ocho lOdiez



Los numerales cardinales son puestos ante el sustantivo у no se 
emplean nunca con el articulo.

En el bolso hay una pluma, cinco Idpices у  tres libros.
El numeral uno ante el sustantivo del genero masculino en el 

singular pierde el final -o.
un libro, un lapiz ~ pero: Yo escribo dos dictados у  Pedro uno.



CURSO BASICO

UN ID AD I
La gramatica:

1. Los verbos: terminar, empezar, estar, ser, hacer, Ilamarse
2. Numerales ordinales
3. El adjetivo grande
4. Los numerales 11-20
5. Las expresiones que significan el tiempo

Gramatica
1. Los verbos terminar, empezar, estar, ser, hacer, Ilamarse

a) El verbo terminar - кончать (ся), заканчивать (см) 
(bitirilmoq, bitkazilmoq)

Cuando el verbo terminar esta ante Infinitivo, el siempre se 
emplea con la preposition de 

Termino de leer en espanol. Temnnamos de trabajar a las doce, 
pero: Termino el trabajo.

2) Los verbos irregulares del I grupo empezar
Al I grupo de los verbos irregulares se refieren los verbos, que 

durante de la conjugacion en Presente de Indicativo cambian la 
vocal radical acentuada -e por el diptongo -ie. >

e ~ ie
A este grupo se refiere el verbo empezar - начинать, 

начинаться (boshlamoq).

Presente
empiezo
empiezas
empieza

e indicativo 
empezamos 
empezais 
empiezan

pero: La vocal radical acentuado -e la у 2-a persona del plural no j 
se cambia nunca, llamado el efecto de la bota. A esto efecto se i 

refieren otros verbos irregulares tambien



empezar volver
"empiezo 
empezamos 
empiezas 
empiezan

empieza f vuelvo volvemos
empezais 1 vuelves volveis

] vuelve _%_
: : ь

El verbo empezar ante la forma indefimda Infinitivo se emplea
con la preposition a.

Empiezo a leer en espanol. Empiezo a trabajar. 
pero: Empiezo el trabajo.

b) EI verbo estar -  быть, находиться (etnoq, o'rnashmoq, 
joylashmoq)

El verbo estar se refiere a los verbos de la conjugation 
individual.

El verbo estar significa el sitio de la persona о el objeto, у se 
traduce находиться, стоять, лежать (emoq, o'rnashmoq, 
joylashmoq, turmoq) etc., у durante de la traduction se puede 
bajarlo, pero en el espanol asiste siempre.

El periodico esta en el escritorio.

..
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en el teatro enfermo/a
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en Texas '
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e n  l a  m e s a

corttento/a
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| usi**
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esta
estar*
estan

habi



| Nota: De ordinario el verbo estar mdica el sitio del cierto objeto о

la persona, у el sujeto al verbo se emplea con el articulo
I 7

determinado. El director esta aqui.

c) EI verbo ser быть, являться (emoq, bo Imoq)
El verbo ser tambien se refiere a los verbos de la conjugacion 

individual. Es el auxiliar en el predicado compuesto nominativo. La 
parte nominativa puede ser el nombre sustantivo, el adjetivo у otras 
partes de la oracion.

A pesar del ruso о uzbeko, en el espanol siempre asiste un 
verbo-auxiliar en la oracion.

Yo soy empleado.
La revista es interesante.

Nota: l.os sustantivos que signillcan la nacionalidadо la 

profesion, son la parte del predicado compuesto nominativo, se 

emplean habitualmente sin articulo 

Maria es espanola. Yo soy profesor.
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d) El verbo hacer -  делать (qilmoq)
El verbo hacer se refiere a los verbos de la conjugacion 

individual.
Yo hago una traduction. El hace ejercicios.

Se usa las expresiones para las descripciones de los tiempos con 
el verbo hacer, formando las frases hechas.

iQue tiempo hace?, Hace frio. Hace calor. Hace viento.
Hace sol. Hace buen tiempo. Hace mal tiempo.

Hace fresco.
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e) EI verbo llaniarse называния (aytilmoq, nomlamnoq)
El verbo pronominal Ilamarse — llamarse tiene el pronombre 

reflexivo -se, que se escribe unidamente con el infinitivo у cambia la 
forma durante la conjugacion:

Presente de Indicativo
me llamo 
te llamas 
se llama

меня зовут 
тебя зовут 
его (ее, вас) зовут

Mening ismim 
Sening isming 
Uning ismi

2. Los numerates ordinales
Los numerates ordinales a menudo se emplean con el articulo 

determinado.
Estoy en el segundo piso. Estudio en el cuarto curso.



Nota\ l.os numerates ordinales primer», tercero pierden al 

final -o ante los sustantivos del genero masculino del singular.

.Jose trabaja en el primer fiercer) pi so, 

pero: Juan lee la primera leccion

primer(o), -a, -os, -as 
segundo, -a, -os, -as 
tercer(o),-a,-os,-as 
cuarto, -a, -os, -as 
quinto, -a; -os, -as 
sexto, -a, -os, -as 
septimo, -a, -os, -as 
octavo, -a, - os, -as 
noveno, -a, -os, -as 
decimo, -a, -os, -as

первый, -ая, -ые, -(oe) 
второй, -ая, -ые, -(ое) 
третий, -ья, -ьи, -(ье) 
четвертый, -ая -ые, -(ое) 
пятый, -ая, -ые, -(ое) 
шестой, -ая, -ые, -(ое) 
седьмой, -ая, -ые, -(ое) 
восьмой, -ая, -ые, -(ое) 
девятый, -ая, -ые, -(ое) 
десятый, -ая, -ые, -(ое)

birinchi
ikkinchi
uchinchi
to’rtmchi
bcshinchi
oltinchi
ettinchi
sakkizinchi
to’qqizinchi
o’nitichi

3. EI adjetivo grande
El adjetivo grande ante los sustantivos del genero femenino у 

masculino en el singular pierde la ultima silaba.
Trabajo en una gran fimia. Vivimos en una gran casa, 

pero: Vivo en una calle grande.

4. Los numerales 11 -  20
1 1 - once 16 - djectseis (diez у seis)
12 - doce 17 - diecisiete (diez у siete)
13 - trece 18 - dieciocho (diez у ocho)
14 - catorce 19- diecinueve (diez у nueve)
15 - quince 20 - veinte

Los numerales cardinales desde 16 hasta 19 pueden escribirse 
сото unidamente у separado.

5. Las expresiones del tiempo
Es la una. (Сейчас) час.
Es la una у diez. Десять минут
Es ia una у cuarto. второго

(Hozir) soat bir 
Soat birdan 10 minut 
o'tdi.



Es la una у media 
Son las dos menos 
cuarto.
Son las tres en purito 
Son las nueve de la 
manana.
Son las cinco de la 
tarde.
Son las diez de la 
noche
Son las cuatro de la 
madrugada. 
о Que hora es?
Es la una de la 
maflana.
<j,A диё hora?
A las cuatro у media.

A las seis de la tarde.

Desde que hora 
hasta que hora?
Desde la una hasta 
las dos.
^Cuantas horas?
Yo trabajo oeho 
horas.

Четверть второго. 
Половина второго. 
Без четверти два 
Ровно три часа. 
Девять часов утра.

Пять часов дня.

Десять часов 
вечера.
Четыре часа утра.

Который час?
Час ночи.

В котором часу?
В половине 
пятого.
В шесть часов 
вечера.
С которого по 
который час?
С часу до двух.

Сколько часов?
Я работаю восемь 
часов.

Soat birdan 15 minut 
o’tdi.
Soat bir yarim.
Soat 15ta kam ikki 
Soat uch
Soat ertalabki
to’qqiz.
Soat kunduzgi besh. 
Soat kechgi o’n.
Soat ertalabki to’rt.

Soat necha bo’ldi? 
Tungi bir.

Soat nechida?
Soat to’rt yarimda.

Soat kechgi oltida.

Nechidan 
nechigacha? 
Soat birdan 
ikkigacha 
Nechi soat?
Men sakkiz soat 
ishlayman

Note: En la respuesta a las prcguntas ^Qu6 hora es?, t,A que hora?, 

I,Desde que hora hasta que hora? la palabra hora no se emplea. 

Son las cinco. A las seis. Desde las cuatro hasta las siete.



La gramatica:
1. Los verbos ir, salir, volver
2. Los adverbios muy, mucho, poco
3. Sobre el articulo
4. Preposition para у por
5. Los adjetivos у los pronombres posesivos

Gramatica 

1. Los verbos ir, salir, volver
1) El verbo ir - идти, ехать (yo'l bosmoq, yurmoq )

Se refiere a los verbos de la conjugacion individual. Se emplea 
con la preposition a.

La construccion del verbo ir con ulterior Infinitivo se emplea 
en el significado del futuro proximo ir + a + infinitivo.

Vamos a escribir una carta. Voy a trabajar esta tarde.

2) El verbo salir - выходить, выезжать (chiqmoq)
Se refiere a los verbos de la conjugacion individual. Se emplea 

con las preposiciones a, de, para.
A las 4 salgo del trabajo. Carmen sale a la calle.

La preposition para con el verbo salir designa выезжать, 
вылетать (haydab chiqmoq, uchmoq).

A las 8 salgo para Barcelona. .......................................
о ~ uei :

3) El verbo volver -  возвращаться j presente de Indicativo
(qaytmoq) j vuelvo t volvemos !

Se refiere al grupo de verbos j  
irregilares que cambian en Presente de 'uehes ; \olv<hs
Indicativo la vocal radical -  о en -  ue La ! vueive ; vuelven 
construccion volver + infinitivo significa Vuelvo hablar con e!
hacer la accion de nuevo. L........... ......... .........

« ~ ue
Presente de Indicativo 

vuelvo j voh emos 

vuelves i volvcns

vueive j vuelven
i

Vuelvo hablar con el



i El adverbio muy se emplea ante Ejemplos:
los adjetivos у los С am en habia muy bien.

adverbios. El libro es muy interesante,

El adverbio muclto у poco se Ejemplos:
; emplean solamente despu6s del Trabajamos mucho.

verbo. Kilos escriben poco

3. Sobre e! articulo
i El proiiombie indefinido tudo, 

toda, todos, («das sc emplea 
: con el articulo determinado ante 

el nombre sustantivo, con que 
coneuerda en el genero у el 

numero.

Ejemplos:

Trabajo todo ж dta,

Al uso del articulo 
indeterminado despues del 

pronombre todo, toda, todos,
| to das, se traduce comoentero, 

complete.

Ejemplos:

todo el libro, 
toda la vida, todos los 

empleados, todas las revistas

4. La preposicion para у por
La preposicion espanol para ante el nombre sustantivo se 

traduce сото для (uchun).
Compro flores para Carmen.

Cuando la preposicion para esta ante el verbo, corresponde a la 
palabra conjuntiva rusa чтобы (uchun).

Compro flores para regalar a Carmen.
La preposicion por - se emplea con muy variados sentidos, entre 

ellos causa u origen, aproximacion de lugar о de tiempo, modo, 
finalidad, sustitucion de algo, sujeto de un verbo en voz pasiva, se 
traduce сото по, за, ради (yarasha, bo'ylab, orqali, uchun) etc.

Debe ponerse debida atencion en los casos en que esta 
preposicion es seguida de QLTE, tanto en cuanto a los casos en que se 
acentua con tilde, сото a los casos en que se escriben unidas о por 
separado:



por que — se utiliza para formular una interrogante:
/Por que no hablas? 

porque — se utiliza para expresar uria razon о motivo:
Porque no sabes la respuesta correcta.

5. Los pronombres у los adjetivos posesivos
Los pronombres у los adjetivos posesivos son las que estableeen 

entre las personas gramaticales у los objetos una relation de posesion 
о pertenencia.

Los adjetivos posesivos son los que se emplean acompanando al 
sustantivo.

Los pronombres posesivos son los que se emplean 
independientemente, sustituyendo al sustantivo

a) Adjetivos posesivos
Son las que pueden emplearse solo acompanando al sustantivo. 

Los pronombres - adjetivos posesivos tienen dos formas: formas 
apocopadas que son inacentuadas у formas completas, acentuadas.

Los pronombres-adjetivos posesivos apocopadas determinan el 
sustantivo у concuerdan con el en el numero, у algunos у en el genero.

formas apocopadas de los pronombres - adjetivos posesivos:

singular plural
masculino ] femenino masculino femenino

mi mis
tu tus
su sus

nuestro nuestra nuestros nuestras
vuestro vuestra vuestros vuestras

su sus
Mi casa es grande. Mi bolso es negro.

Recordar:
1. Las formas de los pronombres mi, tu, su, mis, tus, sus son las 

formas de los pronombres del genero masculino, asi сото femenino. 
mi apartamento, mi casa, tu pluma, tu Idpiz.



2. El adjetivo posesivo tu se 
escribe sin acento grafico a pesar del 
pronombre personal tu.

3. Cuando el sustantivo esta 
acompanado del adjetivo posesivo en 
forma apocopada el articulo se 
omite.

4. El pronombre ruso posesivo 
свой se traduce al espanol por la 
forma correspondiente personal del 
pronombre-adjetivo posesivo.

шттшттт

I

Yo tomo mi pluma Nosotros, -as tomamos nuestras
Tu tomas tu pluma plumas
El, ella, Ud. toma su pluma Vosotros, -as tomais vuestras plumas

Ellos, ellas, Uds. toman sus plumas

b) formas completas de los pronombres - adjetivos posesivos:
singular plural

Per masculino femenino masculino femenino
1 (el) mio (la) mia (los) mios (las) mias
2 (el) tuyo (la) tuya (los) tuyos (las) tuyas
3 (el) suyo (la) suya (los) suyos (las) suyas
1 (el) nuestro (la) nuestra (los) nuestros (las) nuestras
2 (el) vuestro (la) vuestra (los) vuestros (las) vuestras
4 (el) suyo (la) suya (los) suyos (las) suyas_

Recordar:
1) Las formas completas de los adjetivos posesivos siempre se 

posponen al sustantivo al cual se refiere concordando con el en 
numero у en genero.

La forma completa del adjetivo posesivo, se emplean 
habitualmente independientemente у sustituyen en el habia los



sustantivos. Ademas aceptan el genero у  el numero del sustantivo 
sustituido у se emplean con el articulo.

Mi amigo estiidia у  el tuyo trabaja.
Nuestra casa esta aqui у  la vuestra esta en la calle Real.

2) La forma compieta del adjetivo posesivo el suyo tambien es 
polisemantico, сото adjetivo su.

Las formas de completas de los adjetivos posesivos se emplean 
en la cualidad:

a) de la definicion, que en el espanol esta directamente desp^s 
del sustantivo.

en la casa mia, amigo mio
b) de la parte nominativa del predicado compuesto.

La casa es suya.

Nota. Si el adjetivo posesivo es la parte nominativa del 

predicado compuesto, el articulo de ordinario baja. 

El bolso es mio.

c) del sujeto о el complemento (directo e indirecto), у  en este 
caso siempre se emplea con el articulo.

Su bolso es negro у  el mio es marron.
Yo doy flores a mi maclre у  Ud. da a la suya.

Las formas de completas de los adjetivos posesivos se emplean 
raramente. Las oraciones, en las cuales se usan, adquieren un caracter 
libresco. Con mas frecuencia se emplean en las oraciones 
exclamativas у con los sustantivos los cuales funcionan сото 
vocativo у сото parte nominal del predicado

I'Amigo mio! — jDios mio!



La gramatica:
1. Los adjetivos у los pronombres demostrativos
2. Los adjetivos у los pronombres indefmidos algtino, ninguno
3. El uso del articulo
4. Los verbos poner, tener, querer

Gramatica

1. Los adjetivos у los pronombres demostrativos
En el espanol hay tres formas de los pronombres demostrativos.

Numero Masculino Femenino Neutro
singular este hombre esta pluma esto
plural estos hombres estas plumas
singular ese hombre esa pluma eso
plural esos hombres esas plumas
singular aquel hombre aquella pluma aquello
plural aqueilos hombres aquellas plumas



Indica el objeto que Indica el objeto que Indica el objeto que 
estd cerca de la esta cerca de la cs^  igualmente

persona que babla persona que escucha ale jado del que habia
у de! que escucha

Este boLw estd en mi Ese bolso esta en tu
mesa. silla. Aquel bolso e nd en

otra habiiacidn.

Los pronombres demostrativos pueden emplearse con el 
sustantivo (los pronombres-adjetivos), e independientemente (los 
pronombres-sustantivos).

Los pronombres-adjetivos demostrativos este, ese, aquel 
cumplen en la oracion el papel de la definicion de los sustantivos у 
concuerda en el genero у el numero con los sustantivos

esta casa, estas casas Г este bofso, estos bolsos
esa casa, esas casas ___ j ese bolso, esos bolsos______
aquella casa, aquelias | aquel bolso, aquellos bolsos 
casas

Los pronombres-sustantivos demostrativos este, ese, aquei se 
emplean independientemente, Como los pronombres-adjetivos 
demostrativos, tienen las formas del singular у plural del genero 
masculino у femenino.

Se distinguen de los pronombres-adjetivos demostrativos por la 
presencia del acento.

Este bolso esta en la silla, aquel en la mesa.
Esa mesa es grande у  aquella no.

Los pronombres-sustantivos demostrativos tienen la forma del 
genero neutro del singular.

iQue es esto? Esto es un bolso у  aquello es una mesa.



2. Los adjetivos у los pronombres indefinidos alguno, -a, -os, -as, ninguno,
-a, -os, -as

Log adjetivos indefinidos se emplean ante el sustantivo у concuerda con 
el en el genero у el numero.

I Tienes alguna revista espanola? /Hay algunos mesas en la oficina?
En esta habitation no hay ninguna mesa.

Los adjetivos alguno, ninguno ante los sustantivos del genero masculino 
del singular pierden -o.

I Hay algt'm bo/so en la mesa? No, no hay ningtin bolso aqui.

Los pronombres alguno, ninguno sustituyen por el sustantivo у se 
emplea independientemente, conservando la forma completa en el genero 
masculino del singular

En esta mesa hay dos bolsos, en esa no hay ninguno.

3. El uso del articulo
El articulo baja ante los sustantivos que significan la cantidad 

indefinida de las cosas.
Compro pan у  leche. Tomamos cafe у  pan con queso.

4. Los verbos poner, tener, querer
1) El verbo poner - класть, ставить (qo'ymoq, 

o'mashtirmoq) se refiere a los verbos de la conjugacion individual.

El pone su libro en la mesa.

Nota: El verbo poner en el espafiol contesta a la pregunta ^ddnde? 

IDonde pone Ud. su libro ? Yo pongo mi libro en la mesa.
•.. .............. .... .11.. ............. ...................... . ... I.... ...I...



fel te«rd:
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S!N0S!!MOS DEL VERBO PONER 
PARA EVITAR EL USO DE VERSOS 
"COMOOftT V AM PL«R NUESTRO 
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2) El verbo tener - иметь (ega bo'lmoq, bor bo'lmoq) tambien 
es el verbo de la conjugacion individual.

Yo tengo diez pesetas. Carmen no tiene he rm an os у  tit tienes dos.

que... 
ganas da. dteero



* Exito
* Razcm
• La culpa 
« Suerte
• Encuenta
* Ganasde 
« anos
•  Out* + 14м  
• td p r  ,

-  Presente

* Cuidado
* M i e d o

* Ceios
* Ertvidia
* P r i s a

* Verguenza 
';¥.'Gd«fi|ri2a-;;
* ' ,v tima
* P<=*ns ado ■»

* F r ' °

• Calor
• Hambre
• $ed
• Tos

Nota a) La e x p re s io n  t e n e r  hambre, t e n e r  sed se traducen хотеть |

есть, хотеть пить (<л qathuiishni xohlamoq, cho llamoq).
. . . . . .  ............. ...  •; • • . . j

Teiigo hambre у sed.

b) La construccion tener que + Infinitivo significa algo estar 
obligado.

Tenemos que llegar a las seis.
c) Los verbos tener, cumplir se emplean para designacion de la

edad:
Luis tiene veinte у  cinco anos. Isabel cumple quince anos. 

iQue edad tiene Carlos?

3) El verbo querer - хотеть; любить (istamoq; sevmoq, 
yaxshi ko'rmoq)

a) El verbo de la conjugacion individual querer se traduce, 
сото хотеть (istamoq), cuando se refiere al objeto, о detras de ё1 
sigue Infinitivo.



Quiero ir al teatro. Queremos tomar una taza de cafe.
El no quiere ie.

El verbo querer no se emplea nunca con el adverbio mucho en 
el significado хотеть (istamoq). En tales casos se usa la expresion 
tener muchas ganas de+Infinitivo.

Tengo muchas ganas de tomar te.
Tenemos muchas ganas de ir al teatro.

b) El verbo querer en el significado amar se refiere solamente 
a la persona о las concepto personificadas.

Quiero a Maria. Queremos a la Patria.

Quererse a uno mismo no es egoismo, es el comienzo del amor

Si el AMOR fuera 
un arboi, las rak es 

serian tu amor 
propie,

Cuanto mas te 
quieras, mas fmtos 
dara tu amor a los 

demas у mas 
sostenible sera en 

el tiempo

“Amarse a si mismo es el comienzo de un idilio que durara 
toda la vida.” Oscar Wilde

4) Para la expresion del amor a los objetos о los fenomenos se 
usa el verbo gustar - нравиться, любить (yaxshi ko'rmoq), 
empleando en 3 persona del singular о el plural, depende de la 
cantidad de los objetos, v el pronombre personal - en la forma dativo.

en general



me gusta(n) ia(s) flor (flores)
te gusta(n) la(s) flor (flores)
le gusta(n) la(s) flor (flores)
nos gusta(n) la(s) flor (flores)
os gusta(n) la(s) flor (flores)
les gusta(n) la(s) flor (flores)

Те gusta la flor. Les gustan las/lores.

El verbo GUSTAR
I-------------n------------:

with S IN G U L A R  subject with P L U R A L  subject

fi
Me gustjaj el polio. Me gustjanj las papas fritas. Щ

i  Te guslja] el Marmitel Щ <,Te gust an las zanahorias? 4 ^

Le gustja] levantar pesas. ^ Le gusljan] los guisantes.

Nos gusta] el brfooti. Nos gusljan] las uvas. Щ

Les gustjaj el jugo de manzana. No les gusljan] los huevos. |  « :



La gramatica
1. Participio pasado
2. Preterito Perfecto de Indicativo
3. Los grados de comparacion de los adjetivos у los adverbios. 

El grado comparativo
4. Los numerales cardinales
5. Los adverbios mas, menos con los numerales 

Tema de estudios. Mi familia

Gramatica

1. Participio pasado
El participio es una forma verbal que posee, por una parte, 

caracteristicas del verbo, por otra — caracteristicas del adjetivo. En 
el espanol moderno se usa solamente el participio pasado, que se 
forma mediante los sufijos -ado (para los verbos de la I conjugacion) 
e -ido (para los verbos de la II у HI conjugacion) que se agregan al 
radical del verbo.

hablado comer ~ comido v iv ir- vivido

Los verbos derivados tienen la forma irregular del Participio,
son:

; abrir abierto
decir dicho
escribir escrito
cubrir cubierto

к hacer hecho
poner puesto

f: resolver resuelto

.
j ver visto

volver vuelto
: morir muerto

freir frito
romper roto
satisfacer satisfecho



este mes
“ ■ “ r l u f f i a 8’* ” ** ~  ■ __ nt

;  №  f t n f e ’ * •
PRETERITO PERFECTO

1 teifavfa no \
Й V ia s  i5h щ

*
i

El preterito perfecto se emplea para expresar acciones pasadas, 
terminadas, anteriores al momento de hablar.

El preterito perfecto denota acciones que preceden al momento 
presente у por lo tanto es un tiempo pasado, pero es un tiempo pasado 
especial, pues la accion expresada por este tiempo siempre esta ligada 
indisolublemente con el momento presente: se emplea el preterito 
perfecto cuando la accion pasada conserva la lmportancia de su 
resultado para el momento dado. Osando el preterito perfecto el 
hablante establece una relation subjetiva entre el hecho pasado del 
cual esta hablando у el momento de su hablar, о sea, el empleo del 
preterito perfecto depende de la apreciacion subjetiva que el hablante 
da al hecho pasado. El caracter aspectivo de la accion expresada por 
el preterito perfecto siempre es perfectivo.

} , he 
has 

: ha

Presente de Indicativo 
haber

hemos
habiis
han

pasar
$ ■ S

corner salir
I he pasado he comido \ he salido
i has pasado has comido f : has salido
f ha pasado ha comido ha salido
|. hemos pasado hemos comido ! hemos salido

hubeis pasado habeis comido habeis salido
han pasado han comido han salido

? i



Г.....•С’"'................... ..... ..........................................
| Nota La lorma impersonal del verbo hay tiene la forma cn

Preterito Perfecto ~  ba habido.
!,-------- ------------- ------------ -------------- - ----------- .......... —..... ...............

Se puede concretizar el empleo del preterito perfecto 
distinguiendo los casos siguientes:

1. Se emplea para expresar una accion terminada que acaba de 
realizarse en el momento inmediatamente anterior al momento de 
hablar, es decir, el preterito perfecto expresa una accion recien 
acabada respecto al momento de hablar, por eso a menudo las 
combinaciones he dicho у acabo de decir son smommicas.

/На tornado Ud. te о cafe? - He tornado el cafe.

2. Denota una accion pasada terminada que se ha realizado en 
un periodo de tiempo no terminado toda via en el momento de hablar, 
este periodo de tiempo abarca el momento de hablar. Generalmente 
esta vez la accion pasada va acompanaaa de tales adverbios о 
combinaciones de palabras сото: hoy, esta sentana, este mes, este 
ano, este sigh, todavia no, siempre etc.
/ Donde ha almorzado Ud. hoy? Esta semana no he escrito ninguna 

carta. Este mes ha hecho buen tiempo. Este ano hemos tenido
mucho trabajo.

Todavia no he \isto a Juan.
3. Denota una accion pasada, terminada que se relaciona 

estrechamente con el momento de hablar, pues sus resultados 
permanecen en el momento de hablar у son importantes para este 
momento.

IHa comido usted la paella en Espana? - Si, he comido, pero 
prefiero el gazpacho.

IHa \isto Pedro esta pelicula? - El ha dicho que no ha vis to.

4) El adverbio negativo no se pone ante el verbo auxiliar haber 
tanto en la forma negativa, сото en la interrogante.

El no ha escrito la carta. /No ha hecho usted la traduction?
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3. Los grados de comparacion de los adjetivos у los adverbios. El 
grado comparative

Los adjetivos у los adverbios del espanol, igualmente que los del 
ruso, tienen tres grados de comparacion: grado positive, grado 
comparativo у grado superlativo.

El grado positive enuncia la cualidad de un objeto sin 
compararla con la de otro objeto.

El grado comparativo senala la cualidad de un objeto en 
comparacion, es decir, comparandola con la de otro objeto. Existen 
tres tipos del grado comparativo: el de superioridad, el de 
inferioridad у el de igualdad.

1. El comparativo de superioridad se forma del modo 
siguiente: mas + adjetivo (en grado positivo) + que: mas joven que.

2. El comparativo de inferioridad se forma del modo siguiente: 
menos + adjetivo (en grado positivo) + que: menos joven que.

3. El comparativo de igualdad se forma del modo siguiente: 
tan + adjetivo (en grado positivo) + сото: tan joven сото.

Este libro es mas interesante que aquel. El llega a casa mas tarde
que lit.

Este libro es menos interesante que aquel. El llega a casa menos
tarde que tu.

Este libro es tan interesante сото aquel. El llega a casa tan tarde
сото tii.



Los Comparativos

Algunos adjetivos tienen dos formas del grado comparativo: una 
se forma segun la regia recien expuesta у la otra, morfologica, que 
procede del latin. Estos adjetivos son:

bueno: mas bueno, mejor; malo: mas rnalo, peor; grande: 
mas grande, mayor; pequeno: mas pequeno, menor.

Tu pluma es mejor que la mia. Esta firma es peor que aquella.
Espana es mayor que Portugal.
Este local es menos que aquel.

Nota 1) Mayor se puede tradueir старше, старшин, (katta) v menor 

respectivamente младший, моложе (kenja).

Mi padre es mayor que mi madre. Mi hermano menor tiene 15 anos.

2) Los adverbios mas у menos pueden emplearse ante los

: sustantivos.
listed tiene mds libros que yo. Yo ,'engo menor, aFtos que ft/.

4. Los numerales cardinales (decenas)
20 veinte 
30 treinta 
40 cuarenta
50 cmcuenta

60 sesenta 
70 setenta 
80 ochenta 
90 noventa 
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Los numerales desde 20 hasta 29 pueden 
escribirse unidamente о separado.

veintiimo - veintey uno 
veinticinco - veinte у  cinco 
veintinueve - veinte у  nueve

Los numerates desde 30 у mas se escriben ' ” Jf
solo separado

treinta у  siete, noventa у  nueve, cincuenta у  seis 
El numeral ciento ante los sustantivos pierde la ultima silaba.

Cien personas у  cien libros 
El numeral ciento ante los numerales se emplea en la forma 

completa.
ciento tres, ciento treinta, ciento dieciocho

2) Los numerales cardinales que se acaban al uno: 1,21,31,41 
etc. exigen el uso despues del nombre sustantivo en el plural, 

cuarenta у un libros, cincuenta у una plumas

5. Los adverbios mas, menos con los numerales
Los adverbios mas у menos ante los numerales exigen el uso de 

la preposition de.
Mi hijo tiene mas de 10 anos.

Nota 1) Conjuncion v se emplea solamente eotre las 

deeenns у Ihs unidades. 

cliecisiete, vemtitris, ochentay nueve



La gramatica
1. Futuro Imperfecto (simple) de Indicativo
2. La declination de los pronombres personales
3. Los verbos pedir, elegir
4. Los giros preposicionales

Gramatica
1. Futuro Imperfecto (simple) de Indicativo

Futuro Simple se forma agregando al infinitivo de las 
siguientes terminaciones: -e, -as, -a, -emos, -eis, -an:

cantar comer vivir
yo cantare comere vivire
tu cantaras com eras viviras
el ella listed cantara comera vivira
nosotros cantaremos comeremos viviremos
vosotros cantareis comereis vmreis
ellos, elks Ustedes cantaran comeran viviran

La forma Futuro Simple es multinumerica. En el espanol 
Futuro Simple se usa en los casos siguientes:

1) para expresar la accion, que sigue directamente despues del 
momento de la habia (futuro proximo). Ahora te lo dire todo.

2) para designar la accion alejada del momento de la habia: En 
el verano me casare con Karl iremos los dos a Espana.
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3) para la expresar la accion en el futuro indefinido: Algun diet 
tu hija se casaray tambien se ira de aqui.

Los sinonimos gramaticos de las formas Futuro Simple es: 
a) La construccion verbal ir + a + infinitivo:
No visitardn esta ciitdad (No van a visitor esta ciudad).
En las oraciones con Futuro Simple se emplean los 

complementos circunstancial del tiempo: manana pasado manana, 
dentro de dos dias, la semana que viene, el mes que viene, el ano 
que viene.

Tabla de los verbos irregulares basicos

caber d a r deelr haber hacer pooler poner

cabre dare dirf habre hare pod re pondnS

cabras daras diras habras haras podras pondras

cabra darn dira habra hara podra pondra

cabremos daremos direnios habremos haremos podremos pondremos

cabreis dartis dirdis habrtiis hare is podrёis pondreis

eabran daran diran habran haran pod ran pondran

querer saber salir »e»*r valer venlr

querre sabre saldre tendre valdre vendrё

querras sabras saldras tendras valdras vendras

querra sabra saldra tendra vaidra vendra

querremos sabremos saldremos tendremos valdremos vendremos

querreis sabreis saldreis tendreis valdreis vendreis

querran sabran said ran tendran valdran vendra n

2. La declination de los pronombres personales (atonos)
Los pronombres personales se dividen por sus indicios 

morfologicos у por sus papeles sintacticos en dos clases: clase de 
pronombres tomcos (acentuados) у clase de pronombres atonos 
(inacentuados).

Los pronombres atonos son las formas de dativo у de acusativo 
sin preposition:



Nominativo Dativo Acusativo
yo me me
tu te te
Ud. le le

la
ё1 le le, lo (person)

lo (objeto)
ella le la (person, objeto)
nosotros, -as nos nos
vosotros, -as os os
Uds. les les, los
ellos les les, los (person)

les los (objeto)
ellas las (person, objeto)



Los pronombres atonos funcionan en la oracion сото el 
complemento directo (los de acusativo) у el complemento indirecto 
(los de dativo). Casi siempre se anteponen a la forma personal del 
verbo.

Es posible la posposicion de los pronombres atonos у su 
soldadura con el verbo en la lengua escrita, sobre todo, en los casos 
cuando el verbo ocupa el primer lugar en la oracion.

Juan me compra un libro. Yo te he visto esta manana.
Los pronombres me, te, nos, os tienen la forma general para 

Acusativo у Dativo
Jose me mira у  saluda. Carmen te ha llamado por telefono.

Ellos nos esperan cerca del metro. Mi madre os invita a cenar.
En la oracion negativa el pronombre-complemento personal 

siempre se encuentra entre la negacion no у el verbo.

Jorge no me ha escrito.
En el predicado compuesto del pronombre habitualmente se 

juntan al Infinitivo у se escriben unidamente con el.

Quiero comprar un libro. Quiero comprarlo.
Voy a escribir una carta. Voy a escribirla.

Bastantes frecuentemente dos pronombres atonos se refieren a 
un mismo verbo. En este caso uno de los pronombres funciona сото 
el complemento directo у el otro сото el complemento indirecto. 
Ambos se anteponen al verbo, la forma de dativo precede 
obligatoriamente a la de acusativo.

Carmen compra un libro у  me lo regala.
Jorge te da una revista. Jorge te la da.

Si a un mismo verbo se refieren el pronombre de dativo у el de 
acusativo у ambos son de la 3a persona de singular о de plural, las 
formas de dativo le, les se transforman en se.
Carmen compra un libro у  lo regala a Jose. > Carmen se lo regala.

Con el significado del pronombre demostrativo de genero neutro 
se emplea mucho la forma atona lo que es por su procedencia la forma 
de acusativo del pronombre personal ello. El pronombre lo en muchos
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casos es sustituible por el pronombre esto (eso, aquello) pero a 
diferencia de este lo es una forma atona por lo cual puede usarse 
solamente precediendo al verbo (excepto los casos cuando se refiere 
al infinitivo, gerundio e imperativo afirmativo) у desempenando el 
papel de complemento directo

/Quien te lo ha dicho? Me lo ha dicho Pedro.
El pronombre lo se empica duplicando el complemento directo 

del verbo expresado por el pronombre indefinido todo. Este puede 
preceder у seguir al verbo, su duplicacion por la forma lo tiene lugar 
en ambos casos.

Lo he dicho todo. Todo lo he dicho.
Los pronombres acentuados son las formas de dativo у de 

acusativo con preposition:



v m m m %  у д е р о д з

а
de
para 

рог 
sin 
con
:Wgm

usted, el, ella 

ustedes, ellos, < 

nosotros, nosotras 

vosotros, vosotras

Las formas acentuadas de los pronombres personales se emplean 
con las preposiciones a, para, de, en, por, sin, con. Explican у 
completan las formas inacentuadas, pero en la combination con las 
preposiciones de, en, por, sin, con se emplean independientemente.

Los pronombres personales de la 3 persona del singular у el 
plural tienen tambien la forma especial prepositional si, (tiene el 
caracter reflexivo), con todos las preposiciones, exception con, que 
se forma independiente consigo. La forma reflexiva habitualmente se 
traduce для себя, себе, о себе (o'z uchun, o'z xoliga, o'z 
to'g'r inula) etc.

El ha hecho un trabajo para si.
Carmen siempre lleva consigo este libro.

3. Los verbos pedir, elegir
Los verbos pedir у elegir se refieren a II grupo de los verbos 

irregulares. En los tiempos Presente de Indicativo у Preterito 
Indefinido de Indicativo los verbos de este grupo cambian la vocal 
radical -e > -i.

- e > - i
Presente de Indicative

elcgrpedir
pido pedimos
pldes pedis
pide

p' ■...........
piden



4. Giros preposicion ales
Excepto las preposiciones simples, en el espanol se emplean las 

construcciones mas dificiles que consisten de la preposicion con el 
adverbio, la preposicion con el sustantivo о la preposicion doble. Se 
puede dividir todas los giros preposicionales en los grupos depende 
de su significado en la oracion:

1. Los giros preposicionales de lugar:
- a la derecha de -  справа от (o' ng tomonda)

Esta. a la derecha del edificio
- a la izquierda de -  слева от (chap tomonda)

Esta a la izquierda del edificio
- cerca de, junto a -  около, возле, у, рядом с (yaqin, atrofida)

Estamos cerca de casa. Junto a casa esta el jardin
• delante de -- перед (oldidan)

Delante del hotel se parquean los coches.
- enfrente de, frente a -  перед, напротив (oldidan, qarshisida)

Estoy enfrente de la tienda
- detras de -  за, сзади (orqasida, orqasidan)

Detras de autobus hay mucha gente
- en medio de -  посреди (o'rtada)

En medio de la plaza esta un monumento
- por entre -  между (o' zaro)

Por entre unas matas corre un perro
- encima de -  над (ustida)

encima de la ciudad
- debajo de -  под (ostida, tagida)

Nos sentamos debajo de un cirbol
- dentro de -  внутри, в (ichkarida, ichida)

Esta dentro del cuarto
- fuera de -  снаруже, вне (tashqarida)

Esta fuera del cuarto
- al lado de -  рядом с (yonma-yon)

Esta al lado de la mesa
- lejos de -  долеко от (uzoqda)

Esta lejos del camino
- alrededor de -  вокруг (atrofida)

72



2. Los giros preposicionales del tiempo:
- antes de -  перед (oldidan)

antes de salir
- despues de -  после (keyin, keyincha)

despues de mi salida
- al cabo de -  ло прошествии, к концу (so' ng, xotima)

Al cabo de este mes los barcos liegaran a Tashkent

3. Los giros preposicionales que indican a la causa:
- a causa de -  по, no причине, из-за (uchun, sabab)

La fiesta deportivafue aplazada a causa de mal tiempo
- aconsecuencia de -  вследствие, по причине (uchun, sababli)

aconsecuencia de trauma
- en virtud de -  в силу, вследствие (uchun, sababli)

Disolucion en virtud de la deliberation de los miembros de la
asotiacion

4. Los giros preposicionales que indican a la imagen de la 
accion:

- por medio de -  посредством (yordami (vositasi) bilan)
captation por medio de depositos

- en vez de -  вместо (o'rniga)
En vez de la obra de Cervantes me dieron una novela de Galdds

- en favor de -  в пользу (bahra, naf)
capitalization de adeudos en favor de ...

- en nombre de -  во имя, от имени (nomidan) 
concluir el contrato en nombre de jefe de administration

5. Los giros preposicionales que indican a la concesion:
- a pesar de -  несмотря на (qaramay, qaramasdan)

Quiero hacerlo a pesar de todas las razones tuyas
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El indefinido denota acciones pasadas, anteriores al momento 
presente, siempre perfectivas.

El caracter temporal у aspectivo de las acciones expresadas por 
el Indefinido у el preterito perfecto es el mismo, pues los dos denotan 
acciones pasadas, anteriores у acabadas respecto al momento 
presente. La diferencia entre estos tiempos consiste en la presencia о 
en la falta de la relation subjetiva entre la accion pasada у el momento 
de hablar. El indefinido se emplea con preferencia para enumerar los 
acontecimientos principales de la narration cuando no nos interesa la 
importancia del resultado de la accion pasada para el momento 
presente. Concretizando las condiciones del funcionamiento del 
indefinido se pueden distinguir los siguientes casos de su empleo:

Preterito Indefinido de Indicativo se forma por la adicion a las 
desinencias siguientes: I conjugacion -e, -aste, -o, -amos, -asteis, - 
aron; П у 1П conjugaciones ~ -i, -iste, -io, -imos, -isteis, -ieron.



hablar comer vivir
yo hable comi vivi
tu hablaste comiste viviste
el ella Usted hablo comio vivio
nosotros habiamos comimos vivimos
vosotros hablasteis comisteis vivisteis
ellos, ellas Ustedes hablaron cornier on vivieron

1) Es decir, que se usa el Preterito Indefinido cuando la persona 
que habia da informaciones sobre el pasado у presenta los hechos sin 
relacionarlos con el momento en que se esta hablando. Se acompana 
habitualmente por la complemento circunstancial de tiempo: el ano 
pasado, el mes pasado, la semana pasada, ayer etc.

La semana pasada visite Espana.



2) durante de la indication de los datos concretos cuando la 
accion se refiere a pasado.

A las cinco volvi a casa. El 2 de mayo sail para Madrid.

Nota Cuando el tiempo de hi acci6n no es ind.icado, 

habitualmerne emplean Preterite Perlecto.

I ... Memos comprado muchosperiddicos.

; pew : Ayer compramvs muchos periddicos. :

3) Denota acciones pasadas, terminadas, anteriores al momento 
presente, que siguen una a otra. Este oaso del empleo del indefinido 
es el mas tipi со

Ayer sail de la ojicina, compre un petiodico у  volvi a casa.

Tabla de los verbos irregulares basicos
andar caber caer dar decir estar hacer
anduve cupe cai di dije estuve hice
anduviste cupiste caiste diste dijiste estuviste hiciste
anduvo cupo cayo dio dijo estuvo hizo

anduvimos cupimos caimos dimos dijimos estuvimos hicimos
anduvisteis cupisteis caisteis disteis dijisteis estuvisteis hicisteis
anduvieron cupieron cayeroni dieron dijeron estuvieron hicieron
haber m -fp oir poder ролег qaerer saber
hube fui oi pude puse quise supe
hubiste fuiste oiste pudiste pusiste quisiste supiste
hubo fue oyo pudo puso quiso supo
hubimos fuimos oimos pudimos pusimos quisimos supimos
hubisteis fuisteis oisteis pudisteis pusisteis quisisteis supisteis
hubieron fueron oyeron pudieron pusieron quisieron supieron
ser tener traer : veuir ver
fui tuve traje vine vi
fuiste tuviste trajiste viniste viste
fue tuvo trajo vino vio
fuimos tuvimos rajimos vinimos vimos
fuisteis tuvisteis trajisteis vinisteis visteis
fueron tuvieron trajeron vinieron vieron



2. El grado superlativo de los adjetivos у los adverbios
El grado superladvo designa la cualidad de un objeto en sumo 

erado. у
Se usan dos formas del grado superlativo: el superlativo 

relativo у el superlativo absohito

1. El superlativo reSativo indica que objeto posee la cualidad 
en grado superior a todos los demas de su grupo Se forma del modo 
siguiente: articulo determinado + adjetivo о sdverbio (en grado 
comparativo)

El grado 

coiuparativo
El superlatiw: idsm vo

mas alto (-a) el (la) mas alto (-a) los (Iasi mas altos (-as)

menos bajo (-a) el (la) menos bajo (-a) los (las) menos bajos (-as)

mejor el (la) mejor los (las) mejores

peor el (la) peor los (las) peores

mayor el (la) mayor los (las) mayores

menor el (la) menor los (las) menores

Esta casa es la mas alta.
Nota: Ш adjetivo о adverbio en el superlativo relativo puede estax hasta о 

despues del sustantivo. En el segumlo caso el articulo se poae solamente ante el I

sustantivo.

La casa donde yo vivo ex el /»<is alto edificto de m estro barrio. ' {
. ......................................................................................................................... ............ ........ .................................................i

Los adjetivos que tienen dos formas en el grado comparativo, 
las tienen tambien en el superlativo relativo: bueno: el mas bueno, 
el inejor; male: el mas malo, el poor; grande: el mas grande, el 
mayor; pequeno: el mas pequeno, el menor,

2. El superlativo absolute indica que un objeto posee una 
cualidad en alto grado sin que la cualidad indicada se compare con la 
de un otro objeto



El superlativo absolute se forma del modo siguiente: adjetivo о 
adverbio (en grado positivo) + sufijo -isimo, -a, -os,.-as; facilisimo, 
dificilisimo, etc.

Si el adjetivo о adverbio en grado positivo termina en una vocal, 
esta se omite ante el sufijo -isimo: altisimo, grandisimo, lindisimo, 
etc.

Los adjetivos о adverbios que tenninan en grado positivo en - 
со, -go cambian, correspondientemente, la с рог la combination de 
letras qu у la g por la gu: bianco- blanquisimo; largo-larguisimo.

Los adjetivos que terminan en grado positivo en la z, cambian 
esta por la c: capaz - capacisimo.

Los adjetivos que tienen en el radical los diptongos ie у ue, 
cambian, correspondientemente, estos por las e у o: valiente - 
valentisimo, bueno - bonisimo.

El superlativo absoluto se traduce por la adicion de los 
adverbios mucho, extraordinariamente, muy о el adjetivo con la 
termination -айший, -ейший.

Es una casa muy alta, allisima. Es un libro muy interesanle, 
interesantisimo.
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Gramatica
1. La formation de los adverbios por medio del sufijo - mente

La clasificacion de los adjetivo facil 
adverbios en el espanol adverbio facil mente 
relativamente no es numerosa. Una forma sufijo
gran cantidad de las palabras adjetiva adverbial
adverbiales se forma de los adjetivos 
del genero femenino por medio de la adjetivo segura 
adicion del sufijo -mente: adverbio segura mente

ligeramente; perfectamente; forma sufijo
practicamente; alegremente; adjetiva adverbial

facilmente.
Al uso de dos palabras adverbiales con el sufijo -mente con un 

predicado, uno de ellos adquiere la forma reducida:
Quiero decirte que tanto fisica сото espiritualmente, me siento

mucho mejor.

2. Los adverbios tambien, tampoco
El adverbio tambien, se emplea tambi6n para la confirmation 

del pensamiento expresado en la oracion afirmativa. Carmen qkiere 
leer este libro. Yo tambien.

El adverbio tampoco, se emplea habitualmente para la 
confirmation de la negation.

Carmen no quiere leer este libro. Yo tampoco.
El adverbio tampoco precede en la mayoria de los casos al 

predicado, pero puede у seguir tras del predicado En el primer caso 
la negation no no se emplea, en segundo - la negation no se conserva.

Yo tampoco quiero leer. Yo no quiero leer tampoco.
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los verbos de la
3. El verbo decir.

Los verbos decir se refieren al grupo 
conjugation individual.

El verbo decir significa decir - a alguien - hlgo a el verbo 
hablar - hablar con alguien - sobre algo Shi a

Yo digo a Jose que vendre a las 11. Nosotros hahlcfyd&con los 
clientes del (sobre) juturo

4. Los numerates desde 100 hasta 1 ООО 000
200 doscientos, - as 
300 trescientos, - as 
400 cuatrocientos, - as 
500 quinientos, - as 
600 seiscientos, - as

700 setecientos, - as 
800 ochocientos, - as 
900 novecientos, - as 
1000 mil

1) Numerates cardinal es que significan los centenares desde 200 
hasta 900, concuerdan en el genero con el sustantivo, que 
determinan.

quinientos libros - quinientas revistas 
En este caso el articulo baja. El uso del articulo indefinido 

(unos) denota la cantidad aproximada. unos trescientos metros
Los numerates compuestos que acaban a la umdad (141,331 etc.) 

tienen la forma de masculino у el genero femenino. 
ciento cuarentayun estudiantes ~ ciento cuarentay una pesetas 

Entre los centenares у las decenas, tambien entre los centenares 
у las unidades no se emplea nunca la union y. 105 ciento cinco, 250 
doscientos cincuenta, 515 quinientos quince, 760 setecientos sesenta



2) El numeral mil no cambia la forma en los numerates 
compuestos. mil libros, mil empleados

Las formas del plural cientos, miles se emplean сото los 
sustantivos.

miles de empleados, cientos de turistas
3) Los numerales colectivos decena, docena, centena, 

centenar, miliar, millon son los sustantivos у por eso se cambian 
por los numeros.

En el singular ante los numerales colectivos se pone el numeral 
un (una), dos, tres, etc., у despues de los numerales colectivos sigue 
el uso obligatorio de la preposition de.
tres decenas de manzanas, una centena (un centenar) de naranjas, 

un millon de empleados, un miliar (dos millares) de estrellas
4) El numeral миллиард pasa por la combinacion mil millones.



La gramatica
1. Los verbos pronominales
2. Los grupos de los verbos irregulares
3. La construction verbal estar + Participio pasado
4. La construction verbal estar + Adjetivo
5. La omision del articulo
6. El genero de los sustantivos que se acaban en -ma, -ta

1. Los verbos pronominales
Pronominal se llaman los verbos que tienen en el infinitivo la 

forma -se: lavarse — lavarse, dormirse — dormir. Durante la 
conjugation el pronombre reflexivo -se se cambia por las personas у 
se pone ante la forma conjugada del verbo о se junta al infinitivo:

Gramatica

Levantarse

Presente de Indicative Preterito Perfecto de Indieutivo
me levanto 

te levantas 

se levanta

me he levanta do 

te has Jevantado 

se ha levantado

nos levantamos 

os levantais 

se levantan

nos hemos levantado 

os habeis levantado

se han levantado

Г quiero levantarme temprano 

auieres levantaiie tearoraiio

qucreroos levantarnos temprano 

quereis levantaros temprano 

quieren levantarse temprano



Depende del significado es posible dividir todos los verbos 
pronominales por algunos subgrupos semanticos:

/
1) los verbos pronominales que designan las acciones, dirigido 

a si mismo: lavarse, peinarse, afeitarse. Estos verbos sin pronombre 
reflexivo designan las acciones dirigidas a otra persona: lavar al 
nino, peinar a la nifia, afeitar al cliente;

Yo no me Jevanto temprano у  tu no te levantas tarde. 
me levanto a los ninos en el bano

2) los verbos pronominales que designan las acciones mutuas: 
verse; conocerse; abrazarse: besarse: estos verbos se emplean en el 
plural:

Fa hace mucho que no nos vemos. Ellos se conocen.

3) la particula -se de los verbos pronominales es una accion de 
la formation de palabras; la presencia de la particula testimonia el 
cambio del significado lexico del verbo: ir — irse; dormir — 
domrirse; encontrar — encontrarse.

Nota Los verbos reflexives en las lenguus espafiolas, rusas у tizbekas no J 

siempre corresponden uno a otro.

subir подниматься (ko'tarilmoq) do rmirse засыпать (uxlamoq)

bajar спускаться (tusbmoq) ponerse надевать (kiyinmoq) •

2. Los grupos de los verbos irregulares
Al I grupo de los verbos irregulares se refieren los verbos de 

las 1 у 2 conjugaciones, la vocal radical acentuada en Presente de 
Indicativo cambian por el diptongo.

Los verbos al I grupo 
e ~ ie / о ~ ue

ешрегаг, comenzar. sentarse, cerrar, despertarse/ 
contar, volver, jugar, acostarse, mostrar



f | com ic/c 1 >Ut‘ivo

comic/.*;*
j
| vuelves

%■ \
com  it*/, a ! vuelve

comezamos | volvemos

com e/ais j volveis

■ ■
; comiczan j % uelven

Los verbos irregulares de II у III grupo en Presente de Indicativo 
у Preterito Indefinido de lndicativo las vocales radicales cambian del 
modo siguiente:

Los verbos al II grupo 
e~  i

pedir, despedirse, elegir, servir, vestirse

Presente de Indicative Preterito indefinido

. pido psdi

pides pediste

pidc pidio

pedimos pedimos

pedis pedisteis

piden
Г _ ■ • ';

pidieron

Los verbos al ПТ grupo
e ~ ie {Presente) /  e ~ i {Indefinido) 

sentirse, preferir, mentir



Prespate de bidioativo preterito Indefinido

me st«n*o me senti

tc sfcntes te sentiste

se sicnte
' ' ' /

sc sintio

nos sentimo.4 . . y.*,~
nos sentimos.

os seoiis os sentistess

se sicnteit.■;::: se sintieron

Los verbos irregulares de IV grupo tiene la vocal radical 
acentuada -o, durante de la conjugation en Presente de Indicativo 
cambia por el diptongo -ue (naturalmente no se puede olvidar el 
efecto de la bota), у en Preterito Indefinido la vocal radical -o cambia 
por la letra -u (en la tercera persona de singular у plural).

Los verbos al IV grupo
о ~ ue (Presente) / о ~ u (Indefinido) 

dormirse, morir

Presente de Indicativo Preterito indefinido

tut ducrmo me donnl

te duermes te dormiste

se duerme se durmio

nos dormimos nos dormimos

os dormxs os dormisteis

se diiermen se durm ieron

3. La construction verbal Estar + Participio pasado
Las constructions perifrasticas con participio, a diferencia de 

las con gerund ю. no denotan acciones smo siempre un estado que 
experiments. una persona о un objeto despues de haberse concluido 
una accion.



Estar + Participio - denota un estado сото resultado de una 
accion realizada anteriormente. Se emplea en todos los tiempos, 
con mas frecuencia en el presente e imperfecto. Participio pasado 
concuerda en el genero у el numero con el sujeto de la oracion.

La carta esta escrita. Ixi casa esta construida.
Hemos estado muy cansados. Todos estuvieron vestidos.

4. La construction verbal Estar + Adjetivo
La construction Estar + Adjetivo (el adjetivo) expresa:
1) el estado de la persona о el objeto; 2) la cualidad temporal. El 

adjetivo concuerda obligatoriamente en el genero у el numero con el 
sujeto.

Estoy enfermo. En verano los arboles estan verdes.

5. La omision del articulo
Despues de los sustantivos que expresan a los pesos, la medida, 

la cantidad el articulo habitualmente baja.
Tie tornado una taza de cafe puro. Compramos naranjasy

manzanas.
El dependiente nos dio 2 kilos de came.

6. El genero de los sustantivos que se acaban en -та, -ta
Los sustantivos del origen griego que se acaban en -та , -ta se 

refieren al genero masculino: el tema, el problema, el sistema, el 
telegrama, el planeta, el astronauta



La gramatica
1. Modo Imperativo afirmativo
2. Los verbos irregulares de V grupo

Gramatica 
Modo Imperativo

1. Modo Imperativo afirmativo
El modo imperativo denota un hecho сото un mandato, una 

peticion, un consejo, un ruego, una prohibicion, una recomendacion 
u otros casos de voiuntad humana dirigidos por el hablante 
directamente a su interlocutor, о sea, al sujeto de la 2a persona de 
singular о de plural.

La naturaleza de la accion imperativa que supone en el momento 
de expresarla la presencia obligatoria de la persona que recibe el 
mandato explica las siguientes particularidades de este modo:

1) El imperativo no posee todas las personas gramaticales de los 
demas modos. Hay solamente dos formas puramente imperativas: las 
de la 2a persona de singular у plural. Ambas son afirmativas. Otras 
formas, que tambien pueden llevar el mismo caracter imperativo son:

- las formas de la 3° persona de singular у plural, las de la 2“ 
persona de respeto, designadas por usted у ustedes;

- la forma afirmativa у negativa de la la persona de plural;
- todas las formas negativas de la 2a у 3a persona de singular у 

plural.
2) El sujeto gramatical de la accion imperativa casi siempre se 

omite. Unicamente se emplean tu у vosotros con el imperativo cuando 
se quiere dar el mayor enfasis a la frase о con el fin de seleccionar al 
que recibe el mandato entre varios los que pueden sentirse aludidos 
por el mandato.

La umca excepcion son las formas de cortesia, Ud. у Uds., que 
suelen acompanar las acciones imperativas.

3) La forma afirmativa del Modo Imperativo afirmativo de los 
verbos regulares se forma por medio de las terminaciones siguientes:



hablar comer vivir
tu babla come vive
Dd. hable coma viva
Uds. hablen coman vivan
nosotros hablemos com am os vivamos
vosotros hablad corned vivid

Escribe (tu) a tus padres. Escribid (vosotros) una carta. Escriba
Lid. a Jose.

Los complementos 
pronominales (directo e 
indirecto) se ponen 
directamente despues del 
verbo de Modo Imperative 
afirmativo у se escriben 
unidamente con el.

Escribeme una carta.
Escribemela.

La forma de la 2a persora 
del singular de Modo



Imperativo afirmativo coincide con la forma de la 3 persona del 
singular de Presente de Indicativo.

Jose escribe la carta. Escribe la carta, Jose.
La forma de la Г' persona de! plural de Modo Imperativo 

afirmativo se emplea raramente, por que expresa mas bien llamada, 
que el impulse.

/ Hob lemos en espanol!
4) Los pronombres reflexivos de los verbos pronominales se 

ponen despues del verbo у se esenben unidamente con el. Es 
necesario prestar la atencion a io que en la II persona del plural 
(vosotros) se escapa -d en terminacion, у en I persona del plural 
(nosotros) se escapa -s.

levantate (til) - lev,!ntc.se I’d, ~ levantense Uds. 
levantaos (vosotros) ~  levantemonos (nosotros)

Levantate, Pedro.
Sientese, porfavor. Acostaos, chicos.

Quite monos abrigos.

Tabla de los verbos irrcgulares basicos

caber caer dar dedr estar hacer ir
cabe cae da di esta haz ve
quepa caiga de diga este haga vaya
cabed caed dad decid estad haced id
quepan caigan den digan esten hagan vayan
oil- poder poner qwerer saber • salir ser
oye puede por. quiere sabe sal se
oiga pueda ponga quiera sepa saiga sea
oid poded poned quered sabed salid sed
oigan puedan pongan quieran sepan salgan sean
tener traer valer venir ver
ten trae vale ven ve
tenga traiga valga venga vea
tened traed valed ven id ved
tengan traigan valgan vengan vean



2. Los verbos irregulares de V grupo
Este grupo de los verbos irregulares se subdivide en dos: los 

verbos que se acaban en -cer у los verbos que tienen la terminacion - 
ducir.

conocer (ofrecer, agradecer, parecer)

Presente <le 
Indicativo

Imperative afirmativo

сошли» conoce (tu)
conoees cono/.ca ( l id )
conoce cono/.camos
conocemws (nosotros)
conocels conoced (vosotros) .
conocen conozcan (Uds.)

traducir (producir, introducir)
f JPresente de Indicativo Preterito Indefinido Imperative afivrnativo

itraduzeo traduje
traduces tradujiste traduce (tu)

-traduce tradujo traduzca (Ud.)
traduuimos tradujimos traduzcamos (nosotros)

■traducis tradujisteis traducid (vosotros)
traduccn tradujeron traduzcan (Uds.)



La gramatica
1. Modo Imperativo negativo
2. Los pronombres relativos
3. El verbo saber у conocer

Gramatica
1. Modo Imperativo negativo

Modo Imperativo negativo de los verbos regulares se forma por 
las terminaciones siguientes personales:

ha War comer escribir
tu:
Ud
Uds.
nosotros
vosotros

no hables 
no liable 
no habien 
no
hablemos 
no hableis

no comas 
no coma 
no coman 
no
comamos 
no comais

no escribas 
no escriba 
no escriban 
no
escribamos 
no escribais

Los complementos expresados por los pronombres, у las 
particulas reflexivas se ponen entre la negacion no у el verbo.

No lo lea Ud. este libro, no es interesante.
No se quiten el abrigo Uds. ~ No se lo quiten Uds.

Los verbos irregulares de Modo Imperativo negativo conservan 
las desviaciones en todas las personas, у solamente el grupo de los 
verbos empezar, volver de forma vosotros no cambian la vocal 
radical.

No se siente Ud. No me cuenten Uds. esta historia. No traduzcdis
esta carta.

No empiece Ud. a trabajar. ~ No empezdis a trabajar. No volvais
tarde.



No fumes!
Los verbos de la conjugacion individual de Modo Imperativo 

negativo se forman por las terminaciones arriba indicadas para todas 
tres conjugaciones a I persona del singular en Presente de Indicativo.

Tabla de los verbos irregulares basicos

IU U& Uds, nosotros ; nosotros

caber no quepas no quepa no quepan no cjuepais no quepamos

caer no caigas no eaiga no caigan no caigais no caigamos

dar no des no de no den no deis no demos

decir no digas no diga no digan no digais no digamos

cstar

no estes 

no este Vd. 

no estemos 

no esteis 

no esten Vds.

hacer

no hagas 

no haga Vd. 

110 hagamos 

no hagai s 

no hagan Vds.

ir

no vayas 

no v a va  Vd 

no vayam os 

no vayais 

no vayan  Vds.

oir

no oigas 

110 o iga  Vd. 

no oigam os 

no oigais 

no oigan V ds

poder

no puedas 

no pueda V d. 

no podam os 

no pedais 

no puodan Vds.



poner «pjtereiv saber siiiir чог
no pongas no quieras no sepas no saigas no seas
no ponga Vd. no quiera Vd. no sepa Vd. no saiga Vd. no sea Vd.
no pongamos no queramos no sepamos no salgamos no seamos
no pongais no querais no sepsis no salgais no seais
no pongan Vds. no quieran Vds. no sepan Vds. no salgan Vds. no sean Vds.

traer traer vakr venir ver
no tengas no traigas no valgas no vengas no % eas

no tenga no traiga Vd. no valga Vd. no venga no vea Vd.

no tengamos no traigamos no valgamos no vengamos no veamos

no tengais no traigais no valgais no venga is no veais

no tengan no traigan Vds. no valgan Vds. no vengan no vean Vds.

2. Los pronombres relativos
A los pronombres relativos se refieren: 

quien (quienes), que, el cual (la cual, los 
cuales, las cuales), cuyo (cuva, euyos, 
cuyas). Sirven para introducir toda clase de 
oraciones subordinadas uniendolas con las 
oraciones principales.

Todos los pronombres relativos tienen 
el significado который, кто, 4mo,(qaysi, 
qay, kirn, nima ) excepto el pronombre cuyo, 
que tiene el significado posesivo чей 
(qimniki).

El pronombre quien (quienes) кто, которые, -ая, -ые (qaysi, 
qaysinisi, kim, qay) tiene las formas del singular у plural у siempre 
se refiere solamente a las personas. Puede emplearse con las 
preposiciones a, de, con, para, etc.

Quien lee mucho, sabe mucho.
El homhre de quien te he hablado, llegara manana de Espana.

Son hermanas para quienes he comprado regalos.



El pronombre que который, -ая, -ые (qaysi) introduce las 
oraciones subordinadas determinativas, no tiene las formas del genero 
у el numero у puede referirse tanto a las personas, сото у los objetos.

Las cartas que estan en la mesa son de Espana.
El edificio que esta Jrente a Ud. es nuevo.

Pedro que traduce bien del espanol, ha salido.
El pronombre el que (la que, los que, las que) tiene las formas 

del genero у el numero у puede referirse a las personas у los objetos. 
Se emplea con las preposiciones у sin ellos. Si existe la palabra 
determinada en la oracion principal, el que Se traduce который 
(которая, которые) (qaysi).
Este es el museo mas celebre de Madrid el que usted, desde luego,

conoce.
Por falta de la palabra determinada, el pronombre el que (la que, 

los que, las que) se traduce тот (который, кто), та (которая, 
кто), те (которые, кто) (o'sha, anavi qaysiiki).

Usted es el que puede ayudarme.
Im  que sabe donde vive Luis, es Carmen.

Estos son libros los que compraste tii.
El pronombre lo que то, что se refiere a toda la oracion.

Lo que me gusta mas es la opera.
El pronombre cual (cuales, el cual, la cual, lo cual, los cuales, 

las cuales) тот, который (что); та, которая (что); те, 
которые (что) (o'sha, anavi qaysiiki) se cambia por los generos у 
los numeros, puede referirse tanto a las personas, сото у los objetos. 
Se emplea habitualmente despues de las preposiciones para, con, sin, 
por, ante, tras, desde, entre, durante, Tambien despues de las 
preposiciones complicadas delante de, detras de, debajo de, etc.

Aqui estan los clientes sin los cuales no hemos podido firmar el
contrato.

Aqui esta la mesa, debajo de la cual se encuentra tu gato.
El pronombre cuyo, cuya, cuyos, cuyas чей. чья. чье. чьи. 

(который, которая, которые) (qaysi) se refiere a las personas у 
los objetos, concuerda en el genero у el numero con el sustantivo.

El autor cuyo libro has leido, se ha ido al extranjero.
Pedro cuyas revistas has mirado, no esta por el momento.

Maria cuya madre se encuentra en Madrid, vive sola.
94



3. El verbo saber у  conocer
CONOCER:
Conocer algo о a alguien significa que hemos tenido alguna 

experiencia de la cosa (o persona) conocida. Se puede conocer: un 
libro, una pelicula, un lugar, a una persona. El uso de la preposition 
a es obligatorio cuando el objeto directo es una persona:

Vamos a tomar algo.
Yo conozco un sitio por aqui donde ponen unas tapas buenisimas. 

iConoces a Fernando? Es un chico muy simpatico.
SABER:
1.- Se utiliza para hablar de habilidades aprendidas, сото 

pueden ser nadar, dibujar, hablar un idioma...
iSabes hablar chino?

2,- Tambien se usa para hablar del conocimiento que se tiene о 
no se tiene de una information.

6Sabes que Maria se ha casado? / ̂ Sabes quien viene esta tarde?
3 - Ante las oraciones pnncipales
El no sabe que hard manana. No sabemos quien vendra.

4,- Poder algo hacer, cuando despues del verbo saber sigue 
Infinitivo.

Yo se bien cocinar. Carmen sabe tocar e! piano.



La gramatica
1. Preterito Imperfecto de Indicativo
2. Las oraciones compuestas
3. Los casos del uso del articulo у su omision
4. La forma impersonal hay en los tiempos de Indicativo

Gramatica

antes|
s

El imperfecto se forma agregando al radical del verbo las 
siguientes terminaciones: para los verbos de I conjugacion, -aba, - 
abas, -aba, -abamos, -abais, -abaii para los verbos de П у Ш 
conjugacion: -ia, -ias, -ia, -iamos, -iais, -ian.

hablar comer vivir
yo hablaba comia vivia
tu hablabas comias vivias
el ella Usted hablaba comia vivia
nosotros habl abamos com iamos viviamos
vosotros hablabais com iais viviais
ellos» ellas Ustedes hablaban comian vivian

El imperfecto denota acciones pasadas, anteriores al momento 
presente, siempre con caracter imperfectivo.

j § n#rmalfnsnte
: S  " * miereofes
gPRETERITC IMPERFECTO

5 «X t e  to n rn &  todksE So* d ia s  i. tw ia i  lo s  m e sa s

- tn л ,,varies .veces per semana «cada p  “ --w s»  
los limes f j ;



El imperfecto expresa accicnes en su desarrollo, en el proceso 
de su realization, no limitadas en tiempo.

El imperfecto se emplea con preferencia para describir у 
explicar circunstancias accesorias que acompanan los 
acontecimientos principal.es que se suceden en el pasado; el 
imperfecto sirve de fondc para los acontecimientos de la narration. 
Por eso, a diferencia del indefinido que es un tiempo dinamico, el 
imperfecto es estatico.

Concretizando el empleo del imperfecto se puede distinguir los 
casos siguientes:

1. Para la description de ias personas, los objetos, la naturaleza, 
las condiciones en pasado.

Era domingo, hacia un dia hermoso, en las calles habia mucha 
gente, los ninos jugaban a la pelota.

Nuestro dormitorio tenia ires camas у  un tocador.



2. Para denotar acciones pasadas, imperfectivas que solian 
reiterarse en el pasado. Esta vez la accion reiterativa no se comprende 
сото una suma resultante de unas acciones sino сото algo habitual, 
acostumbrado que sirve, por ejemplo, para describir las costumbres, 
el caracter de una persona. La accion puede ir acompanada de tales 
palabras, сото: a menudo, frecuentemenfe, con frecuencia, 
algunas veces, de vez en cuando, a veces, etc.

Todos los dias yo pasaba por esta tienda у  compraba pan у  leche.
Siempre las negociaciones empezaban alas 10 de la manana.

3. Para denotar una (o unas) accion pasada, duradera, 
imperfectiva que se interrumpe por otra (u otras) que es tambien 
pasada pero perfectiva, expresada por e! indefinido; esta pertenece a 
la cadena de acontecimientos de la narracion у se realiza en el fondo 
de la accion expresada por el imperfecto.

Cuando sail (he salido) de casa, llovia.
Carmen leia un libro cuando entro Jose.

4. Para denotar dos о mas acciones pasadas, no acabadas, о sea, 
imperfectivas. La coincidencia de las acciones expresadas por el 
imperfecto puede ser completa о parcial (pues, una de las acciones 
paralelas puede ser mas duradera), siempre continua, mas о menos 
larga, a veces interrumpida, pero nunca puede ser momentanea.

Mientras Juan facturaba su maleta, yo pasaba el control de
pasaportes.

La simultaneidad de la accion se acompana habitualmente de las 
conjunciones у los adverbios cuando, mientras (que) etc.

5. En las oraciones subordinadas completas para designar de la 
accion en pasado, el verbo que pasa al mismo tiempo por la 
consecuencia de la oracion principal. Habitualmente el verbo de la 
oracion principal esta en Preterito Indefinido о Preterito Imperfecto 
de Indicativo.

Yopense que Ud. estaba en Espana.
El decia que ellos eran espanoles.



ir ver ser
iba veia era
ibas vetas eras
iba veia era
ibamos veiamos eramos
ibais veiais erais
iban veian eran

2. Las oraciones compuestas
Oraciones compuestas son: oraciones compuestas coordinadas у 

oraciones compuestas subordinadas.
I. Oracion compuesta coordinada consiste de dos о algunas 

oraciones independientes, que se unen entre ellas mismas tanto por la 
ayuda de las conjunciones de coordination, сото sin conjuncion. Las 
conjunciones de coordinacion son siguientes: y, ni, o, pero, mas, 
sino, no solo, sino que etc.

Nota: 1. La conjuncion у tiene la forma e ante las palabras que comienzan con [

i, hi.

No quiso escucharme e hizo muchos Jaltas.

2 La conjuncion о tiene la forma u ante las palabras que comienzan con o, ho. j 

Sienlate aqui и otrasenora se sentard.

1 I .a conjuncion adversativa sino sustituye la conjuncion pero, si en la oraci6n j

que precede hay una negacion у se contraponen los elementos analogos de la I

in acion, es decir excluye por completo la nocion anterior о el juicio. Se traduce ; 

habitualmente por medio de la conjuncion adversativa.

El no estudia en la  Unh’ersidad, sino en un colegio, j

.Vo lo he dichoyo. sino Pedro. i

t 'iiniido la conjuncion adversativa sino esta ante el verbo, entre ellos se pone la s

conjuncion que. j

No sdlo hahla bien el espanol, sino que lo escribe sin faltas. j



Ayer vi a Jorge en la calle у  el me saludo.
Ni Carmen te quiere, ni tu la quieres.

Ponte el ahrigo о me voy solo.
He leido este libro, pero no me gusto.

Cannen quiere encontrarse con Maria, mas no sabe su telefono.

A diferencia del ruso о uzbeko, en el espanol, las oraciones 
compuestas coordmadas se consideran tambien unidas por la 
conjuncion de coordination у que tienen el mismo sujeto

П. Oracion compuesta subordinada consiste de la oracion 
principal у unos о algunos oraciones subordinadas, unidas con la 
principal:

1) Por medio de las conjunciones subordinativas: que, porque, 
сото, pues, ya que, puesto que, etc.

2) Por medio de los pronombres relativos: que, quien, cuyo, el 
cual etc

3) Por medio de los adverbios: donde, сото, cuando etc

Los tipos de las oraciones subordinadas

1. Oracion relativa. - El representante cuya carta esta en la mesa 
vendrd mahana a nuestra oficina.

2. Oracion de complemento. - Pedro escribe que llegara a 
Espana dentro de un mes.

3. Oracion adverbial:
de tiempo ~ Cuando termine de trabajar, volvi a casa. 
de lugar ~ Yo estare donde me dices. 
de modo ~ He hecho el trabqjo сото tv me lo has pedido. 
de causa ~ No te he llamado porque no se el numero de tu

telefono.
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3. Los casos del uso del articulo у su omision
I. El articulo determinado se emplea:
Generalmente no se usa con los nombres de naciones. Aunque 

hay excepciones сото  los Estados Unidos.
Pueden formar un todo con:
■ Nombres de ciertas ciudades: Los Angeles, La Haya, LaHabana.
“ Nombres de clubs: El Real Madrid, el Barcelona.
■ Ciertas regiones: La Mancha, La Alcarria.
• Con los mares: ElAtlantico, ElMediterraneo, El Cantabrico.
■ Con los montes у montanas: LosPirineos, Los Andes, Los Alpes.
■ Ciertas Calles: La Gran Via, Los Campos Eliseos.
" Delante de un nombre propio que esta mdividualizado 

mediante un complemento compuesto: En la Espana de los 40...
Formulas de tratamiento со то  senor, senora, Presidente, Rey: 

El Sr. Sanchez, pero: Senor Garcia, sientese aqui.
Con los nombres de seres, personas у objetos unicos, se usa 

siempre: el Sol, la Tierra, el Papa...
Se usa delante de los dias de la semana у con las horas, excepto 

despues del verbo ser: Hoy es domingo. Pero si el verbo ser significa 
ocwrir, es obligatorio: La boda es el sabado.

Con las partes del dia, del mes о del ano, no es necesaria la 
presencia del articulo con la preposition - a - : A media manana. A 
media tarde. A media noche.

Normalmente - a - precisa articulo seguido de un numeral: 
Vendra a las dos horas de marcharte.

Los nombres abstractos: Detesta la pobreza. La amistad es 
buena. El amor es necesario.

El- sustituye a -la- ante palabras que empiecen рог a- о ha- 
tonicas (que tienen acento): El agiia, el hambre, el agtiila.

Excepciones a esta norma son:
■ Siempre que el articulo no esta seguido inmediatamente del 

nombre (entre ellos suele haber un adjetivo): La unica arma. La 
maravillosa agidla.

• Gentilicios que se valen del articulo para dtferenciar el genero: 
El arabe, la drabe; el hindu, la hindti

■ Delante de los adjetivos que comienzan con a - tonica: La alia 
sociedad, la anchafalda.



II. El articulo in determ in ado se emplea:
Ante el sustantivo que designa las personas о los objetos, 

mencionado por primera vez. En la habitation entro un hombre у  se 
dirigio a la mesa.

Antes del sustantivo que denota un termino generico cuando se 
compara con el nombre especifico de la especie: El oro es un metal.

Despues de la forma impersonal haber: En el escritorio hay una 
carpeta у  un boligrafo.

Ante el sustantivo con los adjetivos para destacar un aspecto 
especial del objeto determinado: una manana fria de invierno.

Ш . La omision del articulo
Ante los nombres propios: Espana, Europa, Pedro
Durante de tratamiento: senor Garcia, dona Paquita
Ante el sustantivo precedido por el adjetivo demostrativo, 

posesivo, indefinido о el numeral cardinal: estos ninos, mis amigos, 
algunas horas, ningun dia, cmtro revistas

Ante el sustantivo que es la parte nominativa del predicado, que 
designa las profesiones, la nacionalidad, el titulo etc.: El senor Munoz 
es presidente de lafirma. Yo soy uzbeko.

Ante el sustantivo con la preposition de que sigue despues del 
sustantivo que designa las cantidades, la medida, el peso: un grupo 
de tnristas, dos kilos de manzanas, un vaso de leche

Durante la enumeration, sobre todo cuando el sustantivo esta en 
el plural: Hem os comprado naranjas, manzanas, tomates у  pepinos.

A menudo en los nombres de los penodicos, libros, tiendas, 
hoteles, encabezamientos, anuncios: Panaderia, Hotel Alicante, 
«Cambio», Venta de sellos

4. La forma impersonal hay en los tiempos de Indicativo
La forma impersonal hay en los tiempos de Indicativo

Presente de 

Indicativo

' . .. . . •_ i..... - ;

Preterito Future

Indefinido . Simple

Preterito

Perfecto

Preterito

Imperfecto

hay hubo iiabra ha habido habia



La gramatica:
1. Preterito Pluscuamperfecto de Indicativo
2. La voz pasiva
3. Gerundio
4. Глаголы continuar, construir

G ram atica

1. Preterito Pluscuamperfecto de Indicativo
El preterito anterior se forma con el verbo auxiliar haber en el 

indefinido mas el participio pasado del verbo conjugado.

hablar comer ' vivir

yo habia hablado habia со undo habia vivido

tu , habias hablado habias comido habias vivido

ё! ella Usted habia hablado habia comido habia vivido

nosotros habiamos hablado habiamos comido habiamos vivido

vosolros habiais hablado habiais comido habiais vivido

ellos. ellas Ustedes habian hablado habian comido habian vivido

El pluscuamperfecto se emplea para denotar una accion pasada 
perfectiva, anterior a una otra tambien pasada.

El pluscuamperfecto se emplea tanto en las oraciones 
compuestas сото  en las simples, su empleo no depende de la 
estructura de la oracion sino de la necesidad de expresar la 
anterioridad de un hecho pasado respecto a un otro hecho tambien 
pasado. Concretizando el empleo del pluscuamperfecto se puede 
distinguir los casos siguientes.

1. Se emplea en toda clase de oraciones subordinadas, si la 
accion de estas precede a la de la oracion principal.

Le regale el libro que habia comprado en Madrid.
Carmen me ha dicho que habia visto esa pelicula.

Nota: Pluscuamperfecto de Indicativo se emplea habitualmente 
en las oraciones subordinadas cuando en la oracion principal el



predicado esta en Preterito Indefinido о Preterito Imperfecto de 
Indicativo.

El director me dijo que nuestro cliente ya se habia marchado.
Pedro decia que no habia viajado a Mexico.

2. En la oracion principal, cuando sigue la oracion subordinada 
de tiempo.

Cuando regrese a casa, ioda la familiaya habia cenado.
3. En las oraciones independientes, si es destacada la 

prescription de la action.
A los 6 afios Maria ya habia aprendido a leer.

Ayer encontre a Pedro. /No le conoces?
Habiamos estudiado juntos en la Escuela Superior.

Significado у formas: habia hablado, habia comido, habia 
vivido...

❖ El Preterito pluscuamperfecto se forma con:

I El Preterito 
? imperfecto del >
i veroo au:
I haber

Vs...

j habia 
; habias 

j s J  habia 
’v  ! habiamos ,

habfen

| \ \ 
i i hablado \ 
} j comido i 

vivido j
I

- ....

El participio 
correspondiente al 
hecho terminado

porque habia llovido.

Antes de aquel momento:
. f
:: F.n aquel momento: i

Habia Hovido. j ; Estaba todo mojado. j
0% -

( on el Pluscuamperfecto afirmamos hechos temiinados en un momento 
otro momento en el pasado

a

❖ Solo podemos usar el Pluscuamperfecto si presentamos un 
hccho сото  anterior a un punto muy concreto en el pasado:



Antes de llegar Cuando llegue, ya sc habian comido toda la tarla.

Antes de decinnelo

Г-53» "'sSb*.
■ ••••■.............................................. ...............-............................. .4

; El otn> dia me encontre a Paco. Me dijo que habia 
'• estado entermo.

......- .... -  o *
Antes de llamarla A las seis la volvi a ilamar, pero se habia ido

❖ Si ese punto de referencia en
el pasado no esta claro, no usamos el (  Ayerhabia ■ 

Pluscuamp 
Indefinido

ei / Ayer l____

Pluscuamperfecto, sino el \ J doalcme /

Ayer fui al cine.
j Ah! ^Si? <jYque pelicula fuiste a ver?

2. La vox pasiva
En el espanol los verbos transitivos tienen 

dos voces: activo у pasivo. En el espanol se forma por dos modos.
1) Voz pasiva se forma por medio del verbo auxiliar ser en el 

tiempo correspondiente у del verbo conjugado en Participio pasado. 
Ademas Participio pasado siempre concuerda en el genero у el 
numero con el sustantivo.

Durante de la transformacion del Voz activo activa en el Voz 
pasivo pasiva el complemento directo se hace el sujeto. El sujeto (el 
productor de la accion) se hace el complemento indirecto, que se junta 
al verbo por medio de las preposiciones, depende del caracter de la 
accion. Si se mdica a la accion fisica, se emplea la preposition por, 
si emocional, moral (querer, am ar, respetar, estimar, adorar, 
considerar etc.) se emplea la preposition de. En el caso si se indica 
el instrumento de la accion, entonces se emplea la preposition con. 

Ayer Elena escribio esta carta. Esta carta fue escrita ayer por
Elena.



Elena enviara un telegrama manana.
El telegrama sera enviado por Elena manana.

2) La voz pasiva puede ser formada tambien por la forma 
pronominal del verbo. Esta forma se llama Voz refleja у se expresa 
por el verbo con la particula -se. Se emplea solamente en 3a persona 
de! singular о plural, у solamente con el sujeto que designa el objeto. 
Para la forma dada se caracteriza por la ausencia del agente de la 
accion.

Los ultimas anos en Uzbekistan se formaron muchos de bancos.
Parece que la casa no se vendeya.

Nota 1. Voz pasiva se emplea тйз и menudo en los tiempos: Futwro 

simple de Indicativo. Pret&ito Perf'ecto de Indicativo, Preterito 

Iiv’efinido de Indicativo. Ill empleo de Voг  pasiva en los tiempos Presente 

у Preterito Imperfecto de Indicativo es lurutado v designa la accion largo о 

re pet ido.

Es sabido que el nada hace a tiempo.

Este autor es muy leklo.

2. Voz refleja sc emplea mas a menudo en los tiempos: Presente 

de Indicativo, Preterito Imperfecto de Indicativo 3. La constmecion estar 

+ Participio pasado expresa im estado о resultado de una accion у se emplea 

en eualquier tiempo.

La curia esta (ha estado, estuvo, estaba, estar a. habia estado) escrita.
.................... .................................... ......................... .‘о...

3. Gerundio
Gerundio tiene en el espanol dos formas: simple у compuesto.
El gerundio simple denota una accion que coincide 

temporalmente con el verbo principal de la oracion e indica 
simultaneidad temporal entre ambas.

Gerundio simple se forma por las terminaciones: -ando para los 
verbos de Ia conjugacion у -iendo -  para los verbos de II у Ш 
conjugacion.



hablar - hablando, comer - comiendo, vivir - viviendo 
Algunos verbos irregulares tienen las formas especiales de 

Gerundio.

Infinitivo Gerundio Infinitive Gerundio

; pedir pidiendo dormir durmiendo

; elegir eligiendo construir conslruycndo

vestir vistiendo inciuir incluvendo

sentir sintiendo

Algunos verbos irregulares de la conjugation individual tienen 
tambien las formas especiales de Gerundio:

decir ~ dieiendo f oir ~ oyendo

ser~siendo ; vcnir ~ viniendc

ir ~yemio poder ~ pudiendo
& ' ■ :

( ....^
I'-

Gerundio simple designa la accion simultanea con la accion del 
verbo-predicado у cumple en la oracion la funcion del complemento 
circunstancial de modo, el tiempo etc.

Regresando a casa encontre a Jose. Andaba por las calles
cantando.

A diferencia del ruso, en el espanol Gerundio no se emplea en la 
forma negativa сото  el complemento circunstancial de modo; en vez 
de el se emplea Infinitivo con la preposition sin.

El salid (icomo?) sin decir nada.
Los complementos expresados por los pronombres personales, 

se emplean despues de Gerundio у se escriben unidamente con el.
Trayendole flores esperaba su sonrisa.



Action continua
E! t ~ r( ' ' j>a w

I d m  estihaaeiidci?

4. La construccion Estar + Gerundio
El gerundio

combinandose con el verbo 
estar forma una construccion 
gramatizada, analitica, pues el 
verbo estar pierde en estos 
casos su significado lexico por 
completo, por lo cual llega a ser 
auxiliar, adquiriendo un 
significado puramente ... , ,
gramatical: indica el tiempo, » « S 3 ,

modo, numero у persona del verbo principal que esta en forma del 
gerundio. La construccion gramatizada estar + gerundio tiene una 
caracteristica especial aspectiva: expresa acciones en el proceso de su 
desarrollo, о sea, acciones imperfectivas, duraderas que son 
simultaneas al momento de hablar о son paralelas respecto a un 
momento del pasado о del futuro. Siendo muy usada, la construccion 
estar + gerundio se emplea en todos los tiempos, pero con mas 
frecuencia se encuentra en los tiempos imperfectivos. Como esta 
construccion es analitica, desempena en la oracion el papel del 
predicado verbal simple.

Yo canto, (ahora у  siempre).
Yo cantaba. (un periodo о siempre en el pasado).

Yo estoy cantando. (el momento actual).

Los pronombres-complementos personales у los pronombres 
reflexivos se ponen despues de Gerundio у se escriben unidamente 
con el, tanto сото  con Infinitivo.

Yo estoy escribiendo una carta. Yo estoy escribiendola.
Jose esta lavando las manos. Jose esta lavandolas.

Despues de los verbos seguir, continual- se emplea Gerundio, у 
no Infinitivo.

Siga Ud. leyendo. Jorge continua trabqjando en la firma 
«Caravan».

Pueden seguir hablando.



La gramatica
1. Las oraciones condicionales del I tipo
2. Las oraciones subordinadas del complemento circunstancial 

de causa
3. La construction verbal Acabar+Infinitivo
4. La construction verbal Al+Jnfmitivo
5. Los pronombres у los adjetivos indefinidos negatives

Gramatica 
1 Las oraciones condicionales del 1 tipo

En el espanol existen algunos tipos de las oraciones compuestas 
con subordinada conditional.

I tipo de las oraciones condicionales expresa la condition real 
(ejecutable), a menudo se refiere al proximo momento, mas rara al 
presente о pasado. Las oraciones condicionales se introducen por la 
conjuncion si у se separan de la principal por la coma. En las 
oraciones subordinadas de la condition real puede emplearse 
cualquier tiempo de Indicativo, excepto Futuro Simple.

Si Pablo me espera, saldre enseguida.
Si no has visto esta pelicula, mirala.

Si no la encontraste alii, tenias que esperarla un poco.
Si volviamos tarde, la mesa ya estaba puesta.

2. Las oraciones subordinadas del complemento circunstancial de 
causa

Oraciones subordinadas de causa se juntan a la oracion principal 
por las conjunciones porque, ya que, pues.

Ayer no pude venir a tu casa porque (ya que, pues) estaba muy
cansado.

Cuando la oracion subordinada de causa precede a la principal, 
se introduce por la conjuncion сото.

Como no tenia dinero, no compre pan.



3. La construction verbal Acabar+Infinitivo
Acabar de + infinitivo se emplea. para indicar que una accion 

se ha producido poco antes del momento en que se habia:
La construction verbal acabar+Infinitivo se emplea solamente 

en Presente de Indicativo о en Preterito Imperfecto de Indicativo. 
El tren acaba ds partir de la estacion.

A cabas de llegarde Espanay todavia no sabes nada.
Yo acababa de entrar en el ciiarto cuando me llamaron.

4. La construction verbal Al+Infiniiivo
La construction verbal al+Infinitivo en la oracion es el 

complemento circunstancial de tiempo у expresa la accion о 
simultaneo con la accion del verbo-predicado, о le precede 
directamente.

AI saludarla, el se dirigid al despacho. Al salir de casa vi a Jose.

5. Los pronombres у los ad jetivos indefinidos negatives
Los pronombres у adjetivos indefinidos у negativos los mas 

utilizados:
alguien кто-то, кто-нибудь kimdir
nadie никто hechki m
algo что-нибудь, что-то mmadtr
nada ничего c heehnima
mismo, -a, -os, - сам, сама, сами; тот o’zim, o ’zimiz; (huddi)
as же, та же, те же; o ’sha
lo mismo то же самое huddi shunday, huddi

o ’sha
cada каждый harbir
cada uno, una de каждый из... -dan harbir

alguno, -a, -os, - некоторый; кто-то a’yrim; kimdir 
as
alguno d e ... кто-нибудь m... - dan kimdir
ninguno,-a,-os, - никто: никакой, - hechkim; hechqanday
as ая, -ие
mngunode... никто из... -dan hechkim



uno, una один, одна; какой- Bir, bitta, qandaydir
то, какая-то

unos, unas несколько, bir necha, bir qancha,
некоторые a’yrim

varies, -as несколько; bir qancha; turli
различные ;

el, la, los, las остальной, -ая, -ые. qolgan 
demas, lo demas остальное
nunca, jamas никогда г heehqachon

Alguien llama a la puerta. Naclie quiere ir a los estudios.
Comprame algo.

No se nada de Ins prohlemas. Cada uno de nosotros es capaz de
hacerlo.

Algnno de vosotros me ha cogido el libro.

1. Algunos pronombres indefinidos pueden estar ante el 
sustantivo, cumpliendo las funciones de los adjetivos, concordando 
con el en el genero у el numero.

/Has comprado alguna fruta? - No, no he comprado ninguna.
En la oficina hay varias carpetas.

Las combinaciones rusas сото: кто-нибудь из вас (из них), 
никто из вас (из них) (sizlardan biringiz (ulardan biri), 
sizlardan hech biringiz (ulardan hech biri)) se traducen alguno de 
ustedes (de ellos); ninguno de ustedes (de ellos).

2. Si el pronombre negativo nada, nadie, nunca etc. esta ante el 
verbo, en el espanol la negation no se baja.

Nada sabemos. Nadie lo sabe.
Pero. No veo nada. No he encontrado a nadie.

3. El pronombre cada se pone ante el sustantivo у no se cambia 
en el genero у el numero.

Cada dos dias voy a la piscina.
Si el pronombre cada se emplea independientemente, tiene la 

forma cada uno (una)



4. El pronombre mismo se cambia en el genero у el numero у 
puede referirse a las personas, ast сото  a los objetos, se emplea 
independientemente у junto con los sustantivos.

Cuando el pronombre mismo esta ante el sustantivo, se emplea 
con el articulo, concordando con el en el genero у el numero, у 
significa т о т  же самый, та же самая, те же самые (huddi 
shunday, huddi o’sha).

el mismo presidents; la ntisma calle; las mismas muchachas

Si el pronombre mismo esta despues del nombre sustantivo о el 
pronombre personal, tambien concordando en el genero у el numero, 
se traduce сам, сама, сами (o’zim, o’zimiz).

Yo mismo te lo dire. Nosotras mismas compraremosJlores.
El director mismo lo dijo.

Independientemente el pronombre mismo significa тот же 
самый, то же самое, те же самые (huddi shunday, huddi o’sha).

Lo mismo te lo dire yo.
Le conozco muy bien.

Es el mismo de siempre.



La gramatica
1. Potencial Simple
2. La concordancia de los tiempos de Modo Indicativo
3. El estilo directo e indirecto

Tema de estudios: Una conversation oficial

Gramatica
El potencial imperfecto se forma con el infinitivo siguientes 

terminaciones:

hablar comer vivir
yo
tu
el ella Usted
nosotros
vosotros
ellos, eilas Ustedes

habiaria
hablarias
habiaria
hablariamos
hablariais
hablarian

comeria
comerias
comeria
comeriamos
comeriais
comerian

viviria
vivirias
viviria
viviriamos
viviriais
vivirian

Potencial Simple se emplea:
Se distinguen los siguientes significados del potencial 

imperfecto: temporal, modal у condicional
1. En el significado temporal el potencial imperfecto denota una 

accion no terminada, futura respecto a un momento del pasado que le



sirve de punto de partida. De aqui surge su otro nombre: el futuro del 
pasado.

El caracter de las acciones expresadas por el potencial 
imperfecto en su significado temporal es el mismo que el de las 
acciones expresadas por el futuro imperfecto de indicativo. Eso da 
derecho a afirmar que el potencial imperfecto empleandose сото  el 
futuro del pasado pertenece al inodo indicativo. La diferencia entre el 
potencial imperfecto. cuando este tiene el significado temporal, у el 
futuro imperfecto consiste solo en que este expresa una accion futura 
respecto al momento de hablar у aquel — respecto al pasado: Dice 
que vendra. Dijo que vendria.

El potencial imperfecto en el significado temporal se emplea con 
mas frecuencia en las oraciones subordinadas de complemento у en 
las de relativo. En las oraciones principales suelen emplearse en este 
caso el indefinido, el imperfecto, el pluscuamperfecto, о sea, los 
tiempos del plan pasado.

Carmen pensu que ellos se irian pronto.
Carmen pensaba que ellos se irian pronto.

Carmen habia pensado que ellos se irian pronto.

2. En el significado modal (en el significado de probabilidad) el 
potencial imperfecto denota una accion pasada, imperfectiva, 
probable que por el caracter de su realization es equivalente a la 
accion expresada por el imperfecto de indicativo seguido de un 
adverbio de tipo: probablemente, posiblemente, aproxima- 
damente, etc.

Iria a verle (hoy, manana), pero no tengo tiempo.
Durante los estudios Carmen leeria mucho.

Notu Respecto a la accion pasatla. Potencial Simple a menudo se j 

emplea para la expresion del numero aproximado (el tiempo, la edad etc.) !

Serlan las nueve aiando regresamos a casa.

Entonces Carmen tendria 15 anos ■ t



3. En el significado condicional el potencial imperfecto denota 
acciones deseables, posibles, о sea, con el caracter del modo irreal.

Las acciones deseables о posibles expresadas por el potencial 
imperfecto pueden ser simultaneas о posteriores respecto al momento 
de hablar о a cualquier momento del pasado; lo que no puede indicar 
el potencial imperfecto en el significado condicional es la 
anterioridad perfecta de un hecbo. pues siempre deja indeterminado 
el termino de la accion, sea esta presente, futura о pasada.

Desearia hablar con su herma.no. 
iPodria usted decirme, donde esta Via Grande?

Los verbos de la conjugacion individual conservan en el 
potencial imperfecto las mismas particularidades que tienen en el 
futuro imperfecto:

Tabla de los verbos irregulares basicos
dnr decir haber- hacer pinlw |ХИ«'Г

cabria daria diria liabria haria podria pondria

cabrias darias dirias habrfas harias podrias pondrias

cabria daria diria habria haria podria pondria

cabriamos dariamos diriamos habriamos hariainos podriamos pondriamos

cabriais dariais diriais babriais hariais podriais pondriais

cabrian darian dirian habrian harian podriaii pondrian

q w r e r saber salir tener viilei* Vt'Hll*

querria sabria saldria tendria valdria vendria

querrias sabrias saldrias tcndrias valdrfas vendrias

querria sabria saldria tendria valdria vendria

querriamos sabriamos saldriamas teiidriamos valdriamos vendrfamos

querriais sabriais saldriais tendriais valdriais vendriais

querrian sabrian saldrian tendrian valdrian veiidriaii

2. La concordancia de los tiempos de Modo Indicativo
El sistema temporal del espanol se caracteriza por la division de 

los tiempos en absolutos у relativos. Se llaman tiempos absolutos 
los que son medidos directamente desde el momento de hablar, о sea, 
el presente sirve para los tiempos absolutos de punto de partida: lo 
que precede, directamente al momento presente es el pasado absoluto, 
lo que sigue a este momento es el futuro absoluto. Se usan сото



absolutos los siguientes tiempos: presente, preterito perfecto, 
preterito indefinido, futuro imperfecto e imperative.

Se llaman tiempos reiativos los que son medidos desde cualquier 
momento del pasado о del futuro, respecto a los cuales expresan 
simultaneidad, anterioridad о postenoridad. Su situation en la linea 
de las representaciones temporales necesita ser fijada por el contexto, 
у especialmente por medio de otro verbo о de un adverbio con los 
cuales se relacionan. Se usan сото  reiativos los siguientes tiempos: 
preterito imperfecto preterito pluscuamperfecto, preterito 
anterior, futuro perfecto, potencial imperfecto у potencial 
perfecto

La division de los tiempos en absolutos у reiativos se basa, por 
consiguiente, en la existencia de distintos punt os de partida para 
acciones presentes, pasadas у futuras. En dependencia del momento 
con el cual se relaciona directamente una u otra accion se distinguen 
dos planes temporales: plan presente у plan pasado.

Cada uno de estos dos planes temporales tiene sus leyes de la 
concordancia de los tiempos.

El plan presente lo constituyen los siguientes tiempos: 
presente, preterito perfecto, futuro imperfecto. imperativo у 
potencial imperfecto en el significado conditional que sirven de 
punto de partida para otras acciones que expresan respecto a ellos 
simultaneidad, anterioridad о postenoridad.

Si en la oracion principal esta usado uno de los tiempos 
indicados anteriormente en la oracion subordinada pueden emplearse 
todos los tiempos del indicativo (excepto el preterito anterior) у el 
potencial simple en el significado modal у conditional. El presente 
expresa en este caso en la oracion subordinada una accion simultanea 
(a veces posterior) a la de la oracion principal.



£1 esquema de la concordancia de los tiempos en Indicativo
1. Plano Presente

La oracion 
principal

La oracion 
subordinada

Presente
Preterito Perfecto 
Futuro simple

Jose dice que 
Jose ha dicho que 

Jose dira que v

Presente
Preterito Perfecto 
Futuro simple
viene a verrne 
ha venido a venne 
>endra a verme

Nota. Si ei verbo-predicado de la oracion principal es empleado en Futuro I 

Simple, у la acci6n del predicado de la oracibn subordinada es ulterior con j 

relacion a & \,m b  oracion subordinada pr6oticamente siempre se emplea !|
Presente de Indicativo. Dire quevoy, \

EI plan pasado lo constituyen los siguientes tiempos de la 
oracion principal: preterito indefinido, impeifecto, 
pluscuamperfecto, potencial imperfecto (excepto el caso de su 
empleo en el valor condicional).

Si en la oracion principal esta uno de los tiempos anteriormente 
indicados, en la oracion subordinada se emplean:

2. Plano Pasado
_____ La oracion p r in c ip a l________ l.a oracion subordinada
Preterito Imperfecto 
Preterito Pluscuamperfecto 
Preterito Indefinido

Preterito Imperfecto 
Preterito Pluscuamperfecto 
Preterito Indefinido 
Potencial Imperfecto

1. Si tiene lugar la simultaneidad de la accion de las oraciones 
principales у subordinadas, en la oracion subordinada se emplea 
Preterito Imperfecto.

Jose dijo que venia.
Jose decia que venia.

Jose habia dicho que venia.



2. Cuando hay una anterioridad de las acciones de las oraciones 
principales у subordinadas, en la oracion subordinada se emplea 
Preterito Pluscuamperfecto.

Jose dijo que habia venido.
Jose decia que habia venido.

Jose habia dicho que habia venido.

3. En caso de la posterioridad de las acciones de las oraciones 
principales у subordinadas, en la oracion subordinada se emplea 
Potencial Simple.

Jose dijo que vendria.
Jose decia que vendria.

Jose habia dicho que vendria.

3. El estilo directo e indirecto
El estilo indirecto representa la reproduccion del estilo directo 

en forma de la oracion subordinada, en que el predicado de la oracion 
principal es expresado por los verbos del habia: decir, contestar, 
pensar, saber, comprender, explicar, preguntar, etc.

El modo de la traduccion del estilo directo en el estilo indirecto 
se hace por las reglas de la coordinacion de los tiempos verbales en 
Indicativo у depende del tipo de la oracion en el estilo directo.

1. La oracion narrativa se traduce en el estilo indirecto por medio 
de la conjuncion que

- Vengo a las siete - dice Jose. ~ Jose dice que viene a las siete.

2. La oracion interrogante con la palabra interrogante pasa en el 
estilo indirecto sin conjuncion. Se junta a la oracion principal 
habitualmente por medio de esta misma palabra interrogante, que
conserva el acento.

- / One hora es? - pregunta Jose. -  Jose pregunta que hora es.
- iCuando llega el senor Garcia? - pregunta Jorge. ~ Jorge

pregunta cuando llega el senor Garcia.
3. La oracion interrogante que comienza del verbo, se introduce 

un el estilo indirecto por medio de la conjuncion si.
- iHa llegado el senor Garcia? - pregunta Jorge.
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~ Jorge pregunta si ha llegado el senor Garcia.

4. La oracion exclamativa se traduce en el estilo indirecto сото  
la oracion narrativa por medio de la conjuncion que.

Jorge ha pensado: - jLlegara tarde el senor Garcia! ~ Jorge ha 
pensado que el seiior Garcia llegara tarde.

5. Al tratamiento del estilo directo en el estilo indirecto, si el 
verbo-predicado de la oracion principal esta en Presente, Preterito 
Perfecto о Futuro, la forma del tiempo verbal no se cambia, se cambia 
la persona que babla que lleva tras de si el cambio de los pronombres 
personales у posesivos.

estilo directo estilo indirecto
- Manana salgo para Madrid - 
dice Jorge.
- No puedo salir hoy - ha dicho 
el.
- ^Donde esta tu carpeta? - 
preguntara Jose.

-  Jorge dice que manana sale 
para Madrid.
~ El ha dicho que no puede salir 
boy.
-  Jose preguntara donde esta nii 
carpeta.

6. Si durante el transito del estilo directo en el estilo indirecto, 
el verbo-predicado de la oracion principal esta en Preterito 
Indefinido, Preterito Imperfecto о Pluscuamperfecto, entonces en la 
oracion subordinada se hace los cambios por el esquema general de 
la concordancia de los tiempos.

Jose dijo: - Voy al cine. ~ Jose dijo que iba al cine.
Maria decia: - Pronto llegare a Madrid.

~ Maria decia que pronto llegaria a Madrid.
Juan habia dicho: - Yo hare el trabajo.

~ Juan habia dicho que el haria el trabajo.
Carmen penso: - He olvidado mi pluma.

~ Carmen penso que habia olvidado su pluma.



Cuando se cambian las formas temporales del verbo, el 
pronombre demostrativo este pasa en aquei. Se sustituyen tambien 
siguientes adverbios del tiempo у el lugar.

hoy ~ aquei dta, manana ~ el (al) dta siguiente, ayer 
~ el dia anterior, aqui ~ alti, etc.

Jose dijo: - Ayer trabaje todo el dia.
— Jose dijo que el dia anterior habia trabajado iodo el dia.

ESTILO D1RECTO Dijo : voivere c! lanes у te contare todo

ingreso d e o tro a l discurso -  : Kfcers. T  pets. lep e rs .:

se copia la omiston del hahlanfe referido: Yt> * HaMante refsrido

receptor de) meii'ajo - haWatHe actual

ESTILO INDIRECTO i;ue volvera cl iunes у п и  coatari todo

subordin Э" p a s .  '1?р«тк 3 ' per?,

se actealfra ia omisiott ifcl haWatUe re fen d c  У О - Uah|*nte actual

inclusion del habimiro actua! hablante refsrido -  3s parsotm



La gramatica
1. Los verbos auxiliares haber, ser, estar
2. Los pronombres tanto, cuanto, tal
3. Los numerales quebrados
4. Modo Subjuntivo. Formacion de Presente de Subjuntivo

Gramatica
1. Los verbos auxiliares haber, ser, estar

HABER

El verbo haber en la lengua moderna casi ha perdido por 
complete el significado lexico Se usa:

a) sirve со то  auxiliar en las formas compuestas
he cogido, hemos llegado, habtan Uevado

b) Como verbo impersonal se utiliza siempre en tercera persona 
de singular, teniendo en presente de indicativo una forma particular 
(hay).

En el apartamento hay un escritorio у  dos butacas.
Mariana habra muchos clientes en nuestra ojicina.

c) En la construccion verbal hay que+Infmitivo
Hay que mandarles un fax.

d) La construccion modal haber de+Intinitivo tienen 
significado de obligacion, conservando durante la conjugation del 
verbo haber la persona у el numero.
He de escribirle. Has de hablar con el. Hemos de estar alii a las 5.

SER
El verbo ser que ha conservado su significado lexico sirve:
a) Como la copula en el predicado nominativo.

Yo soy director comercial. La joven era muy guapa.



b) Como la parte de los giros, designation de los dias de la 
•tcinnna, la fecha, el tiempo.

Es la una у  media. Hoy es viemes.

c) Como la construccion ser + de sirve со то  la copula en el 
predicado nominativo que expresa al accesorio, al origen de algo о 
alguien tambien el material, de que consisten unos u otros objetos

Soy de Madrid. El traje es de pura lana. Esta casa es de Carmen.

d) Para la formation de la voz pasiva.
Esta traduccion sera hecha manana. El fax fue recibido ayer.

e) Como la parte de los giros impersonales del tipo: es 
neeesario, es posible, es imposible, es probable, es dudoso etc.

ESTAR
El verbo estar ha conservado el significado lexico encontrarse.
Estoy en el trabajo. El ano pasado estttvimos en Espafia.

Con esto el cumple una serie de las funciones del verbo auxiliar 
сото:

a) La copula en el predicado nominativo.
Carmen esta enferma. Estdbamos contentos.

b) La parte de la construccion verbal estar + Participio pasado, 
expresando el estado que resulta acciones acabadas ya.

Im mesa esta puesta. El trabajo esta hecho.
c) La parte de la construccion verbal estar + Gerundio, 

Expresando la accion у no el estado.
Estoy mirando la TV. Jose esta filmando en el pasillo.

I ,ii diferencia en el uso de los verbos ser у estar con los adjetivos
I El verbo ser, empleandose con el adjetivo, designa la cualidad 

«.(Hislante del objeto о la persona, o, por lo menos, aceptado por la 
I'ualidad constante.

lil verbo estar, empleandose con el adjetivo, expresa la cualidad 
Icmporal pasajera о el estado de la persona о el objeto.
Л I, iria es guapa. Maria esta guapa. Jose es alegre. Jose esta alegre.

? Una serie de los adjetivos cambian su significado, depende de 
ч1 чг nnplcan con el verbo ser о estar.
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ser feliz быть счастливым
ser bueno быть добрым
ser malo быть злым
ser listo быть умным
ser debil быть слабым
(физически)
ser cansado быть скучным 
ser justo быть справедливым 
ser vivo быть живым (по 
характеру)
ser muerto быть вялым

ser feliz baxtli bo 'Imoq

ser bueno raxmdil bo ‘Imoq

ser malo badjaxl bo ‘Imoq

ser listo aqlli bo ‘Imoq

ser debil zaif bo ’Imoq (jismoncm)

ser cansado zerikarli bo 'Imoq

ser justo odil bo 'Imoq

ser vivo quvnoq bo ’Imoq

(xarakter jixatdan)

ser muerto bo ’shang bo 'Imoq

SER

Ш#?:
COSA ' 9 Ш
; ‘ i ЩШ

щтот:

estar feliz быть удачливым 
estar bueno быть здоровым 
estar malo быть больным 
estar listo быть готовым к чему-л. 
estar debil быть неспособным к 
учёбе
estar cansado быть усталым 
estar justo быть точным 
estar vivo быть живым 
(физически)
estar muerto быть мёртвым 
(физически)

estar feliz omadli bo 'Imoq

estar bueno sog ’lom bo Imoq

estar malo kasal bo ’Imoq

estar listo tay-ji.yor bo ’Imoq

estar debil о ’qishga qodi r bo ’Imaslik

estar cansado charchagan bo 'Imoq

estar justo aniq bo 'Imoq

estar vivo hayot bo ’Imoq (jismoncm)

estar muerto vafot etgan bo 'Imoq 

(jismoncm)

SW.no j mi: |  MAi.0 MAt
£STAR

mm- i шш l! шш шш



J. I os pronombres tanto, cuanto, tal
I El pronombre tanto se emplea con el verbo со то  el adverbio 

\ no se cambia ni en el g6nero, ni en el numero.
/ 'edro lee tanto que no tiene tiempo de mirar la TV. iPor que 

trabaja Ud. tanto?

Como el adjetivo tanto se emplea ante los sustantivos у 
concuerda con el en el genero у el numero.

( 'armen tiene tantos libros сото til. Jose ha escrito tantas cartas
сото Jorge.

En la calle hay tanta nieve que no se puede dor un paseo.

Ante los adjetivos у los adverbios, que determina, tanto tiene la 
forma reducido tan.

Este libro es tan interesante. Vivimos tan lejos.

2. Los pronombres tanto (tan), cuanto (cuan) se emplean en las
oraciones exclamativas, asi сото  у el pronombre que, ademas los 
signos de exclamacion se ponen en ei comienzo у el fin de la oracion, 
у los pronombres cuanto (cuan) у que se escriben con el acento.

; l'antos ninos! jCuantas flores! jCudnta gente hay en el parque! 
j Cuan amable es Ud.! -  jQue amable es Ud.!

3. El pronombre demostrativo tal se emplea сото  el adjetivo 
unte los nombres sustantivos, concuerda con ellos en el numero e 
indica a un cierto indicio de un objeto, que era llamado ya en una 
ciorta situacion.

No nos conviene tal propuesta. Tales noticias no les han gustado. 

En el singular ante tai es posible el uso del articulo indefinido
llll

Nos convendrta una tal oferta.

lln (al ante los nombres propios se traduce: как некий, некто 
(luiov, kandaydir bir kishi, bir kimsa, allakim).

Le ha llamado un tal Munoz.



1/2 ~ un medio 1/8 - un octavo 5/6 - cinco sextos
1/3 ~ un tercio 1/9 - un noveno 6/7 - seis septimos
1/4 - un cuarto 1/10 - un decimo 7/8 - siete octavos
1/5 -  un quinto 2/3 - dos tercios 8 9 - ocho novenos
1/6-- un sexto 3/4 -  tres cuartos 9/10 - nueve decimos
1/7 -  un septimo 4/5 ~ cuatro quintos

La fraction simple (hasta diez partes inclusivamente) se deja ver 
por el mismo modo, asi сото  en el ruso: el numerador se deja ver por 
el numeral cardinal, el denominador desde 4 hasta 10 Se deja ver por 
el adjetivo numeral ordinal.

1/4 ~ un cuarto; 1/8 ~ un octavo; 2/5 ~ dos quintos; 2/9 ~ dos
novenos;

5/6 ~ cinco sextos; 7/10 ~ siete decimos
Los denominadores 2 у 3 se expresan respectivamente por los 

adjetivos medio у tercio.
1/2 ~ un medio; 2/3 - dos tercios

Modo Subjuntivo en el espanol el fenomeno bastante difundido 
Si Modo Indicativo expresa la accion real, Modo Subjuntivo presenta 
la accion posible, deseable, dudoso, necesario, supuesto, tambien 
se usa, cuando que habia da la apreciacion emocional a las acciones 
(la alegria, la afliccion, el miedo etc.) Ademas, exigen el uso Modo 
Subjuntivo la serie de las conjunciones у las combinaciones de 
conjunciones (cuando, para que, antes de que, сото  si, etc.) en las 
oraciones subordinadas de los tipos diferentes, tambien algunas 
oraciones simples.

Modo Subjuntivo tiene 6 formas temporales: Presente, Preterito 
Perfecto, Imperfecto, Pluscuamperfecto, Futuro Simple у  Futuro 
Compuesto (Las dos ultimas formas se emplean solo en el .estilo 
oficial de negocios).



Sotu 1 li 1 numeral quebrado medio ante el nombre sustantivo es la 

definition у eoncuerda con cl en el genero у el numero. 

medio quilo; media peseta 

i medio es la parte del numeral dificil, se pone habitualmente despues del 

sustantivo у se junta a el por medio de la conjuncion y. 

dos kilos v medio; aiulro horas у  media 

2. En el numeral 1/3 se emplea tercio ~  un tercio. Con los sustantivos la 

forma tercio no se emplea, se sustituye por el adjetivo numeral ordinal

tereeixj 

la (una) tercera parte de 

Si el numeral qurbrado se emplea con el sustantivo (por ejemplo, parte 

etc.) entonees concuerda c< n este sustantivo en el genero у el numero.

la (una) decima parte del territorio, ires cuartas partes del salario 

4. La fraccion decimal se deja ver por el adjetivo numeral ordinal en el 

genero fememno. 

una decima, dos decimas, una eentesima, una milisima 

l.a  lectura de los numerates quebrados 

0,5 ~ cero coma cinco (ceroy cinco decimas;;

2, 25 -  dos coma veinticiiico (dos у  ve inti cinco centesimas}

caricter oresente !0ЩШ modo: 
^ aS - , , ® o r a c i o n e se x p r e s a r  mayors

formas
ж иflcwicad '

&eftsar.'iferite; CuclifO v

> * m m m « йsubjuntivo
DffL 4r A  V* t expresadas
p  r P f  ! i |  |  general usa 
w  w w l 8 hatesnte

DISFS fej •*» А  | Л  expresadas
о .ч к .б п .е т й р !  e t e f  i i u ses i ?

Diuscuamperfecto
imperfecto fflcumpi w ento



4. La formation de Presente de Subjuntivo
Presente de Subjuntivo se forma por la adicion a las desinencias 

siguientes: I conjugation: -e, -es, -e, -emos, -eis, -en; para П у Ш 
conjugaciones -a, -as, -a, -amos, -ais, -an.

hablar comer vivir
yo hable coma viva
tu hables comas vivas
el ella Usted hable coma viva
nosotros hablemos comamos vivamos
vosotros hableis comais vivais
ellos, ellas Ustedes hablen coman vivan

Los verbos irregulares tienen en Presente de Subjuntivo los 
mismos cambios, asi сото  en Presente de Indicativo.

empezar pedir sentir conocer construir
empicce pida sienta conozca construya

Los verbos de la conjugation individual forman Presente de 
Subjuntivo tambien de la base de la 1 persona del singular de Presente 
de Indicativo.



caer caigo caiga -as, -a, -amos, -ais, -an
decir digo diga, -as, -a, -amos, -ais, -an
hacer hago haga, -as, -a, -amos, -ais, -an
oir oigo oiga, -as, -a, -amos, -ais, -an
poder puedo pueda, -as, -a, podamos, podais, puedan
poner pongo ponga, -as, -a, -amos, -ais, -an
querer quiero quiera, -as, -a, queramos, quer&is, quieran
salir salgo saiga, -as, -a, -amos, -ais, -an
tener ten go tenga, -as, -a, -amos, -ais, -an
traer traigo traiga, -as, -a, -amos, -ais, -an
venir ven go venga, -as, -a, -amos, -ais, -an
ver veo vea, veas, vea, veamos, veais, vean

Algunos verbos individuales tienen propia forma Presente de 
Subjuntivo.

Dime qu6 edad tienes у te dir6 qu6 
esperas de un hombre.

tjumoe afto« aftos velrrtJetoeo sftct J
*  S see ; J*T3M
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«до we ! ?«■чццяц/
4fJigSSSm̂  j
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caber caer <lar decir estar haber hater

que pa caiga doy de este liaya haga

quepas caigas das des estes hayas hagas

quepa caiga da de este haya haga

quepamos caigamos damos demos estemos hayamos hagamos

quepais eaigais dais deis esteis hayais hagai s

quepan caigan dan den esten hayan hagan

> «ir porter poner q w w saber salir

vaya oiga pueda ponga quiera sepa saiga

vayas oigas puedas pongas quieras sepas saigas

vaya oiga pueda ponga quiera sepa saiga

vayamos oigainos podamos pongamos queramos sepamos salgamos

vaydis oigais pod&s pongais querais sepais salgais

vayan oigan puedan pongan quieran sepan salgan

tener traer valer venir ver

sea tenga traiga valga venga vea

seas tengas traigas valgas vengas veas

sea tenga traiga valga venga vea

seamos tengamos traigamos valgamos vengamos veamos

seAis tengais traigais valgais vengais veais

sean tengan traigan valgan vengan vean



La gramatica
1. Presente de Subjuntivo en las oraciones subordinadas de 

complemento.
2. Modo Subjuntivo en las oraciones subordinadas de sujeto.
3. Modo Subjuntivo en las oraciones independientes

Gramatica
1. Presente de Subjuntivo en las oraciones subordinadas de 
complemento.

La oracion subordinada de complemento desempena el papel de 
complemento directo e indirecto respecto al verbo de la oracion 
principal у se introduce mediante la conjuncion subordinativa que о 
los pronombres reiativos quien, quienes, el que, la que, los que, las 
que, lo que, cuanto.

En las oraciones subordinadas de complemento se emplea tanto 
el modo indicativo сото  el subjuntivo.

I. Si la oracion subordinada de complemento se introduce 
mediante la conjuncion que, el empleo de uno u otro modo depende 
del verbo de la oracion principal.

El subjuntivo se emplea cuando:

1. El predicado de la oracion principal esta expresado por 
verbos de voiuntad que expresan deseo, peticion, mandato, 
exigencia, prohibition, permiso, consejo у otros casos de voiuntad 
humana.

Los mas usados de este grupo de verbos son: desear, querer, 
aspirar a, pedir, rogar, solicitar, suplicar, demandar, exigir, pretender, 
reclamar, mandar, ordenar, encargar, insistir en, empenarse en, 
oponerse a, disponer, hacer que, llamar, exhortar, recomendar, 
aconsejar, permitir, dejar que, consentir que, proponer, negarse a, 
prohibir, impedir, admitir, tolerar, obstaculizar, imposibilitar, etc. 
l e pido que me ayudes. Le aconsejo que saiga Ud. mas temprano de

casa.



Not a Los verbos decir, escribir, comuntcar etc pueden expresar | 

no solo el mensaje, sino tambien la orden. En el ultimo caso esigen j 

el uso en la oracion subordinada el Modo Subjuntivo j

Carmen dice que yo le traiga el boko.

2. El predicado de la oracion principal esta expresado por 
verbos que indican toda clase de emotion humana: alegria, susto, 
indignation, colera, sorpresa, afliccion, lastima, pena, 
arrepentimiento, vergiienza, satisfaction, preocupacion, etc.

Los mas usados de este grupo de verbos son: temer, tener miedo 
de, asustarse de, alegrarse de, celebrar, estar contento (descontento) 
de, estar satisfecho de, con; indignarse de, enfadarse con, de; 
sorprenderse de, extranarse de, admirarse de, sentir, lamentar, 
deplorar, protestar de, preocuparse de, tranquil izarse de, disculparse 
de, perdonar, excusarse de, entristecerse de, arrepentirse de, 
avergonzarse de, inquietarse de, etc.

Me alegro de que Ud. este aqui.
Nos agradara mucho que Uds. vengan a nuestra casa.

I Te extrana que el lea tales libros? Tememos que no lleguen a
tiempo.

3. El predicado de la oracion principal esta expresado por 
verbos que en forma negativa о interrogative expresan 
ignorancia, desconfianza, inseguridad у por lo tanto exigen el 
empleo del subjuntivo.

Los mas usados de este grupo de verbos son: no saber, no pensar, 
no creer, no estar seguro de, no sospechar, no afirmar, no decir, no 
asegurar, no prometer, no imaginar, no sostener, no msinuar, no 
juzgar, no manifestar, no predecir, no prever, etc.

No pensamos que el llegue a tiempo.
No estoy seguro que Ud. saque entradas.

Si estos mismos verbos estan en forma afirmativa о en forma 
negativa e interrogativa a la vez, el matiz de ignorancia, de 
inseguridad, de desconfianza desaparece, у en la oracion de 
complemento se emplea el indicativo.
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iNo cree Ud. сото yo, senor Penitenciario, que en Orbajosa no 
hay ya un solo hombre que tenga vergiienza?

- iQue tienes?
- No se. Сre о que estoy muy та I.
- Senora, aseguro a usted que partire de madrugada.
- Sospecho que esto va a ser mas brillante que util - repuso la 

Condesa.
Tambien se emplea el indicativo despues de estos verbos si la 

oracion subordinada de complemento contiene una pregunta 
indirecta.

- Esta gente de la ciudad es muy rara — observo Angustias— 
Una no sabe nunca con quien se tropezara.

4. El predicado de la oracion principal esta expresado por 
verbos que en forma afirmativa encierran duda, negation

Estos verbos son: dudar, tener duda de, negar.
Dudo que Jose me llame por telefono.

Si estos verbos estan en forma negativa о interrogativa se 
emplea el indicativo, pues en este caso el matiz de duda desaparece.

No dndamos que ellos asisten a la velada.

5. El predicado de la oracion principal esta expresado por 
verbos que, sin ser propiamente de voluntad, en ciertas 
situaciones Hegan a expresar mandato, peticion, etc.

Los mas usados de este grupo de verbos son: decir, escribir, 
gritar, indicar, repetir, decidir, etc.

Yo quiero darte las razones que pides

6. El predicado de la oracion principal esta expresado por 
verbos que, sin ser propiamente de voluntad, contienen mas о 
menos un sentimiento en que se manifiesta el deseo.

Tales son: alcanzar, lograr, conseguir, obtener, procurar, 
preferir, necesitar, evitar, contribuir a, estar interesado en, merecer, 
cuidar de.

A ver si usted, Don Manuel, consigue que este bandido declare la
verdad.



Para el uso Presente de Subjuntivo en las oraciones subordinada 
de complemento es caracteristica la presencia de dos sujetos distintos 
de las oraciones principal у subordinada.

Yo deseo que Jose llegiie a mi casa. Yo quiero que ellos vengan
temprano.

Si el sujeto de la oracion principal у la oracion subordinada es 
igual, despues de los verbos que exigen Modo Subjuntivo, se emplea 
habitualmente Infinitivo.

Yo quiero venir temprano.

2. Modo Subjuntivo en las oraciones subordinadas de sujeto.
La oracion subordinada de sujeto desempena el papel de sujeto 

respecto a la oracion principal у se une a esta mediante la conjuncion 
subordinativa que о los pronombres relativos quien, quienes, el que, 
la que, los que, las que, lo que, cuanto.

En la oracion subordinada de sujeto se emplea tanto el modo 
indicativo сото  el subjuntivo.

I. Si la oracion subordinada de sujeto se introduce mediante la 
conjuncion que el empleo de uno u otro modo depende del verbo de 
la oracion principal.

El subjuntivo se emplea cuando el predicado de la oracion 
principal esta expresado por expresiones impersonales que 
indican necesidad, posibilidad, inseguridad, duda, deseo, etc., de 
que se realice (se haya realizado) la accion de la oracion subordinada.

Las mas usadas de las expresiones impersonales que exigen el 
empleo del subjuntivo son:.es necesario, es preciso, es menester, es 
indispensable, es imprescindible, hace falta, es extrano, es 
sorprendente, es asombroso, es maravilloso, es posible, es imposible, 
es probable, es conveniente, es comodo, es agradable, es repugnante, 
es urgente, es terrible, es horrible, es aterrador, es bastante, es facil, 
es dificil, es util, es natural, es curioso, es justo, es injusto, es mejor, 
es peor, es bueno, esta bien, esta mal, es una lastima, da lastima, es 
logico. es bonito, es ridiculo, es absurdo, es casual, es correcto, es 
incorrecto, es doloroso, es inquietante, es consolador, es 
tranquilizante, es una vergiienza, etc.



Es probable que venga manana. Es posible que salgan temprano. 
/  Es necesario que traiga Ud. su pasaporte.

Nota Si el giro impersonal indica al hecho mdiscutible, entonces en la 

oracion .subordinada se emplea Modo Indicativo.

Es induilable que es una persona buena.

Es verdad que estii ocupaclo.

Pero si estas expresiones e.stan en la forma negative, se emplea Mpdo

Subjuntivo. . ' ”

No es indudoble que sea una persona buena

У  о es verdad qua este ocupado. . t

3. Modo Subjuntivo en las oraciones independientes
Modo Subjuntivo en las oraciones independientes expresa el 

deseo, la peticion, el permiso, la incertidumbre, la duda. Se
emplea con la particula que у sin ella.

jQue entre este hombre! j Viva Mexico!
Se emplea habitualmente despues de las palabras ojala, tal vez, 

acaso etc.
Ojala venga a verme. Tal vez llegue mas tarde.

Acaso me comprenda esta chica.

Nota: En las oraciones independientes que expresan a k s  dudas, la' 

suposicion. la probabilidad al uso con los adverbios <|uiz& (s), tal vez, 
pucdc ser, acaso, se emplea habitualmente Modo Subjuntivo.

Sin embargo, depende del grado de la expresion la incertidumbre о las 

dudas, puede emplearse tambi&i Modo Indicativo,

Qittofe'lie vaya pronto. Quizds me ire pronto.



En el letiguaje en vez de los adverbios indicados se emplea a 
menudo la construccion a lo mejor, despues de que siempre se 
emplea Modo Indicativo.

A lo mejor me ire pronto.

D EC ID IE N D O  EN EL
S U B JU NTIVO. ' INDICATIVO. О IN F IN IT IVO

in - cambio de suf 
que vengas.

neh hay. ] 
antip£ti6o.

Influencia о emotion -  no cambio de sujeto: Infinitivo 
Quiero venir.
Me gusta bailar.

Certeza: indicativo
No dudo que estamosen Maine 
Es verdad que el es simpatico.



La gramatica
1. Modo subjuntivo oraciones subordinadas de tiempo, lugar, 

fin, concesion
2. Preterito Perfecto de Subjuntivo

Gramatica
i. Modo subjuntivo oraciones subordinadas de tiempo, lugar, fin, 
concesion.

Modo subjuntivo oraciones subordinadas de tiempo.
Las oraciones subordinadas de tiempo desempenan el papel de 

complemento circunstancial de tiempo respecto al verbo de la oracion 
principal. Las oraciones subordinadas de tiempo se introducen 
mediante las conjunciones cuando, asi que, en cuanto, apenas, 
antes de que, hasta que, a que, mientras que, desde que, despues 
de que, luego que, siempre que, cada vez que.

El subjuntivo se emplea para expresar acciones futuras que en 
las oraciones subordinadas de tiempo siempre se consideran 
eventuales,

Cuando haga buen tiempo, iremos de excursion. En cuanto llegue
Jose, se lo digo.

Apenas se acueste, se dormird.
Comparen.

Nos banamos cuando hace calor. Nos banabamos cuando hacia
calor.

Modo subjuntivo oraciones subordinadas de lugar.
Las oraciones subordinadas de lugdr desempenan el papel de 

complemento circunstancial de lugar respecto al verbo de la oracion 
principal у se introducen mediante el adverbio donde que puede ir 
precedido de las preposiciones a, de, desde, hacia.

El subjuntivo se emplea para expresar ante todo acciones 
futuras que en este tipo de la oracion subordinada se consideran 
eventuales, о sea, posibles, dudosas, deseadas; con menos frecuencia 
se encuentran сото  eventuales las acciones presentes у pasadas.
/ )onde estes. te encontrare. Metere la carta donde nadie la busque.
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Comparen:
Ire a descansar donde nadie me moleste.

Ire a descansar donde nadie me molestara.

Modo subjuntivo oraciones subordinadas de fin.
Las oraciones subordinadas de fin desempenan el papel de 

complemento circunstancial de fin respecto al verbo de la oracion 
principal. Se introducen mediante las conjunciones para que, a que 
(esta se usa despues de los verbos de movimiento), a fin de que, con 
objeto de que, porque.

Yo he venido al medico para que el me cure.

En las oraciones subordinadas de fin se emplea solamente el 
subjuntivo, precisamente sus dos formas temporales: el piesente у el 
imperfecto, porque la accion de la oracion subordinada siempre es 
deseada у posterior respecto a la de la oracion principal. Pero se 
construyen las oraciones subordinadas de fin solo cuando los sujetos 
de la oracion principal у de la subordinada son distintos Si los sujetos 
de dos acciones coinciden se construye una oracion simple donde el 
complemento circunstancial de fin se expresa por el infinitivo 
precedido de las preposiciones para, a, a fin de, con objeto de, por.

El medico ha venido para auscultarme

Modo subjuntivo oraciones subordinadas de concesion.
Las oraciones subordinadas de concesion desempenan el papel 

de complemento circunstancial de concesion respecto al verbo de la 
oracion principal e indican un obstaculo a pesar del cual se realizo, se 
realiza о va a realizarse la accion de la oracion principal. Se 
introducen mediante las conjunciones aunque, a pesar de que, si 
bien, bien que, mal que, por + adverbio о adjetivo + que, siquiera, 
asi, cual(es) quiera que, quien(es) quiera que, dondequiera qu e.

Entre las conjunciones que introducen las oraciones 
subordinadas de concesion hay algunas que admiten solamente el 
empleo del subjuntivo, pues las acciones con ellas siempre son 
eventuales, estas conjunciones son siquiera, asi, cualquiera que, 
quienquiera que.

Aunque haga mal tiempo ire de excursion.
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Cualquiera que sea amargo el medicamento lo tomare. 
Comprame cualquier pasaje que haya.

Quienquiera que sea tu amigo, le recibire con ahrazos abiertos. 
Dondequiera que me encuentre, siempre te recordare

2. Preterito Perfecto de Subjuntivo
Preterito Perfecto de Subjuntivo se forma por medio del verbo 

auxiliar haber en Presente de Subjuntivo mas Participio pasado del 
verbo conjugado. ____ „  ... ..... .........

hablar com er vlvir

yo haya hablado haya comido haya vivido

tt'j hayas hablado hayas comido hayas vivido

d e l la  Usted haya hablado haya comido haya vivido

nosotros havamos hablado havamos comido havamos vivido

vosotros hayais hablado hayais comido hayais vivido

ellos. ellas Ustedes hayan hablado hayan comido hayan vivido

Preterito Perfecto de Subjuntivo expresa, tanto со то  otros 
tiempos de Subjuntivo, la accion supuesto, deseable, posible etc., 
pero siempre la accion ya esta hecha. Se emplea en todas las 
oraciones subordinadas, cuando el verbo de la oracion principal exige 
el uso de Modo Subjuntivo.

1. En la oracion subordinada, expresa la accion que precede a la 
accion del verbo en la oracion principal, que esta en uno de los 
tiempos de Presente de Indicativo, Futuro simple de Indicativo, 
Preterito Perfecto de Indicativo, es decir en uno de los tiempos del 
piano presente, tambien en el Modo Imperativo.

Lamentamos mucho que ustedes hayan llegado tarde.
Me he alegrado que tu hayas traducido esta carta.

No sera posible que la hayas perdonado.
Disculpeme que no le haya visitado antes.



2. Para la expresion de la accion en el futuro en vez de Presente 
de Subjuntivo se emplea a veces Preterito Perfecto de Subjuntivo. 
Para destacar la accion de la oracion subordinada que precede a la 
accion de la oracion principal, у no pasa al mismo tiempo.

Lo haremos en cuanto hayas regresado al trabqjo.

3. Preterito Perfecto de Subjuntivo puede emplearse tambien en 
la oracion simple, expresando la accion que precede el momento de 
la declaracion.

Quiza haya llegado el director. Ojala hayan recibido nuestro fax.

Formas del Preterito perfecto de subjuntivo: haya 
hablado/comido/vivido...

❖ El Preterito perfecto de subjuntivo se forma con:

El Presente de 
subjuntivo del 
verbo auxiliar 

ha
_fK [

hayas

j hav&is 
\ haven

\ bablado 
; comido 
■ vivido

participio | 
I correspondiente al ; 
\  hecho terminado j

S\-------------.yj
..................'

\ v

❖ Si necesitamos usar el subjuntivo, utilizamos el Perfecto para 
hablar del pasado del presente о del pasado del futuro, segun la 
siguiente correspondencia:

I Si en indicative decinios... En subjuntivo deeirnos...
; ! MWKMW. W,  ...............................................................................  ............ ............................. ..........................................

i : i i i Hacstado en Berlin. / H abra estado en Berlin. |i No creo aue haya cstmlo alii, i
........ .................................. ...................... ................. у , . , , . , .........ч , . , ..................................................... .............................



La gram atica
1. Preterito Imperfecto de Subjuntivo
2. Oraciones condicionales del II tipo
3. Modo Subjuntivo en las oraciones subordinadas de modo

G ram atica

1. Preterito Imperfecto de Subjuntivo
Preterito Imperfecto de Subjuntivo es presentado en el espanol 

por dos formas: con las terminaciones -ara (-iera) у -ase (-iese); una 
forma mas usual es -ara  (-iera).

Preterito Imperfecto de Subjuntivo de los verbos regulares

lmWar comer vivtr

y° hablara (-ase) comiera (-iese) viviera (-ifse)

Hi hablaras(-ascs) coinieras (-ieses) vivieras (-ieses)

•51 eltfl t 'sted hablara (-ase) comiera (-iese) viviera (-iese)

(HWOtTOS hal'laramos comieranios vivieramos

(-asemos) (-iesemos) (-iesemos)

hablarais (-ascis) comierais ( ieseis) vivierais (-ieseis)

cllo« el.fas' 4l«de< hablaran (-asen) comieran (-iesen) vivieran (-iesen)

Preterito Imperfecto de Subjuntivo de los verbos de la 
conjugation individual у los grupos de los verbos irregulares se forma 
por medio del adicion de las terminaciones arriba indicadas a la base 
de la 3 persona del plural en Preterito Indefmido.

dijeron ~ dijera-dijese; dijeras-dijeses etc 
hicieron ~ hiciera-hiciese; hicieras-hicieses etc. 

pidieron ~ pidiera-pidiese; pidieras-pidieses etc.



Formas del Pluscuamperfecto de subjuntivo: hubiera [-se) 
hablado/comido/vivido...

❖ El Preterito pluscuamperfecto de subjuntivo se forma con:

! Si en indicative decimos i En subjuntivo decimos... 

No creo que hubiera estado
alii.

Habia estado en Berlin. /  Habria estado en
( Berlin.

El Imperfecto
de subjuntivo 

del verbo 
^auxiliapjiaber.^

j ! hubiera (-se) 
s j hubieras (-ses)
>; hubiera (-se)

{ hubitSramos (-semos) 
| hubiems (-seis)
! hubieran {-sen)

Г
U
н
II

hablado
comido
vivido

□El participio 1  
respondiente al | 
* hecho terminado I

L
❖ Si necesitamos subjuntivo, usamos el Pluscuamperfecto para 

hablar del pasado del pasado, segun la siguiente correspondencia:

Preterito Imperfecto de Subjuntivo se emplea:
1. En las oraciones subordinadas, т* <sj« te (*««<■* \  

expresa la accion pasada, que es ««ter is 
simultanea о ulterior con relation a la : W
accion del predicado de la oracion
principal. Ademas el verbo-predicado X p
de la oracion principal exige el uso en 
la oracion subordinada Modo
Subjuntivo у esta en uno de los tiempos ^ О 
de piano pasado: Preterito Indefinido,
Preterito Pluscuamperfecto, Preterito 
Imperfecto, Potencial Simple.

Jose dijo que yo viniera a las 8. Jose dec la que yo viniera a las 8. 
Jose habia dicho entonces que yo viniera a las 8. Jose diria que yo

viniera a las 8.
2. Durante el transito en el estilo indirecto en piano pasado, los 

verbos en el estilo directo, que estan en Imperaiivo у Presente de 
Subjuntivo, se sustituyen por Imperfecto de Subjuntivo.

142



El dijo: - Venga a verme. ~ El dijo que yo viniera a verle.
El dijo: - Espero que vengas a verme. ~ El dijo que esperaba que yo

viniera.

En el caso si el sujeto de la oracion principal у subordinada 
coinciden (un personaje), en vez de Modo Subjuntivo se emplea 
habitualmente Infinitivo. En este caso tenemos una oracion.

Yo tenia miedo de perder el avion.

3. En las oraciones simples para expresar de la accion deseable, 
posible, supuesta en pasado, presente о futuro para acrecentar la 
afectividad у la expresividad.

jOue lloviera! jOjala terminaran los examenes mas pronto!

Aunqne Mtnrvlfra a 
diets, me com em  un 

troz;> de tarta, de 
verdart. Que buena 

pinta!

Pepe habla cctmo si 
; fucra un expert о pern 
j en realidad no tiene ni 

idea

Me vas a  decirque 
no pero, yy si ^  

ИаМагая con e)?

Como se use Preterito Im perfecto de 
Subjiuntivo en los contextos presente у futuro?

Expreear una 
concescai 

jireal

Hacer una 
compared on 

iireal

Hacer una 
sugerentia con 

mucho tacio

• A ® **UOT‘ae** KI E
#  http :;7x«uerael**.r «в»

Expresar u

s o n o ra e le

El, PRETERITO 
IMPERFECTO

DF, SUBJUNTIVO

J
condjocm

irreaJ Si hiciera sol,
& P'odriamos it a laI Mfti .« playa

МШш
Expresar una * -ш -deseo ;• f

imposiWe
(o oasi) H  q * *tocara ta

2. Oraciones condkionales del П  tipo
Las oraciones condicionales del II tipo expresan las acciones 

posibles, deseables, supuestas, irreales que se refieren a futuro о 
presente, unidas con la conjuncion si. Ademas en la oracion principal 
se emplea habitualmente Polencial Simple, у en la subordinada,



despues de la conjuncion si se emplea Preterito Imperfecto de 
Subjuntivo.

Si tuviera dinero, compraria un cache.
Si manana hiciera buen tiempo, iriamos al campo.

3. Modo Subjuntivo en las oraciones subordinadas de modo
Las oraciones subordinadas de modo desempenan el papel de 

complemento circunstancial de modo respecto al verbo de la oracion 
principal у se unen a esta mediante las conjunciones сото , segun, 
conforme, segun у conforme, segun у сото , a medida que, de 
modo que, de m anera que, sin que, со то  si, cual si, с о то  que.

El subjuntivo se emplea si la accion eie la oracion subordinada 
es eventual. El caracter eventual de la accion en este tipo de la oracion 
subordinada lo provocan distintas razones:

1. Si la oracion subordinada de modo se introduce mediante las 
conjunciones с о то  si, cual si la accion siempre es eventual у por eso 
despues de estas conjunciones siempre se emplea el subjuntivo, 
precisamente sus dos formas; el imperfecto у el pluscuamperfecto. 
El imperfecto se emplea si la accion de la oracion subordinada es 
simultanea a la de la oracion principal, у el pluscuamperfecto se usa 
si la accion de la oracion subordinada es anterior a la de la principal 
cualquiera que sea el plan temporal. No se emplean el presente ni el 
preterito perfecto en las oraciones subordinadas de modo si estas 
se introducen por las conjunciones cotno si, cual si.

2- Si la oracion subordinada de modo se introduce mediante la 
conjuncion sin que, la accion siempre es eventual у por eso se emplea 
despues de esta conjuncion solo el subjuntivo, con mas frecuencia 
se usan el presente у el imperfecto.

La conjuncion sin que encierra en si una negation, por eso 
despues de ella ante el verbo de la oracion subordinada no se omite 
(a diferencia del ruso) aunque la accion siempre es negativa. Hay que 
fijarse tambien en que la oracion subordinada de modo con sin que 
se construye solo cuando los sujetos - agentes de la oracion principal 
у de la subordinada son distintos, pues cuando el sujeto de dos 
acciones coincide se construye una oracion simple en la cual el 
complemento circunstancial de modo se expresa por el infinitivo 
precedido de la preposition sin.



7 raducire esta frase сото lo quiera el profesor.. 
Le escribire a ella segun lo diga usted.

е$х*
Es /  m e p a re te  ' i

Intereson te 
Abu-Tide 

O'vertido 
ti\<M#nor>te

пт репа 
uoo faena 
ил я’тю 
una aisgrta

e y s  no ntSs dfas de
vacaosmas,

q u e  !;s3s?!#<« tottos Sos d te i que
estwvlefon en  MaJfcfca.

que prwi-m-'i

Safi sin que Jose viera. Lo hice de modo que usted se quedara
contenio.

Ella le mira coma si no le conociera.
Y al contrario, despues de la conjuncion с о то  que se emplea 

Modo Indicativo
Ella le mira сото que no le conoce.



LAS TABLAS DE LOS VERSOS REGULARES E 
IRREGULARES DE LOS TIEMPOS INDICATIVOS, 

SUBJUNTIVOS Y FORMAS IMPERSONALES

1 AMAR Verbo modeio de la
prim era conjugacion

TIEM POS SIMPLES 
FORMAS NO PERSONALES

Infinitive Pariicipio Gerundio
amar amado amando

Indicative

numero
personas

del
discurso

pronombres 
personal es Presente Preterito

imperfecto
Preterito
perfecto

l.a yo amo amaba ame

Singular 2.a tu / VOS amas / 
amas amabas amaste

usted ama amaba amo
3.a el, ella

l .a nosotros,-
as amamos amabamos amamos

Plural 2.a
vosotros,-

as amais amabais amasteis

ustedes aman amaban3 a ellos, ellas

numero
personas

del
discurso

pronombres
peisonales Futuro simple Condicional

simple

Singular
1 “ yo amare amaria

2.a til / vos amaras amarias
usted amara amaria



3.a el, ella

I’llirnl

! nosotros.-
as amaremos amariamos

2,a
vosotros,-

as amareis amariais

usted es amaran amarian3.a ellos, eilas

Subjuntivo

inimero
personas

del
discurso

.pronombres
personales

. . . . . . .

Presente Preterito
imperfecto

Futuro
simple

Singular

1.* yo ame amara о 
amase amare

2.a tu  / VOS ames amaras о 
amases amares

usted ame amara о 
amase amare3.a el, ella

Plural

l.a nosotros,-
as amemos

amaramos
0

amasemos
amaremos

2.a
vosotros,-

as ameis amarais о 
amaseis amareis

ustedes amen amaran о 
amasen amaren3.a ellos, ellas

Imperativo

Singular 2. a
tu /
vos

ama / j 
ama ! Plural 2. a

vosotros,-
as amad

usted ame j ustedes amen



FORMAS NO PERSONALES

fnfinitivo Participio Gerundio
haber amado — habiendo arnado

Indicative

nuinero

personas

del

discurso

pronombres

personales

Preterito

perfecto

eompuesto

Preterito 

jduseua mperfeeto

Preterito

anterior

Singular

1." yo he ama do habia amado
hube

amado

2 a

3 r

tii/v o s has amado habias amado
hubiste

amado

usted 

el, ella
ha amado habia amado

hubo

amado

Plural

l .a nosotros,-as
hemos

amado
habiamos amado

hubimos

amado

I 1 i j 
K>

 
“ j 

» 
I

vosotros,-as
habeis

amado
habiais amado

hubisteis

amado

ustedes 

ellos, ellas ■
han amado habian amado

hubieron

amado

numero

personas

del

discurso

pronombres

l>ersonales
Futuro compuesto

Condicinnal

compuesto

Singular

l .a yo habre amado habria amado

2 a
t u  /' VOS habras amado habrias amado

usted
habra amado habria amado

3.a el, ella



l .a n o s o tro s ,- a s habremos amado habriamos amado

I’lurnl 2.a
vosotros,-as habreis amado habriais amado

ustedes
habran amado habrian amado

3 a e l lo s ,  e l la s

Subjuntivo

nitroeio

personas

del

discurso

pror,ombres 

personales
Presente

Preterito

iotperfecto

Future

simple

l .8 yo hay a amado

hubiera о 

hubiese 

amado

hubiere

amado

Singular
2,a

til /  VOS hay as amado

hubieras о 

hubieses 

amado

hubieres

amado

u s te d hubiera о
hubiere

amado3.a el, ella
h a y  a  amado hubiese

amado

l a nosotros,-as
hayamcs

amado

hubieramos о 

hubiesemos 

amado

hubieremos

amado

Plural
2,8

vosotros,-as
h a y a is

a m a d o

hubierais о 

hubieseis 

amado

hubiereis

amado

u s te d e s
h a y  a n  

a m a d o

h u b ie r a n  о

3.a e l lo s ,  e l la s
hubiesen

amado
amado



TIEMPOS SIMPLES 
FORMAS NO PERSONALES

Infinitivo Participio Gerundio
temer temido | temiendo

Indicative

numero
personas

del
discurso

pronombres 
pers onal es Presente Preterito

imperfecto
Preterito
perfect©

Singular

1* y o temo temia temi

2.a tu / VOS
temes / 
temes temias temiste

usted teme temia temio3.a el, ella

Plural

l .a nosotros,-as tememos temiamos temimos

2.a vosotros,-as temeis temiais temisteis
ustedes temen temian temieron3.a ellos, ellas

numero
personas

del
discurso

pronombres 
personal es FiHui о simple Conditional 

sint pic

Singular

l .a . .. УО temere temeria

2.8 tu / VOS temeras temerias
usted temera temeria3.a el, ella

Plural

l .a nosotros,-
as temer emos temeriamos

2.a
vosotros,-

as temer6is temeriais

ustedes temeran temerian3.a ellos, ellas



Sub iuntivo-----

mil пего
personas

del
discurso

pronombres
personales Presente Preterito

imperfecto
Fut«w>
simple

Singular

1* yo tema temiera о 
temiese temiere

2.a tu  / VOS temas temieras о 
temieses temieres

usted tema temiera о 
temiese temiere

3.a el, ella

Plural

l .8 nosotros,-
as temamos

temieramos
о

temiesemos
temieremos

2.a
VOsOtrO S,-

as temais temierais о 
temieseis temiereis

ustedes teman temieran о 
temiesen temieren

3.a ellos, ellas

Imperativo

Singular 2 . a
tu /
VOS

teme
/

teme Plural 2 .a
vosotros,-

as temed

usted tema ustedes teman



FORMAS NO PERSONALES

Infinkivo Participio Gerundio
haber temido habiendo temido

Indicativo

пйшего

personas

del

discurso

pronombres

personales

Preterite

perfecto

eompuesto

Preterito

plusciiamperfeito

Preterito

anterior

l .a yo he temido habia temido
hube

temido

Singular
2.a

tu /  vos has temido habias temido
hubiste

temido

usted
ha temido habia temido

hubo

3.a el, ella temido

l .a nosotros,-as
hemos

temido
habiamos temido

hubimos

temido

Plural
2 a

vosotros,-as
habeis

temido
haWais temido

hubisteis

temido

ustedes
han temido habian temido

hubieron

3.a ellos, ellas temido

numero

personas

del

discurso

pronombres

personales
Futuro compuesto

Condicional

cotnpue.sto

Singular

l .a yo habre temido habria temido

2.a
tu /  VOS habras temido habrias temido

usted
habra temido habria temido

3.a 61, ella



Mural

l.a nosotros.-as liabremos temido habriamos temido

2.V
vosotros,-as liabrcis temido habriais temido

ustedes
hahran temido habrian temido

3° ellos, ellas

Subjuntivo

numero

personas

.del

discurso

pronombres 

personal es
Presente

Preterito

imperfecto

Future

simple

Singular

l.a yo hay a temido

hubiera о 

hubiese 

temido

hubiere

temido

2 “
tu / vos

hay as 

temido

hubieras о 

hubieses 

temido

hubieres

temido

usted

hay a temido

hubiera о 

hubiese 

temido

hubiere

temido3.“ 61, ella

Plural

l.a nosotros,-as
hayamos

temido

hubi6ramos о 

hubiesemos 

temido

hubi6remos

temido

2.“
vosotros,-as

hayais

temido

hubierais о 

hubieseis 

temido

hubiereis

temido

ustedes
hay an 

temido

hubieran о 

hubiesen 

temido

hubieren

temido3.a ellos, ellas



FORMAS NO PERStDNALES
Infinitive Partkipi© Gerund io

partir partido partiendo

Indicativo

numero
personas

del
discurso

pronombres
personales Presents

i
■tftcrito

imperfecto
Preterito
M i

Singular

l.a yo parto partia parti

2.a tu / VOS partes / 
partis partias partiste

usted parte partia partio3.a el, ella

Plural

l.a nosotros,-
as partnnos parti amos partimos

2.a
vosotros,-

as partis partiais partisteis

ustedes parten partian parti er on3.a ellos, ellas

numero
personas

del
discurso

pronombres
personales Futuro simple Condicional

simple

Singular

l.a yo partire partiria

2.a tu / vos partiras partirias
usted partira partiria3.a el, ella

Plural

l.a nosotros,-as partiremos partiriamos

2.a
vosotros,-

as partireis partiriais

ustedes partira n partirian
3.a ellos, ellas



Subjuntivo

luiiv.ero
personas

de!
discurso

рз onombres 
personales Presente Preterito

imperfecto
Futuro
simple

Singular

i.a yo paita partiera о 
partiese partiere

О a t u  /  VOS partas partieras о 
partieses partieres

usted paita partiera о 
partiese partiere3.a el, ella

Plural

i.a nosotros,-
as partamos

partieramos
о

parti esemos
partner emos

O ajL.
vosotros,-

as partais partierais о 
partieseis partiereis

ustedes partan partieran о 
partiesen parti eren3.a ellos, ellas

Imperativo

Singular 2. a
tu /
VOS

parte 
/ parti Plural 2. a

vosotros,-
as partid

usted parta ustedes partan



FORMAS NO PERSONALES

Infinitive Participio Gerundio
haber partido — habiendo partido

Indicative

numero

|)CI^OnilS

del . 

discurso

pronombres

personales

Preterito

perfecto

compuesto

Preterito

piuscuamperfecto

Preterito

anterior

l .a yo he partido habia partido
hube

partido

Singular
2 a

tu. /  VOS has partido habias partido
hubiste

partido

usted
ha partido habia partido

hubo

3.a el, ella partido

l .a nosotros,-as
hemos

partido
habiamos partido

hubimos

partido

Plural
2.a

vosotros,-as
habeis

partido
habtais partido

hubisteis

partido

ustedes
han partido habian partido

hubieron

3.a ellos, ellas partido

numero

personas

del

discurso

pronombres

personales
Futuro eompuesto

Condicional

eompuesto

1* yo habr6 partido habria partido

Singular 2 a
t u / VOS habras partido habrias partido

usted
habra partido habria partido

3.a 61, ella



l .a nosotros,-as habremos partido habriamos partido

Plural /  2.a
vosotros.-as habreis partido habriais partido

ustedes
habran partido habrian partido

3.a ellos, ellas

Subjuntivo

numero

personas

del

discurso

pronombres

persoiwlis
Presente

Preterito

ijwperfeeto

Future

simple

Singular

l .a yo haya partido

hubiera о 

hubiese 

partido

hubiere

partido

2.a
tu / vos

hayas

partido

hubiera s о 

hubieses 

partido

hubieres

partido

usted

haya partido

hubiera о 

hubiese 

partido

hubiere

partido3.a 61, ella

Plural

1* nosotros,-as
hayamos

partido

hubieramos о

hubiesemos

partido

hubieremos

partido

2.a
vosotros,-as

hayais

partido

hubierais о 

hubieseis 

partido

hubiereis

partido

ustedes
hayan

partido

hubieran о 

hubiesen 

partido

hubieren

partido3.a ellos, ellas



Inf. 4 5 6 ■ 7
ACERTAR ACTUAR ADEUDAR ADQUIRIR

Р.Р. acertado actuado adeudado adquirido
Ger acertando actuando adeudando adquiriendo

acierto actuo adeudo adquiero
£ aciertas actuas adeudas adquieres
е acierta actua adeuda adquiere
t acertamos actuamos adeudamos adquirimos

acertais actuals adeudais adquiris
aciertan actxian adeudan adquieren

4*«one acertare actuare adeudare adquirire
, c.
: E'; accrtaras actuaras adeudaras adquiriras
'; *3* accrtara actuara adeudara adquiriraСw acertarcmos actuaremos adeudaremos adquiriremos

W.53 acertare is actuareis adeudareis adquirireis
О U. acertaran actuaran adeudaran adquiriran
> CJ acertaba actua ba adeudaba adquiria
н $ acertabas actuabas adeudabas adquirias
и t acertaba actuaba adeudaba adquiria
& Si.

0 acertabamos actuabamos adeudabamos adquiriamos
& acertabais actuabais adeudabais adquiriais

■ '*•* acertaban actuaban adeudaban adquirian

1.p.;::::
11Шacerte actue adeude adquiri

acertaste actuaste adeudaste adquiriste
IS
4 acerto actuo adeudo adquirio

acertamos actuamos adeudamos adquirimos
,-S acertasteis actuasteis adeudasteis adquiristeis
«

:S&

accrtaron actuaron adeudaron adquirieron



Po
te

nc
ia

l 
sim

pl
e acertaria

acertarias
acertaria
acertariamos
acertariais
accrtariaii

actuaria
actuarias
actuaria
actuariamos
actiiariais
actuarian

adeudaria
adeudarias
adeudaria
adeudariamos
adeudariais
adeudarian

adquiriria
adquiririas
adquiriria
adquiririamos
adquiririais
adquiririan

acicrtc actue adeude adquiera
S acieries actucs adeudes adquieras
e4) acicrtc actue adeude adquiera
r accrtcmos actuemos adeudemos adquiramos

acerteis actueis adeudeis adquirais
acierten actuen adeuden adquieran

acertara о actuara о adeudara о adquiriera о
acertase actuase adeudase adquiriese

ft acertaras о actuaras о adeudaras о adquirieras о
у*ч 1 acertascs actuase s adeudases adquirieses
§ 1 acertara о actuara о adeudara о adquiriera о
P

4>& acertasc actuase adeudase adquiriese
g s accrtaramos о actuaramos о adeudaramos о adquirieramos

о
.*• accrtasemos actuasemos adcudasemos о

ss w
S ' acertarais о actuarais о adeudarais о adquiriesemos
2

A acertascis actuaseis adeudaseis adquirierais о
acertaran о actuaran о adeudaran о adquirieseis
acertascn actuasen adeudasen adquirieran о

adquiriesen
'ir acertarc actuare adeudare adquiriere
e acertares actuares adeudares adquirieres
1 acertarc actuare adeudare adquiriere
2 acertaremos actuaremos adeudaremos adquirieremos5*
-<-*3 acertareis actuareis adeudareis adquiriereis

: te- accrtaren actuaren adeudaren adquirieren
© acierta / accrta actiia / actua adeuda / adquiere /

! .£ acieite actue adeuda adquiri
e0» acertad actuad adeude adquiera
o.

я aciertcn actuen adeudad adquitidК
«•< adeuden adquieran



Inf. 8
AGRADECER

9
A1SLAR

Hi
AN DAP.

11
ANUNCIAR

p.p. agradeci do aislado andado anunciado
Ger. agradeeiendo aislando andando anunciando

agradezco aislo ando anuncio
a agradcces aislas aiidas anuncias

%agradece aisla anda anuncia

1
agradecemos aislamos andamos anunciamos
agradeceis aislais andais anunciais
agradecen aislan andan anuncian

- i
s

agradecerc aislare andare anunciare
agradeceras aislaras andaras anunciaras
agradecera aislara andara anunciara

§ agradece renios aislaremos andaremos anunciaremos
agradeeercis aislareis andareis anunciareis

£ agradeceran aislaran andaran anunciaran
agradccia aislaba andaba anunciaba

£ agradecias ai si abas andabas anunciabas
1 agradeci a aislaba audaba anunciaba
ш agradeci amos aisiabamos andabamos anunciabamos

о  * agradeciais aislabais andabais anunciabaisi : i  Si*. *£
И 1

§  I
1 .......

agradecian aislaban aiidaban anunciaban

agradeci aisle anduve anuncie
; 'i agradeciste aislaste anduviste anunciaste

« agradeci o aislo anduvo anunci6

1 agradccimos aislamos anduvimos anunciamos
e agradecisteis aislasteis anduvisteis anunciasteis
•c

 ̂ 1

agradeci eron aislaron anduvieron anunciaron

agradeceria aisleria andaria anunciaria
agradecerias ai si arias andarias anunciarias

1 agradeceria ai si aria andaria anunciaria
\  «л agradece rianios aislariamos andariamos anunciariamos

•S
с
s

agradeceriais aislariais andariais anunciariais
agradecerian aislarian andarian anunciarian

£  « agradezca aisle ande anuncie
: e agradezeas aisles andes anuncies

i 11 agradezca aisle ande anuncie
5? *■ agradezcanws aislemos andemos anunciemos



agradczcais
agradezcan

aisleis
aislen

andeis
anden

anuncieis
anuncien

agradeciera о aislara о anduviera о anunciara о
agradeciese 

agradecieras о
aislase 

aislaras о
anduviese 

anduvieras о
anunciase 

anunciaras о
agradecieses aislases anduvieses anunciases

t agradeciera о aislara о anduviera о anunciara о
St
.1

agradeciese aislase anduviese anunciase
agradecieramos о aislaramos о anduvieramos о anunciaramos о

« agradeciesemos aisldsemes anduviesemos anunciasemos
•a agradecierais о aislarais о anduvierais о anunciarais о

1 agradecieseis 
agradecieran о 

agradeciesen

aislaseis 
aislaran о 
aislasen

anduvieseis 
anduvieran о 
anduviesen

anunciaseis 
anunciaran о 
anunciasen

V agradeciere ai stare anduviere anunciare
■ P- agradecieres aislares anduvieres anunciares

f ; agradeciere aislare anduviere anunciare

1 agradecieremos ai slaremos anduvieremos anunciaremos

i
agradeciereis 
agradeciere n

aislareis
aislaren

anduviereis
anduvieren

anunciareis
anunciaren

ft agradece. aisla / aisla anda / anda anuncia / anuncia
agradcce aisle ande anuncie

iв
agradezca aislad andad anunciad
agradeced
agradezcan

aislen anden anuncien

Tut 12
APLAUD1R

13
Asm

14
AUNAR

IS
AVERIGUAR

P.P. uplaudido asido aunado averiguado
Gcr. aplaudiendo asiendo aunando averiguando

aplaudo asgo auiio averiguo
Ш aplaudes ases aunas avenguas
a
У, aplaude ase auna avengua

n §
aplaudimos asimos aunamos avenguamos
aplaudis asis aunais avenguais
aplauden asen aunan avenguaii

d * aplaudire asire aunare averiguare
uplaudiras asiras aunaras averiguaras

>—< aplaudira asira aimara averiguara
£ aplaudiremos asiremos aunaremos avenguaremos
5 aplaudireis asireis aunareis avenguareis
ft aplaudiran asiran aunaran averiguaran



£ aplaudia asia aunaba averiguaba

J aplaudias asias aunabas averiguabas

&В

aplaudia asia aunaba averiguaba
aplaudiamos asiamos aunabamos aveiiguabamos

.5.<■> - aplaudiais asiais aunabais averiguabais

1 aplaudian asian aunaban averiguaban

•• А4'aplaudi asi aune averigiie
aplaudiste asiste aunaste averiguaste

<§ aplaudio asio auno averiguo
э aplaudimos asimos aunamos averiguamos
i aplaudi steis asisteis auiiasteis averiguasteis

1 aplaudieron asieron aunaron averiguaron

.« aplaudiria asiria aunaria averiguaria

1*aplaudirias asirias aunarias averiguarias
1 aplaudiria asiria aunaria averiguaria

aplaudiriamos asiriamos aunariamos averiguariamos
и= aplaudiriais asiriais aunariais avenguariaisV■4М aplaudirian asirian aunarian averiguarian

aplauda asga aune averigiie
V-.в aplaudas asgas aunes averigiiesв aplauda asga aune averigiie1aplaudainos asgamos aunemos averigtiemosд. aplaud&is asgais auneis averigtieis

aplaudan asgan a unen averigiien

О aplaudiera о asiera о aunara о averiguara о
aplaudiese .asiese aunase averiguase

'z, 9•§ aplaudieras о asieras о aunaras о averiguaras о

s иГ aplaudieses asieses aunases averiguases
® aplaudiera о asiera о aunara о averiguara о
eft Л* aplaudiese asiese aunase averiguase

ж aplaudiennnos о asieramos о aunaramos о averiguaramos о
X : aplaudiesemos asiesemos aunasemos averiguasemos•4М
е aplaudierais о asierais о aunarais о averiguarais о

ш aplaudieseis asieseis aunaseis averiguaseis
aplaudieran о asieran о aunaran о averiguaran о
aplaudiesen asiesen aunasen averiguasen



aplaudiere asiere aunare averigiiare
'eu aplaudieres asieres aunares averiguares
ЛИ aplaudiere asicre aunare . avenguare

£ aplaudieremos asieremos aunaremos avenguaremos

1 aplaudiereis asiereis aunareis avenguareis
rsь< aplaudieren asieren aunaren averiguaren

2 aplaude / aplaudi ase / asi aiina / auna avengua /
aplauda asga aiine avengua

f aplaudid asid aunad averigiie

1
aplaudan asgan aunen averiguad

averigUen

Inf. J6 17 18 19
BAILAR BENDECIR1 CABER CAER

P.P. bail ado bendecido cabido caido
Ger. bailando bendiciendo cabiendo cayendo

ft

bailo
bailas

bendigo
bendices

quepo
cabes

caigo
caes

baila bendice cabe cae
S bailamos bendecimos cabemos caemos

: fc bailais bendeds cabeis caeis
bailan bendicen caben caen

4>bailare bendecire cabre caere
o | bailaras bendeciras cabras caeras
> ■» bailara bended ra cabra caera
H Оs. bailaremos bendeciremos cabremos caeremos
s s

s bailareis bendecireis cabreis caereis
Ш *:- bailaran bended ran cabran caeran
S' 2 bailaba bendecia cabia caia

t bailabas bendecias cabias caias

S.
bailaba bendecia cabia caia
bailabainos bendeciamos cabiamos caiamos

o bailabais bendedais cabiais caiais
f bailabar bendecian cabian caian
£
£0*



Pr
et

er
ito

 
id

ef
ln

id
o baile

bailaste
bailo
bailamos
bailasteis
bailaron

bendije
bsndijiste
bendijo
bendijimos
bendijisteis
bendijeron

cope
cupiste
cupo
cupimos
cupisteis
cupieron

cai
caiste
cavo
caimos
caisteis
cayeron

«•
e,
S

Щ ;

<£;

bailaria
bailarias
bailaria
bailariamos
bailariais
bailarian

bendeciria
bendecirias
bendeciria
bendeciriamos
bendeciriais
bendecirian

cabria
cabrias
cabria
cabriamos
cabriais
cabriaii

caeria
caerias
caeria
caeriamos
caeriais
caerian

baile bendiga quepa caiga
■S bailes bendigas quepas caigas
I baile bendiga quepa caiga

Ш bailemos bendigamos quepamos caigamos
-A* :baileis bendigais quepais caigais

bailen bendigan quepan caigan
bailara о bendijera о cupiera о cayera о
bailase bendijese cupiese cayese

©tj bailaras о bendijeras о cupieras о cayeras о
g 1 bailases bendijeses cupieses cayeses>>
p I bailara о bendijera о cupiera о cayera о

bailase bendijese cupiese cavese
о bailaramos о bendijeramos о cupieramos о cayeramos о

. £ bailasemos bendijesemos cupiesemos cayesemos
1 bailarais о bendijerais о cupierais о cayerais о
a, bailaseis bendijeseis cupieseis cayeseis

bailaran о bendijeran о cupieran о cayeran о
bailasen bendijesen cupiesen cavesen

bailare bendijere cupiere cavere: Ok':' 
ft- bailares bendijeres cupieres cayeres

bailare bendijere cupiere cayere
bailaremos bendijeremos cupieremos cavcrcmos

I bailarcis bendijereis cupiereis cavereis
tei bailaren bendijeren cupiere n caveren



baila / baila bendice / cabe / cabe cae / cae
baile bended quepa caiga
bailad bendiga cabed cacd
bailen bendecid quepan caigan

bendigan

Inf. 20 21 22 23
CAUSA R CEN1R COLTAR CONDUCIR

P.P. causado cenido coitado conducido
Ger. causando cinendo coitando conduciendo

causo cino coito conduzco
1 causas cnies cottas conduces
g causa eme coita conduce
I causamos cemmos coitamos conducimos
cu causais cems coitais conducis

causan cinen coitan conducen
4* causarc ceflirc coitare conducire
&
Si/i

causaras ceniras coitaras conduciras
causara cemra coitara conducira

2 causarcmos ceniremos eo liaremos conduciremos3'W-' s-:causarc is cenireis coitareis conducireis
£y causaran ceniran coitaran conduciranW
>
К

V

0
1

causaba 
causabas 
causaba

cenia
cenias
cenia

coitaba
coitabas
coitaba

conducia
conducias
conducia■tmо a,

S causabamos ceniamos coitabamos conduciamos
z; causabais ceniais coitabais conduciais

‘C causaban cenian coitaban conducian

1

e cause ceni coite conduje
-o causaste ceniste coitaste condujiste

causo cino coito condujo
■g. ■causamos cenimos coitamos condujimos
с♦о. causasteis cenisteis coitasteis condujisteis
С
1

causaron cineron coitaron condujeron

I



: т.С.
1’SS

■ : :«■*•*■. 
1  
*

causaria
causarias
causaria
causariamos
causariais
causarian

ceniria
cenirias
ceiiiria
ceniriamos
ceniriais
cenirian

coitaria
coitarias
coitaria
coitariamos
coitariais
coitarian

conduciria
conducirias
conduciria
conduciriamos
conduciriais
conducirian

cause cina coite conduzca
causes cinas coit.es conduzcas

■ § cause cina coite conduzca
£ causemos cinamos coitemos conduzcamos

у О. causeis cinais coite is conduzcais
causen cinan coiten conduzcan

causara о cinera о coitara о condujera о
causase cinese coitase condujese

: [Ш causaras о cineras о coitaras о condujeras о
%

О т causases cineses coitases condujeses
>  & causara о cinera о coitara о condujera о

ё  •“
causase cinese coitase condujese

5  : в causaramos о cineramos о coitaramos о condujeramos о
5* 3»W3. *■«; causasemos cinesemos coitasemos condujesemos
so :' :fc ' causarais о cinerais о coitarais о condujeiais о
J  а. causaseis cineseis coitaseis condujeseis

causaran о cineran о coitaran о condujeran о
causasen cinesen coitasen condujesen

■ ■Шй!
causare cinere coitare condujere
causares cineres coitares condujeres

•1 causare cinere coitare condujere
2 causarcmos cineremos coitaremos condujeremos
2 causareis cinereis coitareis condujereis
в causaren cineren coitaren condujeren

® : causa / causa cine / ceni coita / coita conduce/
cause cina coite conduci:■• :-w.- -.•■■ •.-и

ъ
v J :

causad cenid coitad conduzca
causen cinan coiten conducid

conduzcan



Inf. 24 CONSTRli»R 25
CONTAR

26
DAR

27 •'■■■: 
DECIR

p.p. construido contado dado dicho
Ger. oonstruyendo contando aando diciendo

construyo cuento dov digo
S construyes cuentas das dices
a
& construye cuenta da dice
■u
£

construi mos contamos damos decimos
construis contais dais decis
construven cuentan dan dicen

t
I•• Cfi

construi rc contare dare dire
construiras contaras daras diras
construi ra contara dara dira
construiremos contaremos daremos diremos
construireis eontareis dareis direis

U. jconstrui ran conlaran daran diran
construia contaba daba decia

e -8 construias contabas dabas decias
■£ | construia contaba daba decia
*  I constriiiamos contabamos dabamos deciamos
eE j construiais contabais dabais deciais

construian conta'oan daban dec) an
construi conte di dije

© construiste contaste diste dijiste
"1 construyo conto dio dijo

construi mos contamos dirnos dijinios
3 construistcis contasteis disteis dijisteis

construyeron contaron dieron dijeron

1

tJ*
construida contaria daria diria
construi rias contarias dan as dirias

£ construiria contaria daria diria
s construiriamos contariamos dariamos diriamos
i construi riais contariais dariais diriais
© construiiian contarian darian dirian

A it

construya clients d£ diga
а construvas cuentes des digas

construva cueute de diga

J construyainos contemos demos digamos
construyais conteis deis digais
construyan cuenten deti digan

If eonstruvera о contara о diera о dijera о
construyese contase diese dijese

1 J construyeras о contaras о dieras о dijeras о



construyeses contases dieses dijeses
construyera о contara о diera о dijera о
construyese contase diese dijese

construyeramos о contaramos о dicramos о dijeramos о
construyesemos contasemos diesemos dtjescmos
constmyerais о contarais о dierais о dijeraiso
construveseis contaseis dieseis dijeseis
construyeran о contaran о dieran о dijeran о
construvesen contasen diesen dijesen

1
construyere contare diere dijere
eonstruyeres contares dieres dijeres

1 construyere contare diere dijere
g construyeremos contaremos dieremos dijeremos
3  :construyereis contareis diereis dijereis
S.. construyeren contaren dieren dijeren

....? construye / cuenta / conta da di / deci:• • .. construi cuente de diga
construya contad dad decid

M b :
construid cuenten den digan
construyan

Inf. 28
DESCAFEINA

R

29
DISCERNIR

30
DORMIR

31
ENTENDER

P.P. descafeinado discemido dormido entendido
Ger. descafeir.ando discemiendo durmiendo entendiendo

|

descafeino
descateinas
descafeina
descafeinamos
descafeinais
descafeinan

disciemo
disciemes
discierne
diseemimos
discerms
disciernen

duermo
duermes
duerme
dormimos
dormis
duermen

entiendo
entiendes
entiende
entendemos
entendeis
entienden

££
<
0

1

i
!

1

descafeinare
descafeinaras
descafeinara
descafeinaremos
descafeinareis
descafeinaran

discemire
discemiras
discemira
discerniremos
discemireis
discerniran

donmre
dormiras
dorinira
dormiremos
dormireis
dormiran

entendere
entenderas
entendera
entenderemos
entendereis
entenderan

!  i

descafeinaba
descafeinabas
descafeinaba
descafeinabamos
descafeinabais
descafeinaban

discemia
discemias
discemia
discermamos
discemiais
discemian

dormia
dormias
dormia
dormiamos
dormiais
dormian

entendia
entendias
entendia
entendiamos
entendiais
entendian



0 •© «М
1  
1  
a 
■E 
S  
£ 
fc

deseafeine
descafeinaste
descafeino
descafeinamos
descafeinasteis
descafeinaron

discemi
discerniste
discemio
discemimos
discernisteis
discernieron

dormi
dormi ste
durmio
dormimos
dormisteis
durmieron

entendi
entendiste
enlendio
entendimos
entendisteis
entendieron

1
“35:

1
3
(2

descafeinaria
descafeinarias
descafeinaria
descafeinariamos
descafeinariais
descafeinarian

discemiria
discemirias
discemiria
discemiriamos
discemiriais
discernirian

dormiria
dormirias
dormiria
dormiriamos
dormi riais
dormirian

entenderia
entenderias
entenderia
entenderiamos
entenderiais
entenderian

deseafeine disciema duerma entienda
a descafeines disciemas duermas entiendas

deseafeine disciema duerma entienda
§ descafeinemos discemamos durmamos entendamos
a- deseafeineis discemais durmais entendiis

descafeinen discieman duerman entiendan
descafeinara о discerniera о durmiera о entendiera о
descafeinase discemiese dunniese entendiese

3 descafeinaras о discemieras о durmieras о entendieras о
С 1 descafeinases discemieses durmieses entendieses
£ descafeinara о discerniera о durmiera о entendiera о
z § descafeinase discemiese durmiese entendiese

§ e deseafeinaramos discemieramos о durmieramos о entendieramos о
5

1 dcscafeinasemos discemiesemos durmiesemos entendiesemos
% descafeinarais о discemierais о durmierais о entendierais о

£a, descafeinaseis discemieseis durmieseis entendieseis
descafeinaran о discemieran о durmieran о entendieran о
descafemasen discemiesen durmiesen entendiesen

£ descafeinare discermere durmiere entendiere
c.s descafeinares discemieres durmieres entendieres
•Sa> descafeinare discemiere durmiere entendiere
£ descal'emaremos discemieremos durmieremos emendicremos
i descafcmareis discemiereis durmiereis entendiereis
to descafeinaren discemieren durmieren entendieren

с descafeina / disci erne / duerme /  domii entiende / entende
iS • '• w descafeina discemi duerma entienda

- s deseafeine disciema dormid entended
A
a descafeinad discemid duerman entiendan
5, descafeinen discieman



Inf. 32
ENVTAR

33
ERGUIR2

34
ERRAR*

J 35 
ESTAR

P.P. enviado erguido errado estado
Ger. enviando irguiendo errando estando

envio у ergo* verro estoy

£с
envias yergues / yerras estas
envia erguis* yerra esta
enviamos vergue* erramos estamos

■ ; J .enviais erguimos* errais estais
enviaji ergiiis* 

yerguen *
yerran estan

•'' Ji enviare erguire errare estare
: ■ O.

-  s enviaras erguiras erraras estaras
m enviara erguira enara estaraО enviaremos erguiremos erraremos estaremos
3 enviareis erguireis errareis estareis

. to cnviaran erguiran erraran estaran
В enviaba erguia eiTaba estaba

Q ,& enviabas erguias errabas estabas
g  « enviaba erguia erraba estabar * . o.
<  S enviabamos erguiamos errabamos estabamos
у  ■-«« о enviabais ergui'ais errabais estabais
a  «:■
s  1сA*

enviaban erguian erraban estaban

-о envie ergui erre estuve
,5 enviastc erguiste erraste estuviste

1
envio lrguio erro estuvo
enviamos erguimos erramos estnvimos

'С cnviasteis erguisteis errasteis estuvisteis

1
enviaron irguieron erraron estuvieron

• £ A*
enviaria erguiria erraria estaria
enviarias ergumas crranas estarias

1 1 enviana erguma errana estaria
I 18 enviariamos ergumamos erranamos estariamos

envianais ergumais erranais estariais



cnvianan erguirian errarian estarian

envie ycrga yerre este
a envies yergas yerres estes
£ envie yerga yerre este
I enviemos irgamos erremos estemos
Си envieis irgais erreis esteis

envien yergan yerren esten
enviara о irguiera о errara о estuviera о
enviase irguiese eixase estuviese

О enviaras о irguieras о erraras о estu vieras о
О и

• W
■сиа
S

enviases irguieses errases estuvieses
£ enviara о irguiera о errara о estuviera о
z enviase irguiese errase estuviese
Щ о enviaramos о irguieramos о crraramos о estuvieramos о

йСЛ
| enviasemos 

enviarais о
irguiesemos 
irguierais о

errasemos 
eiwais о

estuviesemos 
estuvierais о

£ enviaseis irgu ieseis erraseis estuvieseis
enviaran о irguieran о erraran о estuvieran о
enviasen irguiesen errasen estuviesen

«я enviare irguiere errare estuviere
в,
Е enviares irguieres errares estuvieres

■ »'#в*. ■ СЛ enviare irguiere errare estuviere
СW•я enviaremos irguieremos erraremos estuvieremos
33 enviareis irguiereis errareis estuviereis
ь enviaren irguieren erraren estuvieren

о: > envia / envia vergue yerra / erra esta

Ж :»*>а
Бtmf

envie
enviad
envien

yerga
erguid
yergan

yerre
errad
yerren

este
estad
esten

ln£ 36 37 38 : . 39
HABER1 HAGER IR JUGAR

P.P. habido hecho ido jugado
Ger. habiendo haciendo yendo jugando

и•*»> he hago voy juego
и : g has haees vas luegas
S и ha (impers: hace va juega
& а. hay) hacemos vamos tugamos



hemos
habeis
han

haceis
hacen

vais
van

jugais
juegan

j* habre hare ire jugare

1" habra s hards iras jugaras
’if. habra hara ira jugara
?.а habremos haremos iremos jugaremos

1 habreis hareis ireis iugareis
с*- habra n haran iran jugaran

habia hacia iba jugaba

s  1
habias hacias ibas jugabas

'S <5•ф Ж habia hacia iba jugaba'“•* «к 
2 1 habiamos haciamos ibamos jugabamos

ft, J habiais haciais iba is jugabais
habian hacian iban jugaban
hubo hice fui jugue

5  в hubiste hiciste fuiste jugaste
Ш ж hubo hizo fue jug6
1 1 hubimos hicimos fuimos jugamos
S* .♦«•* : hubisteis hicisteis fuisteis jugasteis

hubieron hicieron fueron jugaron
М habria haria iria jugaria

S habrias harias irias jugarias
»*•<и habria haria iria jugaria
•Р habriamos hariamos iriamos jugariamos
I habriais hariais iriais jugariais

1
habrian haria n irian jugarian

haya haga vava juegue
У*« hayas hagas vayas juegues

1 haya haga vaya juegue
2 havamos hagamos vayamos juguemos
/X» hayais hagais vayais jugueis

0 havan hagan vayan jueguen
'§§ hubiera о hiciera о fuera о jugara о
Щ hubiese hiciese fuese jugase
2 hubieras о hicieras о fueras о jugaras о
g £  | hubieses hicieses fueses jugases
(Я ш $ в hubiera о hiciera о fuera о jugara о■<5 А> 

1  § hubiese hiciese fuese jugase
&t g •W hubieramos о hicieramos о fueramos о jugaramos о

hubiesemos hiciesemos fuesemos jugasemos
hubierais о hicierais о fuerais о jugarais о
hubieseis hicieseis fueseis jugaseis



hubieran о 
hubiesen

hicieran о 
hiciesen

fueran о 
fuesen

jugaran о 
jugasen

hubiere hiciere fuere jugare
hubieres hicieres fueres jugares

’«Й ' hubiere hiciere fuere jugare
£ hubieremos hicieremos fueremos jug&remos

J hubiereis hiciereis fuereis jugareis
fc hubieren hicieren fueren jugaren

О he, babe* haz / hace ve’ juega/juga
.jjj haya haga vaya juegue

ha bed* haced id jugad
fiu
I

hayan hagan vayan jueguen

Inf. 40 LEER 41 LUCIR 42 MOVER 43 MULLIR
p p . leido lucido movido mullido
Ger. leyendo luciendo moviendo mullendo

ieo luzco muevo mullo
Ai : lees luces mueves mulles

lee luce mueve mulle
tz leemos lucimos movemos mullimos
a. leeis lucis moveis mullis

leen lucen mueven mullen
Ш leere lucire movere mullire
s•s

leeras luciras moveras mulliras
leera lucira movera mulliraС>

H
2
Вs

leeremos
leereis

luciremos
lucireis

moveremos
movereis

mulliremos
mullireis

6
to lee ran luciran moveran mulliran

leia lucia movia mullia
z 3 | leias lucias movias mulliasj  >5 le leia lucia movia mullia

в & leiamos luciamos moviamos mulliamos
leiais luciais moviais mulliais
leiail lucian movian mullian
lei luci movi mulliо ©Ш f leiste luciste moviste mulliste

‘I  ,s1  ’-3 
£  "H

leyo
leimos

lucio
lucimos

movio
movimos

mullo
mullimos

leisteis lucisteis movisteis mullisteis



leyeron lucieron movieron mulleron
<и :

■■ "S.
£
«я

13
*3:»м:
1|Ш |

leeria
leerias
leeria
leeriamos
leeriais
leerian

luciria
lucirias
luciria
luciriamos
luciriais
lucirian

moveria
moverias
moveria
moveriamos
moveriais
moverian

mulliria
mullirias
mulliria
mullmamos
mulliriais
mullirian

lea luzca mueva mulla
£ leas luzcas muevas mullas
1 lea luzca mueva mulla

Шя*#* leamos luzcamos movamos mullamos
а. • leais luzcais movais mullais

lean luzcan muevan mullan
leyera о luciera о moviera о mullera о
leyese luciese moviese mullese

2 leyeras о lucieras о movieras о mulleras о
р  «3 leyeses lucieses movieses mulleses. "Sj>K ЗЬ»
£  о. leyera о luciera о moviera о mullera о
z  J leyese luciese moviese mullese
^  ■ -V:*S' «Ai: leyeramos о lucieramos о movieramos о mulleramos о
«  -с leyesemos luciesemos moviesemos mullesemos
■Ё» leyerais о lucierais о movierais о mullerais о

, & leyeseis lucieseis movieseis mulleseis
leyeran о lucieran о movieran о mulleran о
leyesen luciesen moviesen mullesen

4> levere luciere moviere mullere
Ъ. : g leyeres lucieres movieres mulleres
•-Oft leyere luciere moviere mullere
£ leyeremos lucieremos movieremos mulleremos
1 leyereis luciereis moviereis mullereis
fa leyeren lucieren movieren mulleren

■ 1 lee / lee luce / luci mueve / move mulle / mulli
1 lea luzca mueva mulla
| leed lucid moved mullid
J lean luzcan muevan mullan



Inf. 44
OIR

45
OLER

46
PEDIR

47 : ■' 
PEINAR

p.p. oido olido pedido peinado
Gcr. oyendo oiiendo pidiendo peinando

oigo huelo pido peino
S oves hueles pides pemas
e<U oye huele pide peina
1 oimos olemos pedimos pemamos
a. ois oleis pedis pemais

oven huelen piden peman
-S oire olere pedire peinare
CX<
£ oiras oleras pediras peinaras
'K oira olera pedira pemara
£ oiremos oleremos pediremos peinaremos

■ • w!-; S oireis olereis pediieis pemareis
'Щ oiran oleran pediran peinaran

oia olia pedia peinaba
> 2  I oias olias pedias peinabas
р •c 4» 

‘4» )C oia olia pedia peinaba
<о I  & oiamos oliamos pediamos peinabamos
°*»ч
о

ft, g oiais oliais pediais peinabais
SC-: oian olian pedian peinaban

oi oli pedi peine
О ©oistc oliste pediste pemaste
£  c oyo olio pidio peino
* 1 oimos olimos pedimos pemamos
&. :S oisteis olisteis pedisteis peinasteis

overon olieron pidieron pemaron
■ii oiria oleria pediria peinaria

o. oirias olerias pedirias peinarias
1 oiria oleria pediria peinaria

oiriamos oleriamos pediriamos pemanamos
1V oiriais oleriais pediriais pemanais
1 oirian olerian pedirian peinanan

=3
I

oiga huela pida peine
3 oigas huelas pidas pemes
wС/5 s0- oiga huela pida peine



oigamos
oigais
oigan

olamos
olais
huelan

pidamos
pidais
pidan

peinemos
peineis
peinen

oyerau oliera u pidiera о peinara о
oyese oliese pidiese peinase

oyeras u olieras u pidieras о pemaras о
oyeses olieses pidieses peinasesо

2 U oyerau oliera u pidiera о peinara о
i  & oyese oliese pidiese peinase
I  s. oyeramos u olieramos u pidieramos о pemaramos о
a- s oyesemos oliesemos pidiesemos peinasemos

overais u olierais u pidierais о peinarais о
oveseis olieseis pidieseis peinaseis

oyeran u olieran u pidieran о peinaran о
oyesen oliesen pidiesen peinasen

oyere oliere pidiere peinare
cv
g oyeres olieres pidieres peinares

oyere oliere pidiere peinare
■a overemos olieremos pidieremos peinaremos
3я oyereis oliereis pidiereis peinareis
to : oyeren olieren pidieren peinaren

■ > oye / 01 huele / ole pide / pedi peina / peina

1 oiga huela pida peine
& oid oled pedid peinad
S oigan huelan pidan peinen

Inf. 48PODER 49 PONER 50 PREDECIR 51 PROHIBIR
p.p. podido puesto predicho prohibido
Ger. pudiendo poniendo prediciendo prohibiendo

puedo pongo predigo prohibo
a puedes pones predices prohibes

w
> puede pone predice prohibe>—1 Щ podemos ponemos predecimos prohibimos
<о ’ ■podeis poneis predecis prohibis
p pueden ponen predicen prohiben

© 4): xfo: ttmpodre pondre predecire prohibire
1 p̂odras pondras predeciras prohibiras
Sft '35 podra pondra prohibira



SU
B

JU
N

T
IV

O
podremos
podreis
podran

C  2

•с 8fan c J l- 

¥
£ O.
о. S

podia
podias
podia
podiamos
podiais
podian

poma
ponias
ponia
pomamos
poniais
ponian

pondremos
pondreis
pondran

predira
predeciremos
predecireis
predeciran
predecia
prededas
predecia
predeciamos
prededais
predecian_

prohibiremos
prohibireis
prohibiran

prohibxa
proliibias
prohibia
prohibiamos
prohibiais
prohibian

с о 
-О u '2

•а ё  g «з 
£  s

pude
pudiste
pudo
pudimos
pudisteis
pudieron

puse
pusiste
puso
pusimos
pusisteis
pusieron

predije
predijiste
predijo
predijimos
predijisteis
predijeron

prohibi
prohibiste
prohibio
prohibimos
prohibisteis
prohibieron

Ъ.
£•я

v
в
&оft-

podria
podrias
podria
podriamos
podriais
podrian

pondria
pondrias
pondria
pondriamos
pondriais
pondrian

predeciria
predecirias
predeciria
predeciriamos
predeciriais
predecirian

prohibiria
prohibirias
prohibiria
prohibiriamos
prohibiriais
prohibirian

Si
§<л
£a*

pucda
puedas
pueda
podamos
podais
puedan

о £
•1 % 'z
w a  ец s

pudiera о 
pudiese 

pudieras о 
pudieses 
pudiera о 
pudiese 

pudieramos о 
pudiesenios 
pudierais о

ponga
pongas
ponga
pongamos
pongais
pongan_____

pusiera о 
pusiese 

pusieras о 
pusieses 
pusiera о 
pusiese 

pusieramos о 
pusiesemos 
pusierais о

prediga
predigas
prediga
predigamos
predigais
piedigan__

prohiba
prohibas
prohiba
prohibamos
prohibais
prohiban__

predijera о 
predijese 

predijeras о 
predijeses 
predijera о 
predijese 

predijeramos о 
predijesemos 
predijerais о

prohibiera о 
prohibiese 

prohibieras о 
prohibieses 
prohibiera о 
probibiese 

prohibieramos о 
prohibiesemos 
prohibierais о



pudieseis 
pudieran о 
pudiesen

pusieseis 
pusieran о 
pusiesen

predijeseis 
predijeran о 
predijesen

prohibieseis 
prohibieran о 
prohibiesen

■ ' : 
Си 
£ *5>
2 

. Я »
: to'.:

pudicre
pudieres
pudiere
pudieremos
pudiereis
pudieren

pusiere
pusieres
pusiere
pusieremos
pusiereis
pusieren

predijere
predijeres
predijere
predijeremos
predijereis
predijeren

prohibiere
prohibieres
prohibiere
prohibieremos
prohibiereis
prohibieren

• о >
Щ

а.
JS

puede / pode 
pueda 
poded 
puedan

pon / pone 
ponga 
poned 
pongan

predice / 
p reded 
prediga 
predecid 
predigan

prohibe /
prohibi
prohiba
prohibid
prohiban

Inf. 52 53 PUDRIR 54 55
PROHIJAR /PODRIR* QUERER REHUSAR

Р.Р. prohijado podrido querido rehusado
Ger. prohijando pudriendo queriendo rehusando

ш s« 
JS 

10-

prohijo
prohijas
prohija
prohijamos
prohijais
prohijan

pudro
pudres
pudre
pudrimos
pudris
pudren

quiero
quieres
quiere
queremos
quereis
quieren

rehuso
rehusas
rehusa
rehu samos
rehusais
rehusan

о
>
£
5

1 « 
а
1«Л
£9

г*; ,te

prohijare
prohijaras
prohijara
prohijarcmos
prohijaieis
prohijaran

pudrire
pudriras
pudrira
pudriremos
pudrireis
pudriran

querre
querras
querra
querremos
querreis
querran

rehusare
rehusaras
rehusara
rehusaremos
rehusareis
rehusaran

Ж>-*
о 2

и
t o g♦**

prohijaba
prohijabas
prohijaba
prohijabamos
prohijabais
prohijaban

pudria
pudrias
pudria
pudriamos
pudriais
pudrian

queria
querias
queria
queriamos
queriais
querian

rehusaba
rehusabas
rehusaba
rehusabanios
rehusabais
rehusaban

3.2
I f*1

prohije
prohijaste

pudri
pudriste

quise
quisiste

rehuse
rehusaste



prohijo
prohijamos
prohijasteis
prohijaron

pudrio
pudrimos
pudristeis
pudneron

quiso
quisimos
quisisteis
quisieron

rehuso
rehusamos
rehusasteis
rehusaron

Та.
£‘сл
*«
<лс
•*3
лСР«

prohijaria
prohijarias
prohijaria
prohijariamos
prohijaria is
prohijarian

pudriria
pudririas
pudriria
pudririarnos
pudririais
pudririan

querria
querrias
querria
querriamos
quemais
querrian

rehusaria
rehusarias
rehusaria
rehusariamos
rehusariais
rehusarian

prohije pudra quiera rehuse
4>̂м* prohijes pudras quieras rehiises
СБ prohije pudra quiera rehuseV5
£ prohijemos pudramos queramos rehusemos
д. prohijeis pudrais querais rehuseis

prohijen pudran quieran rehusen
prohijara о pudriera о quisiera о rehusara о
prohijase pudriese quisiese rehusase

prohi jaras о pudrieras о quisieras о rehusaras о
О£>• О prohijases pudrieses quisieses rehusases
•м 2  1 prohijara о pudriera о quisiera о rehusara оГ"»
z 'й й1" prohijase pudriese quisiese rehusase

«3 ££ Смprohijaramos о pudrieramos о quisieramos о rehusaramos о
3 тг &■< £ prohijasemos pudriese mos quisiesemos rehusasemos
(/5

•)•* prohijarais о pudrierais о quisierais о rehusarais о
prohijaseis pudrieseis quisieseis rehusaseis

prohijciran о pudrieran о quisieran о rehusaran о
prohijasen pudriesen quisiesen rehusasen

•*£* prohijare pudriere quisiere rehusare
. . • . Ом

S prohijares pudrieres quisieres rehusares
• ■*«■ <Л prohijare pudriere quisiere rehusare

£ prohijaremos pudrieremos quisieremos rehusaremos::::Э::х'•*<3 prohijareis pudriereis quisiereis rehusareis
№ prohijare» pudrieren quisieren rehusaren

о prohija / pudre / pudri quiere / que re rehusa / rehusa
prohija pudra quiera rehuse

(и prohije pudrid quered rehusad
См
g prohijad pudran quieran rehiisen

prohijen



Inf. 56
RBUN1R

57
ROER

58
SABER

59
SALfR

P.P. reunido roido sabido salido
Get. reuniendo royendo sabiendo saliendo

• ш
с
1
£

re uno
reunes
reiine
reunimos
re unis
reunen

roigo о royo
roes
roe
roemos
roeis
roen

se
sabes
sabe
sabemos
sabeis
saben

salgo
sales
sale
salimos
sails
salen

f
§*
2
1 

:' <s>

reunire
reuniras
reuni ra
reuniremos
reunireis
reuniran

roere
roeras
roera
roeremos
roere is
roeran

sabre
sabras
sabra
sabremos
sabreis
sabran

saldre
saldras
saldra
saldremos
saldreis
saldran

о
>
5
о
р
£

2  1 
s lж 8 £ a.

J

reunia
reunias
reunia
reuniamos
reuniais
reunian

roia
rolas
roia
roiamos
roiais
roian

sabia
sabias
sabia
sabiamos
sabiais
sabian

salia
salias
salia
saliamos
saliais
salian

о с 

1 1  
i s

reuni
reuniste
reunio
reunimos
reunisteis
reunieron

roi
roiste
royo
roimos
roisteis
royeron

supe
supiste
supo
supimos
supisteis
supieron

sail
saliste
salio
salimos
salisteis
salieron

1
!

I

reuniria
reumrias
reuniria
reuniriamos
reuniriais
reunirian

roeria
roerias
roeria
roeriamos
roeriais
roerian

sabria
sabrias
sabria
sabriamos
sabriais
sabrian

saldria
saldrias
saldria
saldriamos
saldriais
saldrian

с

1
яс reuna

retinas
reuna
reunamos

roa, roiga, roya 
roas, roigas (y) 
roa, roiga (y)

sepa
sepas
sepa
sepamos

saiga
saigas
saiga
salgamos



reunais
reunan

roamos, 
roigamos (y) 
roais, roigais (y) 
roan, roigan (y)

sepais
sepan

salgais
salgan

Ш о от. <-> 'С .V $ t  Й а> С С.
ft. S• im

reuniera о 
reuniese 

reuniera s о 
reunieses 
reuniera о 
reuniese 

reunieramos о 
reuniesemos 
reunierais о 
reunieseis 

reunieran о 
reuniesen

royera о 
royese 

royeras о 
royeses 
royera о 
royese 

royeramos о 
royesemos 
royerais о 
royeseis 

royeran о 
royesen

supiera о 
supiese 

supieras о 
supieses 
supiera о 
supiese 

supieramos о 
supiesemos 
supierais о 
supieseis 

supieran о 
supiesen

saliera о 
saliese 

salieras о 
salieses 
saliera о 
saliese 

salieramos о 
saliesemos 
salierais о 
salieseis 

salieran о 
saliesen

ЛОт
£■ oatw>.
Оs«
s

т

reuniere
reunieres
reuniere
reunieremos
reuniereis
reunieren

royere
royeres
royere
royeremos
royereis
royeren

supiere
supieres
supiere
supieremos
supiereis
supieren

saliere
salieres
saliere
salieremos
saliereis
salieren

О reune / reuni roe / roe sabe / sabe sal / sali
щи
&
S

reuna
reirnid

roa, roiga, roya 
roed

sepa
sabed

saiga
salid

reunan roan, roigan. 
royan

sepan salgan

Inf. 60
SENTIR

6!
SER

62
SONREfR

63
TA$ER

P J\ sentido sido sonreido tanido
Ger. sintiendo sicndo sonnendo tailendo

siento soy sonrio tano
О sientes eres sonnes tanes
> с siente es sonrie taiie
H § sentimos somos sonreimos tanemos
U sentis sois sonreis taneis
a sienten son sonrien taiien
/L St sentire sere sonreire tanere

sentiras seras sonreiras taneras



sentira
sentiremos
sentireis
sentiran

sera
seremos
serexs
seran

sonreira
sonreiremos
sonreireis
sonreixan

tanera
taneremos
taneieis
taneian

©' О -мя  *
I t
I f  &. g • ~

sentia
sentias
sentia
sentiamos
sentiaxs
sentian

era
eras
era
eramos
erais
eran

sonreia
sonreias
sonreia
sonreiamos
sonreiais
sonreian

tania
tanias
tania
tanxamos
taniais
tanian

© © 
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senti
sentiste
sintio
sentimos
sentisteis
sintieron

fui
fuiste
fue
fuimos
fuisteis
fueron

sonrei
sonreiste
sonrio
sonreimos
sonreisteis
sonrieron

tani
taniste
tano
tafiimos
tanisteis
taneron

sentiria
sentirias
sentiria
sentiriamos
sentiriais
sentirian

seria
serias
seria
seriamos
seriais
serian

sonrei ria
sonreirias
sonreiria
sonreiriamos
sonreiriais
sonreirian

taneria
tanerias
taneria
taneriamos
taneriais
tanerian

gw.н
ж

щ

VAn

sicnta
sientas
sienta
sintamos
sintais
sientan

sea
seas
sea
seamos
seais
scan

sonria
sonrias
sonria
sonriamos
sonridis
sonrian

tana
tanas
tana
tanamos
tanais
tanan
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sintiera о 
sintiese 

sintieras о 
sintieses 
sintiera о 
sintiese 

sintieramos о 
sititieseinos 
sintierais о

fuerao 
fuese 

fueras о 
fueses 
fuerao 
fuese 

fueramos о 
fuesemos 
fuerais о

sonriera о 
sonriese 

sonrieras о 
sonrieses 
sonriera о 
sonriese 

sonrieramos о 
sonriesemos 
sonrierais о

tanera о 
tanese 

taneras о 
taneses 
tanera о 
tanese 

taneramos о 
tanesemos 
tanerais о



sintieseis fueseis sonrieseis taneseis
smtieran о fueran о sonrieran о taneran о
sinticsen fuesen sonnesen tanesen

sintierc fuere sonriere tanere
a
s sintieres fueres sonneres tanere s

*ss sintierc fuere sonnere tanere
о sintieremos fueremos sonrieremos taneremos

■43я sinticreis fuereis sonriereis tanereis
sintieren fiieren sonneren taneren

О;> siente / senti se sonrie / sonrci tane / tane
*«••w sienta sea sonria tana
«5 sentid sed sonreid tailed
s .
g sientan scan sonrian tanan

■

Inf. 64 65 66 67
TENER TRAER _J VALER VENfR

P.P. tenido traido valido venido
Ger. teniendo trayendo valiendo viniendo

tengo traigo valgo vengo
ft tienes traes vales vienes
a<0 tiene trae vale viene

tenemos traemos valemos venimos
Su teneis traeis valeis venis

tienen traen valen vienen
О 3 tendre traere valdre vendre
>>— a tendras traeras valdras vendras
b«■* •35 tendra traera valdra vendra
и £ tendremos traeremos valdremos vendremos

2 tendreis traereis valdreis vendreis
. i tend ran trae ran valdran vendran

tenia traia valia venia
s % tenias Ira i as valtas venias

tenia traia valia venia
I 1 teniamos traiamos valiamos veniamos

8 teniais traiais valiais veniais
tenian traian valian venian
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tuve
tuviste
tiivo
tuvimos
tuvisteis
tuvieron

traje
trajiste
trajo
tmjimos
trajisteis
trajeron

vali
valiste
valid
valimos
valistcis
valieron

vine
viniste
vino
vinimos
vinisteis
vinieron

H
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tendria
tendrias
tendria
tendriamos
tendriais
tendrian

traeria
traerias
traeria
traeriamos
traeriais
traerian

valdria
valdrias
valdria
valdriamos
valdriais
valdrian

vendria
vendrias
vendria
vendriamos
vendriais
vendrian

0
vSj|
1  
э
3
g

n
s

tenga
tengas
tenga
tengamos
tengais
tengan

traiga
traigas
traiga
traigamos
traigais
traigan

valga
valgas
valga
valgamos
valgais
valgan

venga
vengas
venga
vengamos
vengais
vengan
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tuviera о 
tuviese 

tuvieras о 
tuvieses 
tuviera о 
tuviese 

tuvieramos о 
tuviesemos 
tuvierais о 
tuvieseis 

tuvieran о 
tuviesen

trajera о 
trajese 

trajeras о 
trajeses 
trajera о 
trajese 

traje rani os о 
trajesemos 
trajerais о 
trajeseis 

trajeran о 
trajesen

valiera о 
valiese 

valieras о 
valieses 
valiera о 
valiese 

valieramos о 
valiesemos 
valierais о 
valieseis 

valieran о 
valiesen

viniera о 
viniese 

vinieras о 
vinieses 
viniera о 
viniese 

vinieramos о 
viniesemos 
vinierais о 
vinieseis 

vinieran о 
viniesen

j* 'a
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tuviere
tuvieres
tuviere
tuvieremos
tuviereis
tuvieren

trajere
trajeres
trajere
trajeremos
trajereis
trajeren

valiere
valieres
valiere
valieremos
valiereis
valieren

viniere
vinieres
viniere
vinieremos
viniereis
vinieren



г ten / tene trae / trae vale / vale ven / veni
tenga traiga valga venga

к tened traed valed venid
См
Ш tengan traigan 

..... " .... .

valgan vengan

Inf. 68 69
VER YACER

PP. visto vacido
Ger. viendo vaeiendo

veo yazco о yazgo о yago
ves yaces / yaces

&
£ ve yace
£a.

vemos
veis
ven

yacemos
yaceis
yacen

4i ven; vacerc
a
1

veras
vera

yaccras
yacera

а' •- 9  
9

veremos
vercis

yaceremos
yacereis

n fcb veran yace ran
>
P
<w

vela yacia
о ®
•c 2 £  t:

veias
veia

yacias
yacia

£ «  sC a.
*  J

veiamos
veiais
vcian

yaciamos
yaciais
vacian

vi vaci
о о >ts "О viste yacistc
w • -  чу С

&< 3

V10
vimos
visteis
vieron

vacio
yacimos
yacisteis
vacieron

Po
te

nc
ia

l
sim

pl
e vena

verias
vena
veriamos

yaccria
yacerias
yaceria
yaceriamos



vcriais yaceriais
verian vaccrian
vea yazca о yazga о vaga

2 veas yazcas о yazgas о yagas
Sл vea

veamos
veais
vean

yazca о yazga о yaga 
yazcamos о yazgatnos о yagamos 
yazcais о yazgais о yagais 
yazcan о yazgan о yagan

viera о yaciera о
viese yaciese

vieras о vacxeras о
О vieses yacieses

р 2  1  
'5«ё

viera о 
viese

yacxera о 
yaciese

S а vieramos о yacxeramos о
J viesemos yaciesemos

;л vierais о 
vieseis 

vieran о 
viesen

vacieraxs о 
yacieseis 

yacieran о 
yaciesen

<v
U
S

viere
vieres

yaciere
yacieres

. -Й : viere yacxere

2  - a

vieremos
viereis
vieren

vacieremos
yaciereis
yacieren

1«
1
м

ve yace о yaz / yace
vea
ved

yazca о yazga о yaga 
vaced *

vean yazcan о yazgan о yagan



INDICE ALFABETICO DE VERBOS IRREGULARS

Se incluyen en esta lista los verbos irregulares de uso mas frecuente

abastecer (agradecer [8]) 
abnegar (acertar [4]) 
aborrecer (agradecer [8]) 
abreviar (anunciar [11]) 
absolver (mover [42]; P.P. irreg. 
absuelto)
abstener (tener [64]) 
abstraer (traer [65]) 
acaecer (agradecer [8]) 
acariciar (anunciar [11]) 
aceitar (peinar [47]) 
acentuar (actuar [5]) 
acertar (verbo modelo [4]) 
acontecer (agradecer [8]) 
acopiar (anunciar [11]) 
acordar (contar [25]) 
acostar (‘echar a dormir, contar 
[25])
acrecentar (acertar [4]) 
acrecer (agradecer [8]) 
actuar (verbo modelo [5]) 
acuciar {anunciar [11]) 
adecuar (averiguar [15] о actuar
[5])
adeudar (verbo modelo [6]) 
adherir (sentir [60]) 
adolecer (agradecer [8]) 
adormecer (agradecer [8]) 
adquirir (verbo modelo [7]) 
aducir (coruiucir [23]) 
advertir (sentir [60]) 
afeitar (peinar [47]) 
aflliar (anunciar [II])

aflautar (causar [20]) 
afluir (construir [24]) 
agenciar (anunciar [11 j) 
agobiar (anunciar [11]) 
agraciar (anunciar [11]) 
agradecer (verbo modelo [8]) 
agraviar (anunciar [11]) 
agriar (enviar [32] о anunciar 
[П])
aguar (averiguar [15]) 
ahijar (aislar [9]) 
ahumar (aunar [14]) 
aindiar (aislar [9] у anunciar
[П])
airar (aislar [9]) 
aislar (verbo modelo [9]) 
ajusticiar (anunciar [11]) 
alentar (acertar [4]) 
aliar (enviar [32]) 
aliviar (anunciar [11 ]) 
almorzar (contar [25]) 
amainar (bailor [16]) 
amanecer (agradecer [8]) 
amenguar (averiguar [15]) 
amnistiar (enviar [32]) 
amoblar (contar [25]) 
amortecer (agradecer [8]) 
amortiguar (averiguar [15]) 
ampliar (enviar [32]) 
andar (verbo modelo [10]) 
anestesiar (anunciar [11]) 
angustiar (anunciar [11]) 
anochecer (agradecer [8])



ansiar (enviar [32]) 
anticuar (actiiar [5]) 
anunciar (verbo modelo [II]) 
apacentar (acertar [4]) 
apaciguar (averiguar [15]) 
aparecer (agradecer [8]) 
apetecer {agradecer [8]) 
aplaudir (verbo modelo [12]) 
apostar (hacer una apuesta, 
contar [25])
apreciar (anunciar [11]) 
apremiar (anunciar [11]) 
apretar (acertar [4]) 
aprobar (contar [25]) 
apropiar (anunciar [11]) 
argiiir (construir [24]) 
arraigar (bailar [16]) 
arreciar (anunciar [11]) 
arrendar (acertar [4]) 
arrepentirse (sentir [60]) 
arriar (enviar [32]) 
asalariar (anunciar [11]) 
ascender (entender [31 ]) 
asediar (anunciar [11]) 
asentar (acertar [4]) 
asentir (sentir [60]) 
aserrar (acertar [4]) 
asfixiar (anunciar [11]) 
asir (verbo modelo [13]) 
asociar (anunciar [11]) 
asolar (‘arrasar’, contar [25]) 
asonar (‘hacer asonancia’. contar 
[25])
ataner (taner [63]) 
atardecer (agradecer [8]) 
ataviar (enviar [32]) 
atender (entender [31])

atener (tener [64]) 
atenuar (actuar [5]) 
aferrar (‘echar por tierra’, 
acertar [4])
atestiguar (averiguar [15]) 
atraer (traer [65]) 
atravesar (acertar [4]) 
atribuir (construir [24]) 
atrofiar (anunciar [11]) 
atronar (contar [25]) 
aullar (aunar [14]) 
aunar (verbo modelo [14]) 
aupar (aunar [14]) 
auspiciar (anunciar [11]) 
autografiar (enviar [32]) 
auxiliar (anunciar [11]) 
aventar (acertar [4]) 
avergonzar (contar [25]) 
averiar (enviar [32]) 
averiguar (verbo modelo [15])

bailar (verbo modelo [16]) 
bendecir (verbo modelo [17]) 
beneficiar (anunciar [11]) 
brunir (mullir [43]) 
bullir (mullir [43])

caber (verbo modelo [18]) 
caer (verbo modelo [19]) 
calentar (acertar [4]) 
caiigrafiar (enviar [32]) 
calumniar (anunciar [11]) 
cambiar (anunciar [11]) 
earecer (agradecer [8]) 
cariar (enviar [32]) 
causar (verbo modelo [20]) 
cegar (acertar [4])



ceflir (verbo modelo [21]) 
cerner (entender [31]) 
cernir (discemir [29]) 
cerrar (acertar [4]) 
chirriar (enviar [32.]) 
cimentar (acertar [4] о reg.) 
cocer (imover [42.]) 
codiciar (anunciar [11]) 
cohibir (prohibit■ [51]) 
coitar (verbo modelo [22]) 
colar (‘pasar un liquido’, contar 
[25])
colegiar (anunciar [11]) 
colegir (pedir [46]) 
colgar (contar [25]) 
columpiar (anunciar [11]) 
comenzar (acertar [4]) 
comerciar (anunciar [11]) 
compadecer (agradecer [8]) 
comparecer (agradecer [8]) 
compendiar (anunciar [11]) 
competir (pedir [46]) 
complacer (agradecer [8]) 
componer (poner [49]) 
comprobar (contar [25]) 
concebir (pedir [46]) 
conceptual* (actuar [5]) 
concernir (discemir [29]) 
concertar (acertar [4]) 
concienciar (anunciar [11]) 
conciliar (anunciar [11]) 
concluir (construir [24]) 
concordar (contar [25]) 
condescender (entender [31 ]) 
conducir (verbo modelo [23]) 
conferir (sentir [60]) 
confesar (acertar [4])

confiar (enviar [32]) 
confluir (construir [24]) 
congenial’ (anunciar [11]) 
congraciar (anunciar [11]) 
conmover (mover [42]) 
conocer (agradecer [8]) 
conseguir (pedir [46]) 
consensuar (actuar [5]) 
consents!- (sentir [60]) 
consolar (contar [25]) 
constituir (construir [24]) 
constrenir (cenir [21]) 
construir (verbo modelo [24]) 
contagiar (anunciar [11]) 
contar (verbo modelo [25]) 
contender (entender [31]) 
contener (tener [64]) 
continuar (actuar [5]) 
contradecir (predecir [50]) 
contraer (traer [65]) 
contrariar (enviar [32]) 
contribuir (construir [24]) 
controvertir (sentir [60]) 
convalecer (agradecer [8]) 
convenir (venir [67]) 
convertir (sentir [60]) 
copiar (anunciar [11]) 
corporeizar (peinar [47] [28]) 
corregir (pedir [46]) 
corroer (roer [57]) 
costar (contar [25]) 
crecer (agradecer [8]) 
creer (leer [40]) 
criar (enviar [32]) 
custodial' (anunciar [11])

dar (verbo modelo [26])



decaer (caer [19]) 
decir (verbo modelo [27]) 
deducir (conducir [23]) 
defender (entender [31 ]) 
defraudar (causar [20]) 
degollar (contar [25]) 
deleitar (peinar [47]) 
demoler (mover [42]) 
demostrar (contar [25]) 
denostar (contar [25]) 
dentar (acertar [4]) 
denunciar (anunciar [11]) 
derretir (pedir [46]) 
derruir (construir [24]) 
desafiar (enviar [32]) 
desahuciar (anunciar [11], 
causar [20])
descafeinar (verbo modelo [28]) 
descarriar (enviar [32]) 
descender (entender [31]) 
descollar (contar [25]) 
desconcertar (acertar [4]) 
desdecir (predecir [50]) 
desfallecer (agradecer [8]) 
desgraciar (anunciar [11]) 
desherbar (acertar [4]) 
desleir (sonreir [62]) 
deslenguar (averiguar [15]) 
desmedirse (pedir [46]) 
desolar (contar [25]) 
desollar (contar [25]) 
desosar (contar [25]) 
despedir (pedir [46]) 
desperdiciar (anunciar [11]) 
despertar (acertar [4]) 
despreciar (anunciar [11]) 
desquiciar (anunciar [11])

desterrar (acertar [4]) 
destituir (construir [24]) 
destruir (construir [24]) 
desvai'r (construir [24]) 
desvanecer (agradecer [8]) 
desvariar (enviar [32]) 
desviar (enviar [32]) 
desvirtuar (actuar [5]) 
detener (tener [64]) 
devaiuar (actuar [5]) 
devolver (mover [42]; P.P. irreg 
devuelto)
diferenciar (anunciar [11]) 
diferir (sentir [60]) 
digerir (sentir [60]) 
diligenciar (anunciar [11]) 
diluir (construir [24]) 
diluviar (anunciar [11]) 
discemir (verbo modelo [29]) 
disentir (sentir [60]) 
disminuir (construir [24]) 
disolver (mover [42], P.P. irreg. 
disuelto)
distanciar (anunciar [11]) 
distender (entender [31]) 
distraer (traer [65]) 
distribuir (construir [24]) 
divertir (sentir [60]) 
divorciar (anunciar [11]) 
doler (mover [42]) 
domiciliar (anunciar [11]) 
dormir (verbo modelo [30])

efectuar (actuar [5]) 
elegir (pedir [46]; P.P. irreg. 
electo у reg. elegido) 
elogiar (anunciar [11])



embaucar (causar [20]) 
embaular (aunar [14]) 
embellecer (agradecer [8]) 
ein bestir (pedir [46]) 
emblanquecer (agradecer [8]) 
embrutecer (agradecer [8]) 
emparentar (acertar [4] о reg.) 
empedrar (acertar [4]) 
empequefiecer (agradecer [8]) 
empezar (acertar [4]) 
empobrecer (agradecer [8]) 
enaltecer (agradecer [8]) 
enardecer (agradecer [8]) 
eneanecer (agradecer [8]) 
encauzar (causar [20]) 
encender (entender [31 ]) 
encerrar (acertar [4]) 
encomcndar (acertar [4]) 
encomiar (anunciar [11]) 
encontrar (contar [25]) 
endeudarse (adeudar [6]) 
endurecer (agradecer [8]) 
enflaquecer (agradecer [8]) 
enfriar (enviar [32]) 
enfurecer (agradecer [8]) 
engrandecer (agradecer [8]) 
engreir (sonreir [62]) 
engrosar (contar [25] о reg.) 
engullir (mullir [43]) 
enjaular (causar [20]) 
enjuiciar (anunciar [11]) 
enloquecer (agradecer [8]) 
enlucir (lucir [41]) 
enmendar (acertar [4]) 
enmohecer (agradecer [8]) 
enmudecer (agradecer [8]) 
enmugrecer (agradecer [8])

ennegrecer (agradecer [8]) 
ennoblecer (agradecer [8]) 
ennoviarse (anunciar [11]) 
enorgullecer (agradecer [8]) 
enraizar (aislar [9]) 
enranciar (anunciar [11]) 
enrarecer (agradecer [8]) 
enriquecer (agradecer [8]) 
enrocar (contar [25]) 
enrojecer (agradecer [8]) 
ensangrentar (acertar [4]) 
ensoberbecer (agradecer [8]) 
ensombrecer (agradecer [8]) 
ensordecer(agradecer [8]) 
ensuciar (anunciar [11]) 
entender (verbo modelo [31]) 
enternecer(agradecer [8]) 
enterrar (acertar [4]) 
entibiar (anunciar [11]) 
entorpecer (agradecer [8]) 
entrefener (tener [64]) 
entristecer (agradecer [8]) 
entumecer (agradecer [8]) 
enturbiar (anunciar [11]) 
enunciar (anunciar [11]) 
envainar {bailor [16]) 
envanecer (agradecer [8]) 
envejecer (agradecer [8]) 
envestir (pedir [46]) 
enviar (verbo modelo [32]) 
envidiar (anunciar [11]) 
envolver (mover [42]; P.P. irreg. 
envuelto)
equivaler (valer [66]) 
erguir (verbo modelo [33]) 
errar (verbo modelo [34]) 
cscabullir (mullir [43])



escanciar (anunciar [11]) 
escarmentar (acertar [4]) 
escamecer (agradecer [8]) 
esclarecer (agradecer [8]) 
escocer (mover [42]) 
esforzar (contar [25]) 
espaciar (anunciar [11]) 
espiar (enviar [32]) 
esquiar (enviar [32]) 
establecer (agradecer [8]) 
estar (verbo modelo [35]) 
estatuir (construir [24]) 
estremecer (agradecer [8] ) 
estrenir (cenir [21]) 
estriar (enviar [32]) 
estudiar (anunciar [11]) 
europeizar (descafeinar [28]) 
evacuar (averiguar [15] у actuar
[5])
evaluar (actuar [5]) 
evidenciar (anunciar [11]) 
exceptuar (actuar [5]) 
excluir (construir [24]) 
exfoliar (anunciar [11]) 
exiliar (anunciar [11 ]) 
expatriar (anunciar [11] о enviar
[32])
expedir (pedir [46]) 
expiar (enviar [32]) 
expoliar (anunciar [11]) 
expropiar (anunciar [11]) 
extasiar(se) (enviar [5]) 
extender (entender [31]) 
extenuar (actuar [5]) 
extraer (traer [65]) 
extraviar (enviar [32])

faSlecer (agradecer [8]) 
fastidiar (anunciar [11]) 
favorecer(agradecer [8]) 
fenecer (agradecer [8]) 
fiar (enviar [32]) 
financier (anunciar [11]) 
flerecer(agradecer [8]) 
fluctuar (actuar [5]) 
fluir (construir [24]) 
foliar (anunciar [11]) 
foliar (‘soplar con fuelle’, 
contar [25])
fortalecer (agradecer [8]) 
forzar (contar [25]) 
fotografiar (enviar [32]) 
fraguar (averiguar [15]) 
fregar (acertar [4]) 
freir (sonreir [62]; P.P. irreg. 
frito у reg. freido)

gernir (pedir [46]) 
gloriar (enviar [32]) 
gobernar (acertar [4]) 
graduar (actuar [5]) 
grunir (mullir [43]) 
guarecer (agradecer [8]) 
guarnecer (agradecer [8]) 
guiar (enviar [32])

haber (verbo modelo [36]) 
habituar (actuar [5]) 
hacendar (acertar [4]) 
bacer (verbo modelo [37]) 
bastiar (enviar [32]) 
heder (entender [31 ]) 
helar (acertar [4]) 
henchir (pedir [46])



hender (entender [31])
hendir (discernir [29])
herir (sentir [60])
herniarse (anunciar [11])
herrar (acertar [4])
hervir (sentir [60])
historiar (anunciar [11] о enviar
[32])
holgar (contar [25]) 
hollar (contar [25]) 
hoinogeneizar (peinar [47]) 
huir (construir [24]) 
humcdecer (agradecer [8])

inibuir (construir [24]) 
impedir (pedir [46]) 
incautar (causar [20]) 
incendiar (anunciar [11]) 
incensar (acertar [4]) 
incluir (construir [24]) 
incordiar (anunciar [1! ]) 
individual' (actuar [5]) 
inducir (conducir [23]) 
inferir (sentir [60]) 
influenciar (anunciar [11]) 
influir (construir [24]) 
ingeniar (anunciar [ 11 ]) 
ingerir (sentir [60]) 
iniciar (anunciar [11]) 
injerir (sentir [60]) 
injuriar (anunciar [11]) 
in in iscn ii' (construir [24]) 
iu<|uirir (adquirir [7]) 
insidim (anunciar [11]) 
insiniDii (actual■ [5]) 
iiiNliiui iir (causar [20]) 
iiihliluir (construir [24])

instruir (construir [24]) 
interferir (sentir [60]) 
introducir (conducir [23]) 
intuir (construir [24]) 
invertir (sentir [60]) 
investir (pedir [46]) 
ir (verbo modelo [38]) 
irradiar (anunciar [11])

jugar (verbo modelo [39])

languidecer (agradecer [8]) 
leer (verbo modelo [40]) 
liar (enviar [32]) 
licenciar (anunciar [11 ]) 
licuar (averiguar [15] о actuar
[5])
lidiar (anunciar [11]) 
limpiar (anunciar [11]) 
lisiar (anunciar [11]) 
lucir (verbo modelo [41])

Hover (mover [42])

maldecir (bendedr [17]) 
maliciar (anunciar [11]) 
manifestar (acertar [4]) 
mantener (tener [64]) 
matrimonial' (anunciar [11]) 
maullar (aunar [14]) 
mecanografiar (enviar [32]) 
mediar (anunciar [11]) 
medir (pedir [46]) 
meiar (acertar [4]) 
menguar (averiguar [15]) 
menospreciar (anunciar [11]) 
menstruar (actuar [5])



mentar (acertar [4]) 
mentir {sentir [60]) 
merecer {agradecer [8]) 
merendar {acertar [4]) 
moler {mover [42]) 
morder {mover [42]) 
morir {dormir [30]; P.P. irreg. 
muerto)
mostrar (contar [25]) 
mover (verbo modelo [42]) 
mullir (verbo modelo [43]) 
munir {mullir [43])

nacer {agradecer [8]) 
negar {acertar [4]) 
negociar {anunciar [11]) 
nerviar {anunciar [11]) 
nevar {acertar [4]) 
noticiar {anunciar [11])

obedecer {agradecer [8]) 
obiicuar (actuar [5] о averiguar
[15])
obscurecer {agradecer [8]) 
obsequiar {anunciar [11]) 
obstruir {construir [24]) 
obtener {tener [64]) 
obviar {anunciar [11]) 
odiar {anunciar [11]) 
oficiar {anunciar [11]) 
ofrecer {agradecer [8]) 
oil* (verbo modelo [44]) 
oler (verbo modelo [45]) 
oscurecer {agradecer [8])

pacer {agradecer [8]) 
padecer {agradecer [8])

paiiar (anunciar [11] о enviar 
[32])
palidecer (agradecer [8]) 
parecer {agradecer [8]) 
parodiar {anunciar [11]) 
pausar {causar [20]) 
pautar {causar [20]) 
pedir (verbo modelo [46]) 
peinar (verbo modelo [47]) 
pensar {acertar [4]) 
perder {entender [31]) 
pereeer {agradecer [8]) 
permanecer {agradecer [8]) 
perpetuar {actuar [5]) 
perseguir {pedir [46]) 
pertenecer {agradecer [8]) 
pervertir {sentir [60]) 
piar {enviar [32]) 
pifiar {anunciar [11]) 
placer {agradecer [8]; § 4.6. lb) 
plagiar {anunciar [11]) 
planir {mullir [43]) 
plegar {acertar [4]) 
pobiar {contar [25]) 
poder (verbo modelo [48]) 
podrir (verbo modelo [53]) 
poner (verbo modelo [49]) 
porfiar {enviar [32]) 
poseer {leer [40]) 
potenciar {anunciar [11]) 
preciar {anunciar [11]) 
predecir (verbo modelo [50]) 
preferir {sentir [60]) 
preiudiar {anunciar [11]) 
premiar {anunciar [11]) 
presagiar {anunciar [11] ) 
presenciar {anunciar [11])



presentir (sentir [60]) 
presidiar (anunciar [11]) 
prestigiar {anunciar [11]) 
prevalecer {agradecer [8]) 
prevenir (venir [67]) 
prever (ver [68]) 
principiar {anunciar [11]) 
privilegiar {anunciar [11]) 
probar {contar [25]) 
producir {conducir [23]) 
proferir {sentir [60]) 
prohibir (verbo modelo [51]) 
prohijar (verbo modelo [52]) 
promediar {anunciar [1! ]) 
promover (mover [42]) 
proniiiK'iar (anunciar [11]) 
propidar (anunciar [II]) 
proMllluir (construir 1241) 
proveer (leer [40]; P.P 
и ieg provi.sto у reg proveido) 
pudrir (verbo modelo [53]) 
puntuar {actuar [5])

quebrar {acertar [4]) 
querer (verbo modelo [54])

rabiar {anunciar [11]) 
radiar (anunciar [11]) 
radiografiar {enviar [32]) 
i eniudar {causar [20]) 
revluir {construir [24]) 
rtH'oiiieiidar (acertar [4]) 
m*ordar (contar [25]) 
recostar (contar [25]) 
reerudecer (agradecer [8]) 
i educir (conducir [23]) 
i rfrrlr (sentir [60])

reforzar {contar [25]) 
refugiar {anunciar [11]) 
regar {acertar [4]) 
regimentar {acertar [4] о reg.) 
regir {pedir [46]) 
rehilar {descafeinar [28]) 
rebusar (verbo modelo [55]) 
reinar (peinar [47]) 
reir {sonreir [62]) 
rejuvenecer {agradecer [8]) 
remediar {anunciar [11]) 
remendar {acertar [4]) 
rendir {pedir [46]) 
renegar {acertar [4]) 
renovar {contar [25]) 
renunciar {anunciar [11]) 
reflir {cenir [21 ]) 
repatriar {anunciar [11] о 
enviar [32]) 
repetir {pedir [46]) 
reprobar (contar [25]) 
repudiar {anunciar [11]) 
requebrar {acertar [4]) 
requerir {sentir [60]) 
resabiar {anunciar [11]) 
resentirse {sentir [60]) 
resfriar {enviar [32]) 
resollar {contar [25]) 
resolver {mover [42]; P.P. irreg. 
resuelto)
resonar {contar [25]) 
resplandecer {agradecer [8]) 
restaurar {causar [20]) 
restituir {construir [24]) 
restregar {acertar [4]) 
retribu ir {construir [24]) 
reunir (verbo modelo [56])



reuntar (rehusar [55]) 
rev en tar (acertar [4]) 
reverenciar (anunciar [11]) 
ripiar (anunciar [11]) 
robustecer (agradecer [8]) 
rociar (enviar [32]) 
rodar (contar [25]) 
roer (verbo modelo [57]) 
rogar (contar [25]) 
rumiar (anunciar [11])

saber (verbo modelo [58]) 
saciar (anunciar [11]) 
sahumar (aunar [14]) 
salir (verbo modelo [59]) 
salmodiar (anunciar [11]) 
salpimentar (acertar [4]) 
santiguar (averiguar [15]) 
satisfacer (hacer [37]; impers. 
satisfaz о satisface; P.P. irreg. 
satisfecho)
seducir (conducir [23]) 
segar (acertar [4]) 
seguir (pedir [46]) 
sembrar (acertar [4]) 
sen tar (acertar [4]) 
sentenciar (anunciar [11]) 
sentir (verbo modelo [60]) 
ser (verbo modelo [61 ]) 
seriar (anunciar [11]) 
serrar (acertar [4]) 
servir ( pedir [46]) 
silenciar (anunciar [II]) 
sitiar (anunciar [11]) 
situar (actuar [5]) 
sobreseer (leer [40]) 
solar (contar [25])

sokiar (contar [25]) 
soler (mover [42]) 
soltar (contar [25]) 
sonar (contar [25]) 
soareir (verbo modelo [62]) 
sofiar (contar [25]) 
soscgar (acertar [4]) 
sostener (tener [64]) 
soterrar (acertar [4] о reg.) 
subssdsar (anunciar [11]) 
sugerir (sentir [60]) 
suponer ( poner [49]) 
sustanciar (anunciar [i 1]) 
sixstituir (constndr [24]) 
sustraer (truer [65])

taiier (verbo modelo [63]) 
tapiar (anunciar [11]) 
tatuar (actuar [5]) 
telegrafiar (enviar [32]) 
temblar (acertar [4]) 
templar (acertar [4] о reg.) 
tender (entender [31 ]) 
tener (verbo modelo [64]) 
ten tar (acertar [4]) 
ienir (cenir [21]) 
terciar (anunciar [11]) 
testimoniar (anunciar [11]) 
torcer (mover [42]) 
tostar (contar [25]) 
traducir (conducir [23]) 
traer (verbo modelo [65]) 
tra(is)scender (entender [31 ]) 
tra(n)sferir (sentir [60]) 
irasegar (acertar [4]) 
trastrocar (contar [25]) 
travestir (pedir [46])



trocar (contar [25] о reg.) 
tronar (contar [25]) 
tropezar (acertar [4]) 
tullir (mullir [43])

usufructuar (actuar [5])

vadar (enviar [32]) 
valer (verbo modelo [66]) 
valuar (actuar [5]) 
vanagloriarse (anunciar [1 i]) 
variar (enviar [32]) 
vendimiar (anunciar [11]) 
venir (verbo modelo [67]) 
ver (verbo modelo [68]) 
verier (entender [31]) 
vCNtir (ptdir 146]) 
vlcinr (anunciar [ 11]) 
vidriar (anunciar [ 11 ] о enviar 
[32])
vilipendiar (anunciar [11]) 
volar (contar [25]) 
volcar (contar [25]) 
volver (mover [42]; P.P. irreg. 
vuelto)

yacer (verbo modelo [69]) 
zaherir (sentir [60]) 
zambullir (mullir [43])



Verbos irregulares se Haitian defectivos los verbos que 
presentan una conjugation incomplete, es decir, los que constituyen 
paradigmas que carecen de algunas formas flexivas.

Defectividad por motivos semanticos у sintacticos
Son defectivos por motivos sintacticos у semanticos los verbos 

referidos a fenomenos de la naturaleza (amanecer, anochecer, Hover, 
nevar), si bien algunos de ellos poseen acepciones no impersonates, 
сото en Llueven chitzos de puntaj I^e Uneven ofertas de trabajo; 
iComo amaneciste?. No se suelen predicar tampoco de las personas 
los verbos terciopersonales acaecer, acontecer, ataner, competer, 
concemir, holgar, obstar, ocurrir, urgir у otros similares, sino de 
ciertos sucesos (Ocurrio una catastrofe) о de nociones 
proposicionales (Ocurre que nadie le hace caso). Los verbos soler у 
acostumbrar (el ultimo, en uno de sus sentidos) se emplean en 
perifrasis de infinitivo de sentido imperfectivo. Por esta razon solo se 
conjugan en presente de indicativo (acostumbro, suelo), presente de 
subjuntivo (acostumbre, suela), preterito imperfecto de indicativo 
(acostumbraba, solid) у preterito perfecto compuesto (he 
acostumbrado, he solido). La anomalia de solieron у de 
acostumbraron (con el mismo sentido) se suele explicar сото efecto 
del desajuste que se produce entre la imperfectividad de soler у 
acostumbrar у la perfectividad de esos tiempos.

Defectividad por motivos morfofonologicos
Son defectivos por razones morfofonologicas algunos verbos de 

la tercera conjugacion: arrecir, aterir, descolorir о embair, entre 
otros, que solo se usan en las formas flexivas que presentan la vocal 
tematica -i- En el area rioplatense se conjuga garantir en todos los 
tiempos у personas, pero es defectivo en las demas areas. No se usa 
balbucir en la primera у tercera persona del singular del presente de 
indicativo ni en todo el presente de subjuntivo; las formas omitidas 
se sustituyen por las del verbo balbucear. El verbo dbolir, 
considerado tradicionalmente defectivo, se usa actualmente en todas 
sus formas, pero con mayor frecuencia en las que presentan la vocal 
tematica сото abolian о abolieron.



Defectividad рог motives lexicos
Los participios buido, colorido, despavorido у fallido estan 

totaiinente adjetivados, ya que los verbos a los que pertenecen (buir, 
colorir, despavorir у fallir) han dejado de usarse. Tambien es muy 
frecuente el uso adjetival de otros сото aguerrido, compungido, 
denegrido, desabrido, descoiorido, desvaido, embaido, embebecido 
у empedemido. Estas formas no han perdido enteramente su caracter 
participial, puesto que los respectivos verbos aguerrir, comptmgir, 
denegrir, desabrir, descolorir, desvair, embair, embebecer у 
empedemir, tienen vigencia, aunque sea escasa:

ENLACES

1. Tambien existe el participio irregular bendito, aunque su uso 
en los tiempos compuestos es residual

2. Son poco usadas, pero correctas igualmente las formas irgo (en 
lugar de yergo), irgues ( yergues), irgue ( yergue), irguen ( yerguen), 
para el presente de indicativo; irga ( yerga), irgas ( yergas), irga ( 
yerga), yergainos (irgamos), yergais (irgais), irgan ( yergan), para el 
presente de subjuntivo; e irgue / ergui ( yergue), irga ( yerga), irgan ( 
yergan), para el imperativo.

3. En el espanol de amplias zonas de America se documenta este 
verbo con paradigma plenamente regular.

* Las formas de imperativo de este verbo son arcaicas
4 Las formas de imperativo de este verbo son arcaicas
** No tiene forma propia de voseo; en su lugar se usa el 

imperativo de andar: anda
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